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отдела городской 
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ЗЛОБА ДНЯ

Представители Института космиче-
ских исследований РАН прибыли на космо-
дром Восточный для проверки аппаратуры 
«Луны-25» перед стартом. Он намечен на 
первую половину августа. Аппарат, если 
все пойдет по плану, будет добираться до 
намеченного для исследований района 
в окрестности южного полюса Луны 10 
суток, а по прибытии в течение года про-
водить исследования лунной экзосферы 
и грунта.
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WIKIPEDIA.ORG

ЛУНА, 
ЖДИ 
НАШИХ!

Стали известны 
подробности 
запуска российского 
космического 
аппарата на земной 
спутник

«ЕСЛИ УТОНУЛ — 
ЗНАЧИТ, ГНИЛОЙ»

Пациенты с признаками арбузного 
отравления уже вовсю поступают 

в московские больницы
По традиции 1 августа в Москве и области начинают 

работать бахчевые развалы. По всей Московской обла-
сти будет открыто около 500 торговых точек. Их работа 
продлится до 1 ноября. 

Пациенты, не дождавшиеся естественного созре-
вания бахчевых в августе-сентябре и поступающие по 
«скорой» с признаками отравления, — сегодня одна из 
ярких примет времени.

Читайте 6-ю стр.

ТУНЕЦ 
ПРЕКРАСНОЙ 
ЭПОХИ
Российских гурманов вновь озадачили 

сообщением, будто им собираются запретить 
что-то из любимой еды: на сей раз речь идет об 
ограничении импорта рыбы и морепродуктов 
из недружественных стран — соответствую-
щее объявление сделало Минэкономразвития 
РФ. Правда, сразу же можно выдыхать: тут 
ничего нового… ну, почти. Эмбарго на ввоз 
рыбы и морепродуктов из Евросоюза и США 
действует уже почти десять лет, с 2014 года. 
Просто тогда под запрет не попали рыбные 
консервы — шпроты, икра, консервированный 
тунец, анчоусы и так далее, а теперь эту «не-
доработку» устранили. 

«Вводится запрет на ввоз в РФ готовой 
продукции из рыбы и морепродуктов, про-
исходящей из недружественных стран. По 
информации Минсельхоза России, отказ 
от импорта из Евросоюза, США, Норвегии 
освободит отдельные ниши рынка, которые 
заполнят отечественные производители, чьи 
мощности позволяют полностью обеспечить 
потребности внутреннего рынка в подобной 
продукции. Российские компании получат 
возможность для увеличения объемов про-
изводства, расширения ассортимента и уве-
личения числа рабочих мест», — сказано на 
сайте ведомства. 

Читайте 7-ю стр.

ПЕРЕВОД НЕ ТУДА
Новые санкции США бьют по отношениям 

России с соседями
США и Канада 20 июля ввели до-

полнительные санкции против пяти 
российских кредитных организаций. 
Одной из них принадлежит система 
денежных переводов «Юнистрим», от 
сотрудничества с которой после офи-
циального объявления о введении 
ограничений начали отказываться 

банки — партнеры компании в СНГ. 
Изменится ли отечественный рынок 
денежных переводов под давлением 
американцев и какими еще спосо-
бами можно отправить деньги в со-
седние государства, «МК» выяснил 
у экспертов.

Читайте 2-ю стр.
Аппарат 
«Луна-25».

Южный полюс 
Луны.

Проверка блока БУНИ 
в экранированной 
камере.
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АЛЕКСАНДР КИРЕЕВ: 
«ИЗ-ЗА БЛИЗОСТИ К ДЕПРЕССИИ 
Я ПРИОСТАНОВИЛ ТВОРЧЕСКУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ»
Бывший участник «Фабрики звезд» 
рассказал о жизни спустя 20 лет после 
проекта

Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, Мария УСОВА, Антон ЛОМАКИН, Августин 
СЕВЕРИН и др.

РЕСТОРАНАМ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ 
ПРОДАЖУ АЛГОКОЛЯ ПО НОЧАМ
Ввести дополнительные 

ограничения на продажу 
алкогольной и спиртосо-
держащей продукции в 
предприятиях обществен-
ного питания предлагает 
группа депутатов несколь-
ких фракций нижней палаты 
парламента. Они внесли в 
Государственную думу за-
конопроект, принятие ко-
торого позволит регионам 
устанавливать часы прода-
жи алкоголя не только в роз-
ничных предприятиях, но и 
в заведениях общепита.

Напомним, что сегодня 
решение о том, в течение 
какого времени можно 
торговать горячительными 
напитками, принимается 
региональными властями. 
Так, например, в Москве и 
области продавать спирт-
ное можно только с 8.00 до 

23.00. Это правило распро-
страняется на розничную 
торговлю, но не касается 
кафе, ресторанов и прочих 
заведений, которые могут 
продавать алкоголь хоть 
круглосуточно.

Законодатели аргумен-
тируют важность приня-
тия разработанного ими 
документа тем, что суще-
ствующая сегодня прак-
тика зачастую приводит к 
нарушению законодатель-
ства об обороте спиртного. 
Под видом оказания услуг 
общественного питания 
недобросовестные граж-
дане продают алкоголь 
навынос. Парламентарии 
предлагают разрешить 
субъектам Федерации рас-
пространять ночной запрет 
на торговлю спиртным на 
заведения общепита.

ТЕРАПЕВТ ОЦЕНИЛА ЖИЗНЬ БЫВШЕГО
 СУПРУГА В 400 ТЫСЯЧ

Ради квартиры органи-
зовала заказное убийство 
своего бывшего мужа 
женщина-врач из под-
московного Пушкино. К 
счастью, приятель, к ко-
торому дама обратилась 
с просьбой найти испол-
нителей преступления, 
обратился в полицию.

Как стало известно 
«МК», 50-летняя урожен-
ка Украины Наталья (все 
имена изменены), врач-
терапевт по профессии, 
давно переехавшая в 
Россию, в 2010 году вы-
шла замуж за коллегу-
педиатра, 62-летнего 
Сергея. Семейная пара 
счастливо проживала 
в Пушкино в квартире 
площадью 60 квадрат-
ных метров. Отношения 
на тот момент были за-
мечательные, супруги ча-
сто отдыхали вместе. Но 
в начале 2022 года между 
ними пробежала черная 
кошка — начались скло-
ки и скандалы, и в июне 
того же года случился 
развод. Однако, несмотря 
на это, Наталья и Сергей 
продолжали жить в одной 
квартире. Постоянная ру-
гань порядком надоела 
экс-супруге, а совмест-
ное проживание казалось 

каторгой, и она задума-
лась о страшном — убий-
стве бывшего мужа. 

В то же самое время 
начались судебные спо-
ры по поводу жилища. 
Наталья долго размыш-
ляла о задуманном и в 
июле 2023 года решилась 
осуществить страшный 
план — заказать убийство. 
В начале июля суд принял 
решение по квартире в ее 
пользу, однако женщина 
не передумала. Терапевт 
обратилась к знакомому с 
просьбой найти исполни-
телей преступления. Вы-
слушав врача, приятель 
пообещал подумать, а 
сам отправился в поли-
цию. Рассказ мужчины 
заинтересовал сыщи-
ков, они решили срочно 
действовать. Был подго-
товлен оперативный экс-
перимент, приятель вновь 
отправился к Наталье и 
сообщил, что исполни-
тели найдены. Женщина 
пообещала заплатить 400 
тысяч рублей, а в качестве 
доказательств, что муж 
мертв, просила принести 
его личные вещи, телефон 
и фото мертвого тела. 21 
июля она передала «убий-
цам» ключи от квартиры и 
сообщила, когда Сергей 

бывает дома. Дату пре-
ступления назначили 
на 25 июля. В этот день 
у дамы была утренняя 
смена, что обеспечива-
ло алиби. Около 10 часов 
утра, когда Наталья нахо-
дилась на рабочем месте 
в Ашукинской поликлини-
ке и осуществляла прием 
больных, в кабинет зашел 
тот самый приятель и со-
общил об исполнении за-
каза, предоставив фото 
трупа, паспорт Сергея, 
его телефон и портмоне. 
Когда женщина передала 
знакомому деньги, в каби-
нет зашли оперативники. 
Это произошло на глазах 
других посетителей.

— Я сидела с малень-
ким ребенком на прием 
к ЛОРу в соседний каби-
нет. Неожиданно в каби-
нет к терапевту зашли 
три человека в масках и 
еще двое в гражданской 
одежде, — рассказала 
26-летняя жительница 
Ашукина. 

Дверь в помещение 
закрылась, посетители 
очень долго там находи-
лись. Чуть позже оттуда 
вышел оперативник, кото-
рый по телефону кому-то 
сказал: «Здесь все очень 
серьезно, здесь убий-
ство». Задержанного те-
рапевта девушка охарак-
теризовала как грубого 
и непрофессионального 
врача. Один раз Наталья 
отказалась ее принимать 
с острой болью, посове-
товав вызвать «скорую».

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
по Московской области 
Анна Тертичная, возбуж-
дено уголовное дело по 
факту организации за-
казного убийства. Сей-
час решается вопрос об 
избрании женщине меры 
пресечения в виде заклю-
чения под стражу. 

В аэропорту 
«Внуково» та-
моженники за-
держали кон-
трабандиста, 
перевозившего 
в нижнем белье 
более 60 брил-
лиантов стоимо-
стью свыше 5 млн 
рублей.

Как стало из-
в е с т н о «МК», 
39-летний граж-
данин Узбеки-
стана прилетел 
из ОАЭ. Инспек-
торы остановили 
мужчину во вре-
мя прохождения 
«зеленого» кори-
дора. При скани-
ровании его багажа они 
заметили более десятка 
упакованных смартфонов 
и других гаджетов. До-
смотр показал, что внутри 
чемодана находится 13 
коробок с различной про-
дукцией Apple, Samsung 
и Sony, а также 40 серти-
фикатов на драгоценные 
камни, подтверждающие 
их происхождение и каче-
ственные характеристи-
ки. А вот самих бриллиан-
тов в чемодане не было. 
На предложение добро-
вольно выдать «камушки» 
мужчина ответил, что та-
ковых не имеет. Таможен-
никам пришлось присту-
пить к более тщательному 
досмотру, в результате 

которого в нижнем белье 
был обнаружен тайник с 
россыпью камней. Драго-
ценности были упакованы 
в три пакета, обмотанных 
скотчем. После находки 
контрабандист рассказал, 
что он сотрудник одной 
из крупных авиакомпаний 
ОАЭ. В Москву он приле-
тел навестить родствен-
ников, а все эти новенькие 
смартфоны и бриллианты 
— подарки близким. Экс-
пертиза подтвердила, что 
все драгоценные камни 
действительно являются 
бриллиантами.

В отношении мужчины 
возбуждено уголовное 
дело, ему грозит до 7 лет 
лишения свободы.

УЧАСТНИКОВ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
НА КУБЕ ПРЕДЛАГАЮТ ПРИЗНАТЬ 

ВЕТЕРАНАМИ
Присвоить статус вете-

ранов боевых действий 
военнослужащим, вы-
полнявшим интернацио-
нальный долг на Кубе, в 
Чехословакии и Никарагуа, 
предлагают депутаты Госу-
дарственной думы.

Автор законопроекта 
указывает, что на сегод-
няшний день перечень го-
сударств, городов, терри-
торий и периодов ведения 
боевых действий, участ-
никам которым присвоен 
статус ветеранов, неполон. 
Так, в этом перечне упо-
мянуты боевые действия 
у озера Жаланашколь 
(13 августа 1969 года, 
советско-китайская гра-
ница), в котором погибли 
двое и были ранены 10 со-
ветских военнослужащих, 
а участие наших военных в 
более масштабных боевых 
действиях не упомянуты. 
В частности, ветеранами 
не признаны военные, по-
могавшие в стабилизации 
обстановки на Кубе. При 

этом с 1 августа 1962 года 
по 16 августа 1964 года на 
острове Свободы по раз-
ным причинам погибли 64 
советских военнослужа-
щих. Также не упомянуты 
советские воины, прини-
мавшие участие в пода-
влении попытки госпере-
ворота в ЧССР. В 1968 году 
в ходе совместной опера-
ции войск стран — участниц 
Варшавского договора на 
территории Чехословакии 
погибли 98 наших военных. 
Кроме того, около тысячи 
советских военнослужа-
щих поддерживали закон-
ное правительство Ника-
рагуа в спровоцированной 
США гражданской войне в 
1979–1990 годах. Депутат 
предлагает исправить не-
справедливость и попол-
нить перечень городов, 
государств и территорий, 
на которых велись боевые 
действия с участием наших 
военных, тремя новыми 
пунктами: Куба, ЧССР, Ни-
карагуа.

БЕЗУМЕЦ С ОТВЕРТКОЙ УСТРОИЛ 
РЕЗНЮ В ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЕ

Неадекватный мужчина 
с отверткой в руках напал 
на посетителя с ребенком 
в Московской областной 
детской травматолого-
ортопедической больнице 
в Сокольниках 25 июля. При 
этом злодей нес странные 
речи об ограблении его… 
бани.

Как стало известно «МК», 
в тот день родители при-
везли в клинику на опера-
цию сына, у которого был 
серьезный перелом руки 
со смещением. Когда они 
заполняли документы в 
приемном отделении, вне-
запно в помещение забе-
жал незнакомец, который, 
ни слова не говоря, начал 
наносить удары отверткой 
отцу ребенка. Медсестра 
быстро увела мальчика 

из приемного отделения. 
Мужчина как мог закрывал 
собой жену и нанес безум-
цу в ответ несколько ударов 
кулаками. Тем не менее не-
адекват проткнул жертве 
предплечье, оставил ца-
рапины на животе и под-
бородке. После чего он от-
крыл окно на первом этаже 
и выпрыгнул на улицу. Отец 
ребенка побежал за ним и 
скрутил, после чего стал 
дожидаться полиции. Из 
кармана безумца выпали 
нож и молоток. Задержан-
ный заявил, что якобы отец 
ребенка ограбил его баню. 
Предположительно, муж-
чина находился под воз-
действием алкоголя либо 
каких-то препаратов. Трав-
мы у пострадавшего оказа-
лись несерьезными.

ГРУЗЧИК ВМЕСТЕ С ТАРАКАНАМИ 
ОТРАВИЛ СВОИХ ДОЧЕРЕЙ

Маленькие сестренки 
попали во вторник в боль-
ницу после травли тарака-
нов в квартире на востоке 
Москвы, надышавшись 
ядовитым веществом.

Как стало известно «МК», 
малышки 1 и 3 лет от роду с 
родителями (отец трудится 
грузчиком в магазине из-
вестной сети, мать в декре-
те) проживают в съемной 
квартире на улице Старый 
Гай. Месяц назад они уеха-
ли в гости к родственнику 
в Подмосковье, а на днях 
вернулись домой. На кухне 
семейство увидело двух-
трех черных тараканов. 
Мать девочек связала появ-
ление насекомых с тем, что 
в помещении была остав-
лена еда — хлеб и сладо-
сти. Было принято решение 
купить средство против 
тараканов. В воскресенье, 

когда женщина с дочеря-
ми пошла гулять, муж про-
вел дезинфекцию кухни, 
а потом присоединился к 
родным на улице. В 7 часов 
вечера семья приехала до-
мой. Детей мама закрыла в 
комнате, а сама стала про-
водить влажную уборку, 
так как немного ощущался 
неприятный запах. Утром 
в понедельник девочкам 
стало плохо — они плака-
ли, их тошнило. Симптомы 
не исчезали, поэтому во 
вторник родители вызвали 
«скорую помощь». Сестер 
госпитализировали в отде-
ление токсикологической 
реанимации. Сейчас роди-
тели девочек проживают в 
той же квартире, где была 
проведена дезинфекция. 
По словам матери, в по-
мещении уже ничем не 
пахнет.

telegram:@mk_srochno КОНТРАБАНДИСТ УМУДРИЛСЯ 
СПРЯТАТЬ В ТРУСАХ 
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«АФРИКАНСКАЯ ЭПОПЕЯ» РОССИИ
США оказывали жесткое давление на страны Черного континента

Первый саммит Россия—
Африка прошел в 2019 году в Сочи, 
и тогда предполагалось, что сле-
дующее мероприятие организует 
одна из африканских стран. Одна-
ко спустя четыре года желающих 
обеспечить необходимый уровень 
финансирования и безопасности 
на Черном континенте не нашлось, 
поэтому встречу снова прини-
мает Россия, а именно Санкт-
Петербург, жителям которого 
предстоит пережить несколько 
не самых простых дней. 

В отличие от ПМЭФ, куда послед-
ние годы высокие зарубежные гости 

практически не заглядывают, на афри-
канский саммит соберутся 27 глав го-
сударств и правительств. Это меньше, 
чем прошлый раз в Сочи (там их было 
45), но для каждого по протоколу надо 
перекрывать улицы. 

Жить многие гости будут в центре 
(как рассказали отельеры, африканцы 
бронировали самые шикарные и боль-
шие по площади номера), а на саммит 
ездить за город. Поэтому пробки на 
всех ключевых магистралях неизбеж-
ны. Жителям микрорайона Шушары (133 
тыс. человек) власти и вовсе запретили 
пользоваться личным автотранспортом: 
27 и 28 июля въезд и выезд из квартала, 

соседствующего с площадкой форума, 
будет закрыт. В Кремле выразили на-
дежду, что питерцы с честью выдержат 
выпавшие на их долю испытания. «Петер-
бург всегда славился своим гостеприим-
ством», — отметил Дмитрий Песков. 

Помощник Путина по международ-
ным вопросам Юрий Ушаков без лишнего 
пафоса называет предстоящие несколько 
дней «африканской эпопеей». Мероприя-
тия, приуроченные к саммиту, стартовали 
уже 26-го числа: среди гостей — 17 лиде-
ров, и с каждым из них Владимир Путин 
решил провести отдельную встречу.

Читайте 2-ю стр.
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Общей особенностью банков, 
попавших в немилость к амери-
канцам в этот раз, была активная 
работа на валютном рынке, кото-

рая теперь для них фактически недоступна. 
Теперь в SDN-лист США (так называется до-
кумент с перечислением организаций, нахо-
дящихся под санкциями) попали пять банков, 
включая владельца одноименной системы 
денежных переводов банк «Юнистрим» (благо-
даря чему ему удалось войти в пятерку круп-
нейших российских игроков трансграничных 
переводов). Ограничения уже отразились на 
клиентах этих организаций. Например, по-
павшие в этот раз под американские санкции 
банки уже рекомендовали держателям карт 
китайской платежной системы UnionPay не 
пользоваться ими за рубежом. Нахождение в 
SDN-листе осложнит всем пяти банкам работу 
с долларами и юанями, о чем финорганизации 
тоже предупреждают физических лиц. И есть 
справедливые опасения у экспертов, что могут 
пострадать и операции клиентов в других, даже 
«нетоксичных» валютах.

Но это еще не все. Один из сильнейших 
ударов американцы в этот раз попытались 
нанести по российскому бизнесу, связан-
ному с денежными переводами в СНГ. Когда 
стало ясно, что под санкции США попадет 
банк — оператор системы «Юнистрим», от 
сотрудничества с ней начали отказываться 
партнеры во всех соседних странах. Сначала 
о прекращении деловых отношений заявили 
два крупнейших банка Грузии, затем к ним 
присоединились фининституты в Армении и 
две самые большие кредитные организации в 
Узбекистане. И это только начало. «Ожидается, 
что остальные банки в ближайшее время также 
примут решение по этому вопросу», — сказал 
представитель ЦБ этой азиатской республики. 
В Казахстане отказались принимать и отправ-
лять денежные средства через «Юнистрим» 
не только крупные банки, но «Казпочта», ранее 
не замеченная в сильном желании поддер-
живать антироссийские санкции. «США и ЕС, 
изолируя Россию, методично перекрывают 
пути обхода санкций, — поясняет началь-
ник аналитического управления банка «БКФ» 
Максим Осадчий. — Становится все меньше 
доступных направлений для перевода денег 
из России за рубеж».

Пока ни один банк из Кыргызстана не 
находится под американскими санкциями в 
списке SDN, и, видимо, желания попасть туда 
у киргизов нет. В этой республике очень бы-
стро начали отказываться от сотрудничества 
с отечественной платежной системой, так по-
пулярной у гастарбайтеров. В Киргизии снача-
ла прекратили работать с «Юнистрим» шесть 
банков, а 26 июля к ним присоединились еще 
три, таким образом, общее число отказавшихся 
от партнерства достигло уже девяти финор-
ганизаций. «Система денежных переводов 
попала под блокирующие санкции Управления 
по контролю за иностранными активами мин-
фина США (OFAC), и это значит, что ей закрыт 
доступ в долларовую финансовую инфраструк-
туру, поэтому продолжить свой бизнес банк 
«Юнистрим» сможет только с использованием 
рублей и собственной инфраструктуры», — 
поясняет доцент экономического факультета 
РУДН Лазарь Бадалов.

Частично американцам удается добиваться 
своих целей. К примеру, в апреле 2023 года объ-
ем денежных переводов из России в Казахстан 
сократился на 44% впервые после их всплеска в 
том же месяце прошлого года. Теперь осущест-
влять их станет еще сложнее, так что можно ожи-
дать еще большего снижения потока денежных 
переводов в республику. Однако полностью 
прекратить их у США не получается.

На сегодняшний день у граждан остается 
возможность перевести деньги в дружествен-
ные страны с использованием аналогичных 
систем, не попавших под санкции, например 
через «Золотую корону». По словам Осадчего, 
для россиян по-прежнему доступны переводы 
в страны СНГ через «дочки» второго госбанка 
России в Армении, Казахстане, Молдове, Сер-
бии и даже Вьетнаме (через VRB — «Вьетнамо-
Российский банк», капитал которого в равных 
долях принадлежит второму госбанку нашей 
страны и «Банку инвестиций и развития Вьетна-
ма»). Этот госбанк и его «дочки» уже находятся 
под санкциями США, поэтому им введение 
очередных ограничений не страшно, так что 
полностью лишить россиян возможности пере-
водить деньги в страны СНГ пока у американцев 
не получается.

Наталия ТРУШИНА.

«Саморазвитие, учеба, наука, 
достопримечательности»
Качественный и безопасный отдых 
со смыслом, да еще и по карману 
каждому гражданину России — та-
кие амбициозные задачи поставил 
Михаил Мишустин перед отелье-
рами. 26 июля на Алтае премьер 
провел совещание с кабмином на 
тему туризма и развития сферы 
гостеприимства. «Путешествовать, 
передвигаться любят все. Главное 
— сделать это доступным, ком-
фортным и безопасным», — заявил 
премьер.

Качество туристических услуг и созда-
ние всей необходимой инфраструктуры — 
вот на что должна делать упор вся индустрия 
гостеприимства в России. На этом Михаил 
Мишустин сделал особый акцент. 

— Природа у нас лучшая в мире. В Рос-
сии можно найти абсолютно любой ланд-
шафт, любые места. Главное — смыслы, 
— подчеркнул премьер, осматривая перед 
совещанием выставку проектов новых отече-
ственных здравниц.

Отдых со смыслом — это не наш привыч-
ный «all inclusive» с битвой за пляжный лежак 
и шведским столом, а грамотное сочетание 
ничегонеделания с умеренной загрузкой 
мышц и мозга. Цель — сделать так, чтобы на 
отечественном курорте турист мог и отдо-
хнуть, и поучиться, и заняться творчеством 
или спортом. В плане спорта Мишустин сам 
показал класс, обыграв Германа Грефа в 
аэрохоккей незадолго до совещания.

— Очень важно, чтобы люди, приезжая 
на отдых, могли с семьями, с друзьями по-
лучать большое количество предложений 
как с возможностью осматривать досто-
примечательности, так и связанных с само-
развитием, занятием наукой, новой учебой, 
историческими корнями тех мест, куда они 

приезжают, — задал вектор развития инду-
стрии гостеприимства премьер.

Ну и главное, отдых должен быть людям 
по карману.

— Нужно исходить из того, что отдых 
должен быть доступен людям с разным уров-
нем достатка. Чтобы люди с разным достат-
ком имели возможность путешествовать, 
отдыхать, ну и пользоваться всеми услугами 
и сервисами, которые предоставляют им 
те, кто создает современные здравницы и 
курорты, — сказал глава кабмина.

Кстати, именно такой формат уже реали-
зовали алтайские отельеры. На одном и том 
же горном курорте есть и пятизвездочные 
отели, и гостиницы попроще, в три звезды.

Отдельно остановился премьер на во-
просах безопасности отдыха. Буквально 
за день до совещания на Алтае произошла 
трагедия, перевернулся грузовик с туриста-
ми, в результате чего погиб один человек. 
Михаил Мишустин выразил семье и близким 
погибшего соболезнования и высказался о 
причинах катастрофы:

— По предварительным данным, это 
транспортное средство было неисправно, 

никаких лицензий на перевозку людей у 
организаторов экскурсии не было. Вот мы 
устанавливаем моратории, говорим часто 
о том, что избыточно какое-то давление. 
Но есть вещи, с которыми нужно считаться 
всем. То, что касается жизни и безопасно-
сти людей, должно находиться под особым 
контролем, — заявил премьер.

Премьер поставил задачу вывести 
российский туризм на качественно новый 
уровень. Также необходимо повысить транс-
портную доступность и модернизировать 
гостиничную базу. На это в рамках нацпро-
екта «Туризм и развитие гостеприимства» 
за последние два года направлено свыше 
ста миллиардов рублей.

— Финансирование отрасли существен-
но увеличилось. Мы видим конкретную от-
дачу от таких вложений. Для туриндустрии 
всегда главным было наличие удобных и 
комфортных средств размещения. Сейчас у 
нас их уже более 30 тысяч. Доступно более 
миллиона номеров, из них примерно около 
800 тысяч квалифицированы, — сказал глава 
правительства. 

Мишустин также подчеркнул, что сейчас 
люди все чаще выбирают уже не частный 
сектор, а гостиницы, базы отдыха и кемпинги. 
Спрос на них растет.

Особенно впечатлили Мишустина мо-
дульные отели. Для их строительства кабмин 
запустил специальную программу. Модуль-
ная гостиница — это некапитальный дом, 
который можно смонтировать за день, не 
нанося вреда природе. Отельеры получают 
их с производства уже в готовом виде. Глав-
ное, чтобы на участке была инфраструктура 
и коммуникации. В остальном — собрал, 
заехал и живи. Внутри такого отеля все как в 
полноценной гостинице, а в качестве бонуса 
— панорамные окна с видом на первоздан-
ные природные богатства Алтая. 

— Я в прошлом году побывал в такой 
модульной конструкции на отдыхе, — сказал 
Мишустин, — Это потрясающе. Никогда не 
представлял, что можно так просто, доста-
точно недорого и экологично сделать место 
пребывания в районах, еще не заселенных 
человечеством, с красивой природой.

Татьяна АНТОНОВА.

«АФРИКАНСКАЯ 
ЭПОПЕЯ» РОССИИ
c 1-й стр.

Первым в Константиновский 
дворец прибыл премьер-
министр Эфиопии Абий Ахмед 
— личность более чем заме-

чательная, хотя в России мало кому извест-
ная. В 2018 году он совершил удивительный 
для африканских лидеров поступок — не 
просто урегулировал кровопролитный кон-
фликт с соседней Эритреей (маленькой 
страной, некогда отсоединившейся от 
Эфиопии), но и отдал ей все спорные тер-
ритории, которые на тот момент были за-
воеваны эфиопами. За это великодушие и 
недюжинную политическую волю Нобелев-
ский комитет решил поставить Абий Ахмеда 
в один ряд с такими общепризнанными ав-
торитетами, как Нельсон Мандела и Кофи 
Аннан, присудив ему ежегодную премию 
мира. 

Однако для Владимира Путина клю-
чевым оказалось другое обстоятельство. 
Эфиопия, по его словам, была первой стра-
ной на Африканском континенте, с которой 
Россия 125 лет назад установила дипло-
матические отношения. А значит, кому как 
не г-ну Ахмеду открывать марафон встреч 
с гостями саммита. Путин подчеркнул, что 
отношения двух стран строятся на принци-
пах взаимного уважения и учета интересов 
друг друга. К визиту эфиопской делегации 
подготовлен пакет документов, принятие 
которых будет способствовать развитию 
сотрудничества в сфере торговли, инфор-
мационной безопасности, цифровых тех-
нологий и энергетики. 

Когда этот номер «МК» готовился к под-
писанию в печать, на пороге Константи-
новского дворца уже появился следующий 
гость — президент Египта Абдель Фаттах ас-
Сиси. В целом марафон встреч продлится 
до субботы включительно. А с некоторыми 
гостями Владимир Путин встретится еще 

и в воскресенье — на параде по случаю 
Дня ВМФ. 

В Кремле признают, что организовать 
второй саммит с Африкой оказалось го-
раздо труднее, чем первый. (Напомним, 
что главе МИД Сергею Лаврову пришлось 
лично совершить несколько турне на кон-
тинент и задействовать все возможные 
аргументы.)

По словам Ушакова, западные страны 
во главе с США оказывали жесткое давление 
на африканцев, убеждая их отказаться от 
приглашения. И полностью нивелировать 
усилия недругов Москве не удалось. Если 
на первом саммите были представлены 
все 54 африканских государства, то сейчас 
49. При этом количество первых и вторых 
лиц по сравнению с 2019 годом сократи-
лось больше чем в 1,5 раза. Тем не менее в 
Кремле рассчитывают, что «трудное в силу 
сложившихся обстоятельств мероприя-
тие» в итоге пройдет успешно. Основные 
документы (они носят декларативный ха-
рактер) уже согласованы. В целом саммит, 
по словам Ушакова, нацелен на расшире-
ние сотрудничества с Африкой «на всех 

направлениях и укрепление суверенитета 
во всех измерениях». 

Тем более что в настоящий момент это 
сотрудничество измеряется в довольно 
скромных цифрах. В 2019 году Владимир 
Путин сетовал, что товарооборот России с 
Черным континентом составляет всего $20 
млрд, и призывал в течение ближайших 4–5 
лет увеличить его «как минимум вдвое». Од-
нако к 2023 году показатель снизился до $18 
млрд. (Для сравнения: товарооборот Китая с 
африканскими странами достиг почти $250 
млрд, США — $65 млрд.) Похожий дисбаланс 
наблюдается и в гуманитарной сфере. В рос-
сийских вузах обучаются 35 тыс. студентов 
из африканских стран. По сравнению с 2019 
годом их количество выросло более чем в 
два раза, но в конкуренции с Китаем (55 тыс. 
учащихся) и с Западом (100 тыс.) Россия все 
равно заметно уступает. На встрече с Абий 
Ахмедом Владимир Путин сообщил, что кво-
та для эфиопских студентов, обучающихся за 
счет бюджета РФ, увеличится втрое. По всей 
видимости, аналогичные обещания получат 
также лидеры других стран континента. 

Елена ЕГОРОВА.

ДЕПУТАТЫ 
СОЧЛИ СЕБЯ 
ЭФФЕКТИВНЫМИ
За весеннюю сессию было 
принято 500 законов
Депутаты Госдумы, по традиции 
встав под Гимн России, завершили 
весеннюю сессию. За семь месяцев 
принято 500 законов, сообщил спи-
кер Вячеслав Володин. Лидеры всех 
фракций без исключения, подводя 
итоги работы за полгода, говорили о 
поддержке президента, консолида-
ции и «антифашистском, антинатов-
ском» консенсусе, который вырос из 
«крымского».

Работала Дума «в условиях жестокой 
войны, которая расставила все точки над 
«i» и определила цену каждому институту 
власти и каждому трудовому коллективу», 
— такими словами начал свое выступление 
лидер КПРФ. Сейчас «война приобретает 
угрожающий характер, дроны долетают почти 
до Кремля, никто не может чувствовать себя в 
безопасности», но в условиях «раздвоенности 
в определении курса», когда президент вроде 
сказал несколько лет назад о крахе капитализ-
ма, а политику правительство по-прежнему 
проводит капиталистическую, победы не 
будет, считает Геннадий Зюганов.

Леонид Слуцкий, как и другие, говорил 
«об уникальном сплочении» всех парламент-
ских партий, при этом защитив правитель-
ство, которому «нелегко, потому что в усло-
виях санкций ресурсы ограничены». ЛДПР 

иногда отказывала в поддержке некоторым 
законам, напомнил г-н Слуцкий и привел в 
качестве примера отказ голосовать за повы-
шение призывного возраста: по его словам, 
поправки были внесены в самый последний 
момент, обсудить их нормально не было воз-
можности, да и граждане прислали «более 
тысячи обращений за ночь».

Кроме г-на Слуцкого, ни один из руково-
дителей фракций, перечисляя важные, с их 
точки зрения, принятые законы, не вспомнил 
закон о повышении призывного возраста. Ни 
слова не сказал о нем и спикер.

От имени фракции «СР» выступал Олег 
Нилов (Сергей Миронов сидит на карантине 
перед встречей с президентом Путиным). 
Справоросс назвал выросший из крымского и 
«упрочившийся» после 24 февраля 2022 года 
политический консенсус «антифашистским, 
антинатовским» и пообещал сберечь его «в 
обязательном порядке». «СР» готовит зако-
нопроект о том, чтобы ветераны СВО после 
окончания вузов могли получить приоритет-
ное право на госслужбу, и вообще предлагает 
приравнять статус участника СВО к статусу 
участника Великой Отечественной войны.

Алексей Нечаев («Новые люди») выразил 
удовлетворение тем, что страна перешла «от 

краткосрочного реагирования к работе на 
перспективу», а власти «наконец-то пере-
стали стесняться слова «протекционизм», 
который «набирает силу». В качестве поло-
жительного примера он привел решение о 
повышении таможенных пошлин на некоторые 
виды товаров (накануне, как известно, были 
повышены пошлины на ввоз вина и фанеры и 
вообще запрещен ввоз готовой продукции из 
рыбы и морепродуктов из недружественных 
стран).

«Людям нужна уверенность в завтраш-
нем дне, им нужны не новые штрафы и огра-
ничения, а уважение и поддержка, честный 
диалог», — заявил г-н Нечаев и предложил 
в осеннюю сессию «воздержаться от новых 
запретов и штрафов, за что вся страна нам 
скажет спасибо». Реакции от коллег на это 
предложение не последовало.

«Ну посмотрите, вот у Шольца сейчас 
поддержка 32%, у Макрона — 29%… А у наше-
го президента, по нашим опросам, поддержка 
— 77,3%», — лидер фракции «ЕР» Владимир 
Васильев привел эти цифры в качестве дока-
зательства того, что избиратели стран Европы 
все меньше поддерживают политику США и 
их сателлитов в отношении России.

Как обычно, закрывал сессию спикер. 

Принято 500 законов, из них 27% «социаль-
но ориентированных», доложил Вячеслав 
Володин. 68% от общего числа принятых 
— «законы прямого действия», то есть не 
требуют принятия подзаконных актов, и 
из их текстов сразу можно понять, к чему 
готовиться и о чем идет речь. Есть еще за-
коны рамочные, пояснил он, смысл которых 
раскрывается в полной мере потом, лишь 
после принятия региональных законов, и в 
таких случаях «не всегда получается следить 
за качеством и эффективностью принятых 
решений». (Именно таким — рамочным — 
был принятый недавно закон, который дал 
регионам право самим определять на своих 
территориях правила обращения с бездо-
мными животными.) 

«Безусловным приоритетом» Госдумы 
спикер назвал поддержку участников СВО и 
членов их семей: на эту тему «на протяжении 
всего времени было принято 77 законов, соз-
дана единая система соцподдержки». Активно 
занималась Дума и «формированием единого 
правового поля в новых субъектах РФ», и 
«противодействием санкциям».

«Крайне важными» считает г-н Володин 
принятые законы о запрете продажи вейпов 
несовершеннолетним и запрете смены пола: 
«Здесь у нас не было ни противников, ни тех, 
кто высказывал иную точку зрения, все по-
нимали, что это делается для защиты семьи, 
защиты детей от разрушительной пропаган-
ды», — сказал он. 

«СВО сплотила страну, усилила консоли-
дацию общества вокруг нашего президента, 
и все депутаты Госдумы поддержали СВО, 
понимая, что от достижения ее целей зависит 
будущее России», — сказал в заключение 
спикер. Депутаты зааплодировали.

Следующие две недели они будут рабо-
тать в регионах, а потом уйдут в отпуск, на-
путствуемые словами г-на Володина «у поли-
тиков отпусков не бывает». Первое пленарное 
заседание осенней сессии запланировано на 
середину сентября.

Марина ОЗЕРОВА.
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ФОРМУЛА ОТДЫХА МИШУСТИНА

Об отсутствии друзей заявили 16% респондентов, что на 5% больше по сравнению 
с показателями 2013 года, свидетельствуют результаты исследования ВЦИОМ. Как 
показывает опрос, новых друзей склонны заводить чаще мужчины, чем женщины.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

В Сан-Франциско сделали 
приложение, которое помога-

ет не наступить в дерьмо. Для этого 
нужно зафиксировать наличие кучи на улице 
и указать точную геолокацию. В результате 
получилась карта Сан-Франциско, на 
которую нанесены геолокации всех 
неубранных фекалий в городе, о которых 
ответственные жители доложили в соответ-
ствующие сервисы. Приложение, через 
которое это можно было сделать, в срочном 
порядке удалили. Видимо, переживали за 
имидж города.

Пожар произошел на борту 
автомобилевоза Fremantle 

Highway, находящегося в 27 милях к 
северу от острова Амеланд в Нидер-
ландах, на котором везут 2856 
автомобилей Mercedes. Предположи-
тельно он был вызван возгоранием 
электромобиля. Автомобили должны 
были доставить из Германии в Египет, 
погиб один член экипажа.

Демонтаж герба СССР на щите монумента «Родина-мать» начался в Кие-
ве. Герб Советского Союза планируется заменить тризубом. Ранее в минкуль-

туры Украины заявили, что Госинспекция архитектуры и градостроительства Украины 
разрешила замену. По данным издания, она обойдется бюджету в 28 млн гривен (свыше 
68 млн рублей).

составила доля россиян, у которых есть друзья79%

КАДР

ЦИФРА

ВИЗИТ

ФОТОФАКТЫ

ШОЙГУ ПРОВЕЛ ПЕРЕГОВОРЫ СО СВОИМ СЕВЕРОКОРЕЙСКИМ 
КОЛЛЕГОЙ
В Пхеньяне состоялись 
переговоры министра 
обороны России Сергея 
Шойгу с министром обо-
роны КНДР генералом 
армии Кан Сун Намом. 
Глава российского военного 
ведомства подчеркнул, что 
его визит в КНДР проходит в 
дни празднования 70-летия 
победы корейского народа 
в Отечественной освободи-
тельной войне. В кровопро-
литных боях 1950–1953 гг. 
Корейская народная армия 
под командованием товари-
ща Ким Ир Сена одержала 
историческую победу над 
сильным и жестоким врагом. 
Министр обороны РФ отме-
тил, что взаимодействие двух 
стран укреплялось в послево-
енный период. Заходы воен-
ных кораблей, официальные 
визиты высокопоставленных 

представителей оборонных 
ведомств, обмены делега-
циями на рабочем уровне, 
подготовка кадров способ-
ствовали сохранению мира и 
стабильности на Корейском 
полуострове. «Корейская 
Народно-Демократическая 
Республика — важный пар-

тнер России, с которым нас 
связывают общая граница 
и богатая история сотруд-
ничества», — подчеркнул 
глава российского военного 
ведомства. Ранее министр 
обороны РФ возложил цветы 
к монументам Освобождения 
в Пхеньяне.

ИХ НРАВЫ

ОХРАНА ПОЖАЛОВАЛАСЬ НА УКУСЫ СОБАКИ БАЙДЕНА

Овчарка американско-
го президента Байдена 
вышла из-под контроля 
настолько, что после ряда 
инцидентов, когда пито-
мец главы государства 
покусал нескольких чело-
век, Белый дом заявил, 
что животное отправлено 
на «дополнительную под-
готовку». Пес президента 
Джо Байдена, Коммандер, 

оказался вовлечен в несколь-
ко инцидентов с укусами в 
Белом доме и в Делавэре, 
согласно электронной пере-
писке секретной службы 
США, в которой видно, что 
сотрудники агентства вы-
ражают обеспокоенность 
по поводу безопасности в 
отношении принадлежащей 
главе Соединенных Штатов 
немецкой овчарки. Теперь 

Белый дом заявил, что Бай-
дены разрабатывают новую 
дрессировку для домашнего 
питомца после этих инци-
дентов. Коммандер — не 
единственный из байденов-
ских питомцев, не умеющих 
себя вести. Другая собака 
Байдена, Майор, тоже оказа-
лась замешана в инцидентах 
с укусами в Белом доме. И 
эта немецкая овчарка также 
вынуждена была съехать из 
Белого дома, отмечает CNN. 
«Эти шокирующие записи 
поднимают фундаменталь-
ные вопросы о президенте 
Байдене и секретной служ-
бе», — заявил президент кон-
сервативной группы Judicial 
Watch Том Фиттон. «Это 
особый вид сумасшествия и 
коррупции, когда президент 
позволяет своей собаке 
неоднократно нападать и ку-
сать сотрудников секретной 
службы и Белого дома».

ИНИЦИАТИВА

ЖЕНИХИ В ИНГУШЕТИИ ДОЛЖНЫ БУДУТ ПРЕДЪЯВЛЯТЬ 
СПРАВКУ ОБ ОТСУТСТВИИ ВИЧ И НАРКОМАНИИ
Глава Ингушетии 
Махмуд-Али Калима-
тов заявил о введении с 
сентября в республике 
правила о предостав-
лении женихом перед 
заключением брака спра-
вок об отсутствии ВИЧ и 
наркотической зависи-
мости. Он объяснил это 

так: «Надо применять новые 
механизмы и эффективные 
методы борьбы с распро-
странением наркотических 
средств и психотропных 
веществ, нельзя допустить 
распад молодых семей на 
почве ссор из-за употребле-
ния наркотиков. Успешное 
решение задачи охраны здо-

ровья напрямую зависит от 
нашей с вами комплексной 
работы по противодействию 
распространению нарко-
мании. Введение запрета 
на заключение брака без 
предъявления справки об 
отсутствии ВИЧ и наркоза-
висимости принесет пользу 
в этом вопросе».

M
IL

.R
U

TH
E 

W
HI

TE
 H

O
US

E

Первым в 
Константиновский 
дворец прибыл 
премьер-министр 
Эфиопии Абий Ахмед.
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Депутаты 
завершили 
весеннюю сессию 
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ЖАЛОВАНЬЯ НЕ ЖАЛКО
Подсчитаны расходы 
на повышение МРОТ
Минтруд назвал сумму расходов, 
необходимых для повышения ми-
нимального размера оплаты труда 
в 2024 году. По оценке ведомства, 
на эти цели бюджетам различных 
уровней и частному бизнесу придет-
ся выделить более 193 млрд рублей. 
Государственным служащим можно 
не беспокоиться — деньги на допол-
нительные выплаты выделят феде-
ральные и региональные власти. А 
вот частному бизнесу деньги с неба 
не свалятся. И те, кто в этом секторе 
трудится за «минималку», судя по 
всему, будут вынуждены переходить 
на неполный рабочий день или даже 
окажутся на грани увольнения.

Основная финансовая нагрузка, связан-
ная с повышением МРОТ, который с 1 января 
2024 года вырастет на 18,5%, до 19 242 рублей, 
ляжет на региональные и муниципальные 
бюджеты. Дополнительные расходы этих вет-
вей власти превысит 126 млрд рублей. Еще 
примерно 20 млрд рублей поступит из феде-
ральной казны. Расходы реального сектора 
экономики предусмотрены в размере около 
45 млрд рублей.

Политику опережающих темпов роста 
минимальных окладов россиян государство 
проводит уже третий год подряд: в 2022-м 
МРОТ был повышен дважды — на 8,6% и 
10%, а с 1 июня 2023-го его увеличили еще 
на 6,3%. По расчетам правительства, в ре-
зультате реализации таких решений к 2030 
году минимальная зарплата в номинальном 
выражении должна увеличиться вдвое. Как 
отмечал Владимир Путин в июне этого года 
на Петербургском международном экономи-
ческом форуме, государство не собирается 
отказываться от идеи индексации МРОТ и 
намерено продолжить увеличивать его от-
рыв от прожиточного минимума. По словам 
главы государства, предусмотренное в 2024 
году повышение окажется «гораздо выше и 
темпов инфляции, и темпов роста зарплат в 
стране в целом».

Как полагают эксперты, если у работни-
ков бюджетной сферы есть все основания 
надеяться на исполнение обещаний прави-
тельства, то материальное положение заня-
тых на частных предприятиях россиян пока 
выглядит довольно неустойчивым. По словам 
ведущего научного сотрудника ИНИОН РАН 
Сергея Смирнова, частный бизнес далеко не 
всегда обязан всецело ориентироваться на 
государственные инициативы, касающиеся 
фонда оплаты труда своего рабочего кол-
лектива, поскольку обладает возможностью 
для определенных маневров в этом вопросе. 
«Конечно, оптимальным способом повышения 
заработной платы сотрудников является рас-
ширение рынков сбыта и увеличение прибыли, 
однако далеко не все компании в нынешней 
экономической ситуации смогут в кратчайшие 
сроки изыскать пути укрепления своего фи-
нансового благосостояния, — считает эксперт. 
— Скорее всего, предприниматели реально-
го сектора экономики будут действовать от 
обратного и постараются минимизировать 
затраты на выплаты сотрудникам, в частно-
сти, переведут часть персонала на неполный 
рабочий день». Россияне, для которых част-
ный сектор служит лишь формой вторичной 
занятости, то есть местом для подработки, 
не останутся без гроша, так как продолжат 
получать жалованье в бюджетной сфере, но 
и они будут вынуждены поступиться допол-
нительными доходами.

Каждой из категорий российского биз-
неса придется по-своему приспосабливаться 
к государственным требованиям в отноше-
нии денежного вознаграждения служащих, 
полагает член совета Конфедерации труда 
России Павел Кудюкин. У крупного и среднего 
бизнеса особенных проблем с повышением 
размера денежного расчета с коллективом 
возникнуть не должно, поскольку компании 
этого экономического класса могут позволить 
себе урезать маржинальность — оптимизи-
ровать и снизить производственные затраты. 
«В конце концов, они могут сократить зарпла-
ты топ-менеджеров, зачастую получающих 
неадекватно высокие оклады, гонорары и 
иные виды премиальных», — рекомендует экс-
перт. В свою очередь, представители малого 
бизнеса в связи со стеснением в средствах 
рискуют пострадать в гораздо большей 
степени. Впрочем, вполне возможно, что им 
не придется раскошеливаться, потому как 
они нанимают персонал не по стандартам 
гражданско-правового договора и могут не 
обращать внимания на правительственные 
решения, относящиеся к повышению МРОТ. 
То же касается и сферы самозанятых, ча-
стенько выплачивающих вознаграждения «в 
конвертах».

В целом, по мнению Сергея Смирнова, 
отечественные предприниматели смогут 
найти источники финансирования фонда за-
работных плат или отрегулировать выплату 
содержания своим сотрудникам, поэтому вряд 
ли стоит ожидать масштабных сокращений. 
Тем не менее многие россияне, получающие 
минимальную зарплату, будут поставлены в 
довольно жесткие условия, толкающие их к 
увольнению по собственному желанию.

Николай МАКЕЕВ.

Здание в Северо-Восточном 
округе столицы откроется 
весной 2024 года
В июне 2023 года началось возведе-
ние девятиэтажного здания объеди-
ненного военкомата по Северо-
Восточному административному 
округу Москвы. В здании будут рас-
положены Бутырский, Останкинский 
и Бабушкинский военные комиссари-
аты. Мэр российской столицы Сергей 
Собянин рассказал в своем телеграм-
канале о строительстве военкомата, 
планирующегося к открытию весной 
2024 года, и о встрече с мужчинами, 
отправляющимися на службу.

Глава города проверил, как продвигаются 
работы, и подчеркнул, что в новом здании 
военкомата будут созданы все условия для 
эффективного решения профильных задач.

На первом этаже расположатся окна 
приема с информационными стойками и 
системой электронной очереди, кабинеты 
индивидуального приема граждан и гарде-
робы для посетителей. На втором, третьем и 
четвертом этажах будут действовать кабинеты 

врачей приемной комиссии и класс профес-
сионального отбора на военную службу. На 
пятом этаже — административные кабинеты и 
актовый зал на девяносто человек. На шестом, 
седьмом и восьмом этажах — специализиро-
ванные кабинеты для оформления граждан на 
военную службу.

Выполнены работы по разработке кот-
лована, устройству гидроизоляции, колонн и 
перекрытий на всех этажах. Идет строитель-
ство трансформаторной подстанции, начата 
внутренняя отделка помещений.

На объекте трудятся двести пятьдесят 
сотрудников. Завершить строительство но-
вого здания военкомата на улице Яблочкова 
планируется весной 2024 года.

В Едином пункте отбора на военную служ-
бу по контракту на улице Яблочкова, 5, стр. 
1, Сергей Собянин поговорил с ребятами, 
которые отправляются в зону проведения 
специальной военной операции.

— Весной мы открыли на улице Яблочкова 
Единый пункт отбора для желающих служить 
в Вооруженных силах России по контракту. 
Отсюда начинается ратный путь москвичей, 
выбравших для себя в столь сложное вре-
мя важную работу — защищать Отечество. 
Хочу поздравить тебя с присвоением звания 
лейтенанта. Сегодня издан приказ министра 

обороны. Благодарю тебя и ребят за то, что 
выбрали службу по контракту, за такой выбор 
и самоотверженную работу. Спасибо. Удачи 
вам, ребята, — обратился мэр к контрактнику 
и его будущим сослуживцам. 

Сергей Собянин напомнил, что Единый 
пункт отбора на военную службу по контракту 
ведет прием граждан по будням с 09.00 до 
20.00, в субботу — с 09.00 до 18.00, в вос-
кресенье — с 09.00 до 16.00. Запись в пункт 
отбора открыта на портале mos.ru. Там же 
размещен перечень необходимых для заклю-
чения контракта документов. Дополнительную 
консультацию о возможности прохождения 
службы по контракту можно получить на го-
рячей линии 117. 

Центр поддержки участников СВО и их 
семей (Береговой проезд, 8, стр. 2) предостав-
ляет семьям, обратившимся за помощью, под-
держку специалистов службы персонального 
сопровождения. С 1 июня 2023 года на пло-
щадке центра реализуются проекты помощи 
от столичных некоммерческих организаций, 
победивших в конкурсе грантов для участников 
спецоперации и членов их семей.

Город предоставляет семьям бойцов де-
нежные пособия и другие меры поддержки. 
Для детей предусмотрены ежемесячное по-
собие, для мам — единовременная выплата 
в связи с рождением ребенка, внеочередное 
зачисление в детские сады, освобождение 
от оплаты за посещение городских детских 
садов, бесплатное питание и занятия в кружках 
и секциях. В частности, школьникам положе-
но бесплатное двухразовое горячее питание 
(завтрак, обед) ученикам с первого по 11-й 
класс, студентам-очникам колледжей — горя-
чий обед. Ученики с первого по шестой класс 
имеют право на первоочередное зачисление 
в группы продленного дня и на бесплатную 
продленку.

Инвалиды (в том числе дети) и пожилые 
родственники имеют право на социальное 
обслуживание на дому, направление в дома 
ветеранов и санатории. Для супругов и детей 
трудоспособного возраста предусмотрены 
бесплатное профессиональное обучение и 
содействие в поиске работы. Для всех членов 
семьи предоставляются психологическая по-
мощь, консультирование по юридическим 
вопросам и проведение различных просве-
тительских и досуговых программ.

Виктория КРЮКОВА.

Глобальное потепление 
аукается ливнями в Москве
26 июля Москва в очередной раз 
оказалась под властью стихии: 
мощнейший ливень подтопил мно-
гие улицы и здания. И дефектами 
ливневой канализации проблему 
уже не объяснишь: очевидно, что 
аномальные ливни теперь стали 
«новой нормальностью». Несмотря 
на прохладную погоду, климатологи, 
как ни странно, объясняют эксцессы 
погоды все тем же глобальным по-
теплением — с которым предлагают 
бороться стандартным способом. 

Новый ливень побил рекорды предыду-
щих. Подтопило не только традиционные 
уже для Москвы низины, знакомые жителям 
каждого района (скажем, на Ивановской 
Горке все знают так называемый Хохловский 
пруд и речку Рачку, выходящую из коллекто-
ров в сильные дожди). От воды пострадали 
как минимум несколько крупных торговых 
центров в разных частях города: на видео 
в соцсетях видны настоящие водопады, 
низвергающиеся с балюстрад внутренних 
двориков на минусовые этажи. 

На улицах — тоже потоп в лучших тра-
дициях полувековой давности: тогда чаще 
всего затапливало Самотечную площадь, где 
выходила из берегов Неглинка. Проблему на 
несколько десятилетий решили радикально, 
проложив новый, более широкий коллектор 
для речки. Сейчас вышел из берегов Черторый 

(Гоголевский бульвар и Сивцев Вражек) и не-
которые более мелкие речки и ручьи. 

Кроме того, мощный слой воды, кото-
рую не успели вывести ливневые системы 
(а они и не рассчитаны на такие пиковые 
нагрузки), был замечен в районе некоторых 
мостов через Москву-реку, на Нахимовском 
проспекте, Клязьминской улице и во многих 
других местах города. Словом, тут речь уже 
не о нештатной работе городских систем, 
а о резко возросшем уровне пиковых на-
грузок на них. 

— Еще тридцать с лишним лет назад 
академик Обухов, наш великий климатолог, 
изобрел термин «нервная» погода, — от-
метил, выступая на «круглом столе» в «Из-
вестиях», завлабораторией климатологии 
Института географии РАН Владимир Семе-
нов. — Сейчас мы наглядно, а не как в 1980-х 
годах, видим, что имеется в виду. Климат 
становится более изменчивым.

По словам эксперта, механизм вкратце 
таков. Более теплая атмосфера становится 
более влажной — поверхность Земли ис-
паряет больше влаги. Следовательно, ста-
новится больше осадков — их количество 
растет монотонно вместе с температурой, 
с ростом парникового эффекта. При этом 
уровень осадков растет неравномерно — 
в одних широтах, к которым относится и 
наша средняя полоса, их становится больше, 
в других — например, в густонаселенных 
земледельческих районах Юго-Восточной 
Азии — меньше. 

— Для России как для мирового источ-
ника пресной воды, что для нас не менее 

важно, чем углеводороды, — это в целом 
положительный момент, — признает Се-
менов. — Однако становятся частыми экс-
тремальные погодные явления.

Наряду с жарой (вместо пяти экстре-
мально жарких дней в сезоне к концу этого 
века таковых предполагается до 70 — по 
сути, весь теплый сезон) экстремальными 
становятся и осадки. Так, уже в этом году 
мы можем ожидать влажных воздушных 
масс с юго-запада — это, возможно, будет 
вызвано экваториальным явлением «Эль-
Ниньо», которое вызовет более сильный, чем 
обычно, «западный перенос» в умеренных 
широтах.

Жителям мегаполисов придется еще 
хуже, чем тем, кто живет в сельской мест-
ности. «Мегаполисы — важный фактор до-
полнительного нагрева, «острова тепла», 
— говорит основатель Центра экологиче-
ских инвестиций Михаил Юлкин. — В городе 
обычно на 3–5 градусов теплее, чем сразу 
за его пределами. Здесь нужно стимули-
ровать новые лесопосадки, фонтаны, озе-
ленение. В Москве делается в этом смысле 
достаточно много, наша готовность к таким 
явлениям лучше, чем 10–15 лет назад. Но 
нужны и более сложные вещи — скажем, 
смена градостроительной политики. Густая 
застройка — плохое решение с точки зрения 
изменений климата».

Самое пессимистичное для горожан, 
однако, в другом. Научный консенсус на 
данный момент состоит в том, что проис-
ходящие изменения — антропогенные (свя-
занные, в частности, с ростом уровня так 
называемых парниковых газов), а значит, 
положение нужно как-то менять. «Мы превы-
шаем допустимый бюджет выбросов — то, 
что мы можем себе позволить, не переходя 
опасный порог, — говорит Михаил Юлкин. — 
Нужны очень существенные меры. Самым 
естественным решением является переход к 
возобновляемым источникам энергии, отказ 
от сжигания углеводородов — в частности, 
в теплогенерации и транспорте».

И если магистральная дорога в транс-
порте, похоже, уже определена — электромо-
билизация, то в теплоэнергетике, по словам 
Юлкина, не придумано никаких низкоугле-
родных источников. И значит, в попытках 
успокоить «нервную» погоду — в полном 
соответствии с научной парадигмой — нас 
может ожидать не только искоренение лич-
ного транспорта, но и конец эпохи качествен-
ного отопления. 

При этом эксперты честно говорят: даже 
самые радикальные меры в духе «нулевого 
выхлопа» дадут эффект хорошо если че-
рез 20–30 лет. А до того момента придется 
одновременно мерзнуть и учиться плавать. 
Пессимистично, как все в последнее время, 
— но более бодрых научных прогнозов пока 
не выпустили. 

Антон РАЗМАХНИН.

В НАТО раскритиковали ВСУ 
за плохую обучаемость
Немецкие военные впервые раскри-
тиковали действия вооруженных сил 
Украины в ходе наступления. Главные 
претензии немцев, изложенные в 
публикации Bild, касаются тактики, 
которую используют ВСУ, и «необу-
чаемости» украинцев, которые плохо 
осваивают западную технику. 

Как рассказал «МК» военный эксперт Вла-
дислав Шурыгин, претензии западных учителей 
к украинской армии свидетельствуют о кризи-
се, прежде всего, западной военной концепции, 
а также о том, что НАТО не удалось перестроить 
армию Украины на западный манер.

В распоряжении издания Bild оказался 
внутренний документ бундесвера с крайне 
нелицеприятной критикой ВСУ по поводу того, 
как украинцы используют в контрнаступле-
нии полученные на Западе технику и навыки. 
Причем украинская армия удостоилась столь 
ярой критики от своих учителей впервые за 
все время СВО.

В частности, немцы считают, что Украина 
ошибочно дробит обученных в Европе солдат 
(обучение прошли порядка 20–30 тысяч солдат) 
и атакует наши позиции порой слишком малы-
ми силами — по 10–30 солдат. Это не позволяет 
применить «общее боевое руководство». Кроме 
того, такая тактика увеличивает «риск огня по 
своим». В то же время в направлении главного 
удара не хватает маневренных подразделений 
на бронетехнике, чтобы переломить ситуацию, 
прорвать оборону и двинуться вперед.

Досталось и тем украинским командирам 
младшего и среднего звена, которые давно 
начали службу в украинской армии. Оказалось, 
что слепить из них командиров западного об-
разца нереально, так как они хуже усваивают 
западную тактику, чем новобранцы.

«Боевой опыт» не означает, что сержант 
или младший офицер является «хорошим ко-
мандиром в бою», в частности, говорится в 
документе. Молодые курсанты, по мнению 
западных военных, более обучаемые и лучше 
понимают «принципы применения в бою огня 
и движения». Однако как только обученный 
молодняк возвращается в ВСУ и попадает на 

фронт, все полученные навыки, что называется, 
идут коту под хвост — бывалые украинские 
командиры просто игнорируют западные прин-
ципы управления.

Примечательно, что и большими силами 
ВСУ, похоже, не удается пробить нашу оборону. 
Этот факт в среду, 26 июля, продемонстриро-
вала обстановка под Работино в Запорожской 
области. Противник, похоже, внял критике и с 
утра предпринял правильную с точки зрения 
НАТО тактику — попытался продавить нашу 
оборону большим количеством техники. В бой 
было брошено несколько батальонов. Однако 
уже к полудню противник потерял более 15 
танков и боевых бронированных машин.

Несмотря на потери, ВСУ продолжали 
атаковать, используя свежие подкрепления, 
переброшенные на этот участок. В итоге про-
бить нашу оборону ВСУ так и не смогли и от-
катились на свои позиции, потеряв при этом 25 
бронемашин, не считая военных автомобилей 
и инженерных машин.

То есть у ВСУ не получилось воевать и 
«танковыми клиньями» вместо малых групп 
пехоты. И, значит, дело в чем-то другом.

По словам военного эксперта Владислава 
Шурыгина, украинский «наступ» перешел в 
стадию, когда начинается поиск виноватых.

— Старая военная поговорка о том, что 

у победы сто отцов, а поражение — всегда 
сирота, в данном случае выходит еще и на 
международный уровень. НАТО и Запад от-
водят себе роль «учителя года», но у которого 
есть плохой ученик, который не хочет усваивать 
уроки. Украина при этом считает себя героем, 
который сражается за весь Запад, но тот лукаво 
обводит вокруг пальца и не дает ему все то, 
что у него просят. 

Стадия совершенно очевидная, харак-
терная для ситуации, когда все идет не по 
плану. Очевидно, что огромные потери, ко-
торые понесла Украина в обмен на мизерный 
результат, свидетельствуют о том, что наступил 
кризис системы. И это кризис, прежде всего, 
всей западной военной концепции, которая 
в течение почти восьми месяцев перестраи-
вала армию Украины на западный манер. И 
перестроили так, что в итоге не получается 
вообще ничего. 

С другой стороны, налицо, конечно, и кри-
зис Украины, которая сама себя обманула, 
обнадеживая всех, что у нее точно получит-
ся разгромить этих «русских орков» и, соот-
ветственно, снискать себе всемирную славу, 
которая когда-то оказалась не по зубам ни 
Наполеону, ни Гитлеру. В итоге сегодня мы 
видим то, что мы видим. 

Дарья ФЕДОТОВА.

В июле 2022 года отмечался день обре-
тения мощей преподобного Сергия игумена 
Радонежского (600 лет), большая часть жизни 
которого связана с местом, где сейчас нахо-
дится Троице-Сергиева лавра. Почему одна 
из четырех православных лавр называется 
Сергиевой, объяснить несложно — на ее ме-
сте начинал свой иноческий путь будущий 
великий русский святой. Невозможно найти 
документальных подтверждений о связи в 
земной жизни прп. Сергия и прп. Андрея 
Рублева, но периоды их жизни пересекались 
(конец XIV и начало XV веков). Есть косвенные 
сведения, что иконописец и инок Андрей 
Рублев был духовным сыном прп. Сергия и 
именно он передал иноку Андрею свое от-
крытое молитвами видение Святой Живона-
чальной Троицы в образе трех ангелов, как их 
видел праотец Авраам. Здесь опять же только 
духовное обоснование неразрывной связи 
«Троицы» кисти Андрея Рублева с Сергиевой 
лаврой и, бесспорно, ее первопринадлеж-
ности к Русской православной церкви (в том 
числе, выражаясь языком правоведения, как 
юридическому лицу).

Как знают даже не юристы, вещь может 
находиться на юридически законных основа-
ниях на праве собственности, включающем 
отдельные правомочия владения, пользова-
ния и распоряжения, которые законодатель-
государство наполняет в разные времена 
своеобразными юридическими подробно-
стями. Под диктат государственной власти 
попадали и, увы, попадают многие объекты 
материального мира, и в том числе, согласно 
гражданскому законодательству, т.н. «имуще-
ство богослужебного назначения», к которым 
относятся, конечно, и иконы. После больше-
вистского переворота в России в 1918 году 
богоборческая коммунистическая власть ряд 
лет проводила конфискацию особо ценных 
предметов богослужения и сопутствующей 
церковной утвари. Оценочные комиссии 
определяли товарную стоимость золотых 
и серебряных окладов икон, украшавших 
иконы драгоценных камней. Сами лики на 
иконах коммунистов не интересовали, и эти 
т.н. «объекты культурного наследия» если не 
уничтожались, то отправлялись в помещения 
запасников музеев и т.п. Эта же участь по-
стигла и рублевскую «Троицу», находившуюся 
в иконостасе Троицкого собора лавры. Из 
запасников «Троица» переселилась в один из 
залов Третьяковской галереи. Вот, собствен-
но, с той поры и начал зарождаться уже со-
временный «конфликт» между музейщиками 
(и им сочувствующими) и Русской православ-
ной церковью. До советской власти никаких 
противоречий между музеями и церковью 
не могло быть, так как иконы в подавляющем 
преимуществе использовались в богослу-
жебных целях, а не как экспонаты музеев.

Я по роду милицейской и чиновничьей 
деятельности музейщиков совсем не знал и 
впервые столкнулся с их представителями в 
1992 году в Кремле. Тогда Ельцин разрешил 
регулярно пользоваться для служб собора-
ми Кремля. Чтобы решить ряд технических 
моментов, в Кремль приехал св. патриарх 
Алексий II. Мэр Москвы Ю.М.Лужков послал 
меня. Присутствовали комендант Крем-
ля М.Барсуков и директор Музеев Кремля 
И.Родимцева. Вот она-то поначалу и пыталась 
создать конфликт, заявив, что в соборах все 
закоптят свечами, закапают воском, зацелуют 
иконы и т.п. Объяснения св. патриарха, что 
там веками шли церковные богослужения и 
ничего не испортилось, на нее не подейство-
вали, и тогда мы, два полковника (это позже 
Барсуков стал генералом армии), приняли 
волевое решение исполнять распоряжения 
Ельцина. В общем, первое впечатление от 
музейщиков было негативным. Справедли-
вости ради об И.Н.Родимцевой замечу, что 
уже через полгода я ее видел в первых рядах 
молящихся в Успенском соборе Кремля и за 
нее порадовался: религия, как всегда, взяла 
верх над наукой.

После ряда контактов с музейщиками 
смею утверждать, что в массе своей это не-
святые святые люди. Реставраторы, храни-
тели залов картин, артефактов, икон и т.д. 
имеют высшее образование (нередко и не 
одно), а за свой кропотливый труд получают 
совсем невысокое вознаграждение. 

В массовом порядке процесс возвра-
та движимого и недвижимого имущества, 
изъятого советской властью у РПЦ, начался 
с 1991–1992 годов. Поскольку мое госправо-
вое управление проект решения по Москве 
готовило, то нам приходилось его и исполнять 
со стороны юридического формата. Все без 
исключения музейщики и реставраторы (на-
пример, Центр Грабаря) прекрасно понимали, 
что занимаемые им храмы и корпуса мона-
стырей предназначены не для их деятельно-
сти, и освобождали помещения, переезжая 
в иное, предоставляемое властями. Здесь 
конфликтов не было, и все обходилось без 
судебных решений. 

Трения возникали в вопросах вроде при-
сутствия музея внутри монастыря, но и здесь 
находили добросовестный компромисс. Хуже 
было и есть с передачей, прежде всего икон из 
музеев церкви для богослужения, и особенно 
тех, которым не один век. Музейщики всегда 
будут возражать, и у них есть свои аргументы, 
и основной — это сохранность «живописи» 

от изначального автора. Их не интересует, 
что икона была изъята из монастыря, хра-
ма, часовни незаконно путем конфискации 
(или реквизиции) по чисто идеологическим 
основаниям, как акт воинствующего атеизма. 
Музейщики иконы реставрировали, хранили, 
охраняли, и это как бы их дети, и здесь можно 
понять их вполне здоровую ревность в слу-
чаях, когда икона покидает музей на время, 
надолго, навсегда. 

Вот здесь принципиально важно пони-
мать, чем является икона: просто овещест-
вленным произведением искусства или 
запечатленным образом библейского, еван-
гельского или канонизированного церковью 
святого. Здесь, если угодно, все пойдет по 
границе представлений человека верующего, 
и еще выше — воцерковленного, и человека 
нейтрального (прохладного), и тем более 
атеиста. Музейщики по большей части ве-
рующие православные люди, и здесь они с 
церковниками и их паствой находятся в одном 
времени и пространстве и говорят на одном 
языке. Я в этом убедился в октябре 1993 года. 
Тогда переговоры о мирном разрешении 
конфликта в Свято-Даниловом монастыре с 
участием и под духовным окормлением св. 
патриарха Алексия II явно стали заходить в 
тупик. О них уже много сказано и написано.

Смею утверждать, что с юридической 
точки зрения обе стороны конфликта были 
хороши и усиленно попирали все нормы дей-
ствующего тогда законодательства. Но от 
этого, как говорится, было не легче.

Св. патриарх принял решение совершить 
сугубый молебен перед иконой Владимир-
ской Богоматери, по преданию, написанной 
апостолом Лукой на части доски стола, за 
которым произошла знаменитая «Тайная 
вечеря» (ученые не раз проверяли, и под-
твердилось, что доски и материалы живопи-
си соответствуют времени жизни апостола 
Луки). Но икону надо было забрать из Третья-
ковской галереи. Я подготовил некое гаран-
тийное письмо в адрес руководства галереи 
за подписью Лужкова, Сосковца (1-й зампред 
Правительства РФ), Ф.Шумейко (предсовета 
Федерации) и св. патриарха Алексия II и с ним 
прибыл в галерею, где руководство встретило 
меня в штыки, а «Владимирская» на меня 
грустно посмотрела — мол, хочу отсюда уйти. 
Далее предстоял разговор с хранителями 
зала икон, где, по логике вещей, договориться 
было невозможно. Но вот вам и чудо от иконы 
и несвятые святые музейщики. Чудо было 
простым потому, что Богородица вооружи-
ла меня правильными словами. Я спросил 
хранителей: «Вы православные?» Они друж-
но ответили «да». «Тогда дайте Христа ради 
икону на один день помолиться. Мы вам ее 
вернем». Лица музейщиков (кроме дирекции) 
подобрели, и мы перешли к обсуждению 
того, какой нужен специальный кивот и в нем 
температура и влажность. «Владимирская» 
побывала в Елоховском соборе на сугубом 
молебне, но отдать ее обратно в музей, пере-
полненный людьми, собор не захотел. 

Тогда Ю.М.Лужков нашел правильное 
решение и пообещал по окончании противо-
стояния с Верховным Советом сделать так, 
что икона вернется в собственность церкви. 
Так и получилось, и 5 октября 1993 года пре-
зидент Ельцин подписал подготовленный 
нами в мэрии указ «О воссоздании историче-
ского облика Красной площади», куда вошло 
и решение о передаче в собственность РПЦ 
и «Владимирской», и «Троицы» (позже соб-
ственность заменили пользованием, что все 
равно дает церкви право забирать икону для 
церковных служб). Поэтому некие протесты 
и возмущения в прессе и соцсетях по поводу 
незаконности появления рублевской «Трои-
цы» в лавре 18.07.2022 являются юридически 
несостоятельными. Если до сих пор не раз-
работан некий порядок пользования «Трои-
цей», то его несложно выписать и утвердить, 
т.к. «Владимирская» находится постоянно в 
Никольском храме, примыкающем к Третья-
ковке, где все условия для ее сохранности 
созданы. В лавре есть т.н. ризница как часть 
музейного комплекса, и ее использование 
как места постоянной «прописки» «Троицы» 
вполне может обсуждаться.

Ну и еще одна важная, но малоизвестная 
подробность, говорящая о том, что икона 
(любая) предназначена для духовной ра-
боты, а не для того, чтобы быть музейным 
экспонатом. «Владимирская» после сугу-
бого молебна в Елоховском соборе стала 
источать из глаз струйки жидкости. Дирекция 
Третьяковки возмущалась, что церковники 
испортили икону. Но дело было совсем не 
так. Мне об этом рассказала в 1990 году 
монахиня Анна в Горненском монастыре в Ие-
русалиме. В действительности икона зами-
роточила. Монахиня в 1993 году была одной 
из хранительниц зала икон в Третьяковке, и 
пришедший осмотреть икону священник (о. 
Николай Соколов) легко по источаемому из 
«водяных» струек аромату установил, что 
это не просто влага, а мироточение. «Вла-
димирская» плакала по грехам нашим, но 
объяснить это явление рациональным умом 
невозможно.

Напомню, что указ Б.Н.Ельцина от 
5.10.1993  не отменен. Но то, что В.В.Путин в 
мае 2023 года подтвердил право собствен-
ности на «Троицу» за РПЦ, дело не портит. 

МУЗЕЙЩИКИ И ЦЕРКОВНИКИ
Не стоит излишне драматизировать ситуацию 

с рублевской «Троицей»
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«Оружие»
Sako 90 — концепция новинки от знаменитой 
финской оружейной компании.
Релоад-2023: итоги первой пятилетки — со-
временные реалии самостоятельного снаряже-
ния патронов в России.

«Природа»
Экстрим и выживание — трудные ситуации, 
которые поджидают охотников в разных уголках 
земного шара.
«Скорая» в рюкзаке — медикаменты для оказа-
ния первой помощи в лесу.

«Трофеи»
Водные процедуры: выбираем лодочный мо-
тор — выбираем водный движок для небольших 
рыбацких лодок.

«Рыбалка»
Кольский полуостров — тонкости ловли лососе-
вых в Мурманской области.
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КОШЕЛЕК4
Трудная победа на президентских вы-
борах в мае, состоявшаяся в непро-
стых экономических условиях, под-
толкнула турецкого лидера Реджепа 
Тайипа Эрдогана на изменение эконо-
мической политики. В свой предыду-
щий срок на этом посту он трижды ме-
нял главу Центробанка, а в 2021 году 
заявил об отказе от подхода, основан-
ного на высокой стоимости кредита 
и сильной лире, ради увеличения ин-
вестиций и экспорта, но успеха не до-
бился. В июне главой регулятора стала 
Хафизе Гайе Эркан, тут же поднявшая 
ключевую ставку практически в два 
раза. Что теперь будет с турецкой ли-
рой, экономикой страны и торговыми 
отношениями с Россией — в материа-
ле «МК».

Кадровая чехарда

Взгляды Эрдогана на монетарную по-
литику в предыдущий президентский срок 
не раз подвергались критике со стороны ми-
рового экономического сообщества. Пыта-
ясь стимулировать рост потребления за счет 
низкой стоимости внутреннего кредита, он 
вынуждал турецкий Центробанк постоянно 
понижать ключевую ставку, игнорируя данные 
по инфляции и постоянно снижающийся курс 
нацвалюты. Несогласные с такими взглядами 
главы государства руководители ЦБ были вы-
нуждены покидать свой пост. Напомним, что 
летом 2019 года, после того как очередные 
призывы Эрдогана снизить ключевую ставку 
были проигнорированы, президент отправил 
в отставку Мурата Четинкая, возглавлявшего 
ЦБ с 2016-го. Турецкая лира начала снижаться 
еще при нем, в конце 2017-го. К 2019 году она 
подешевела почти в два раза. 

Новый глава ЦБ Мурат Уйсал пошел на по-
воду у требований Эрдогана и первым делом 
уменьшил ключевую ставку с 24% до 19,75% 
годовых, но ситуацию в экономике страны 
это не улучшило. Так, дефицит бюджета Тур-
ции достиг 21,1 млрд лир, нацвалюта про-
должила обесцениваться, а ВВП снизился 
в 2019 году почти на 3%. Экономика страны 
вошла в рецессию впервые за десятилетие. 
В результате Мурату Уйсалу тоже пришлось 
покинуть пост главы турецкого Центробанка. 
Ему на смену в ноябре 2020-го пришел Наджи 
Агбал, который смог удержаться в кресле гла-
вы регулятора лишь пять месяцев. Чиновник 
покинул свой пост в марте 2021 года, после 
того как резко увеличил ключевую ставку 
с 17% до 19%. Эрдоган не стал терпеть та-
кого своеволия и расстался с «мятежником» 
из экономического блока, а пост главы ту-
рецкого ЦБ он предложил занять профессору 
экономики из стамбульского университета 
Мармара Шахапу Кавджиоглу. Тот начал пла-
номерно снижать ключевую ставку, не смея 
перечить президенту. За время нахождения 
Кавджиоглу на посту главы Банка Турции клю-
чевая ставка была снижена с 19% до 8,5%, 
что привело к рекордному разгону инфляции 
и обвалу турецкой лиры. К моменту выборов 
в мае этого года инфляция в Турции составила 
40%. И это можно было назвать успехом, по-
скольку инфляция замедлилась с апрельского 

показателя почти в 44% и была ощутимо ниже 
мартовского значения в 50,5%.

Национальная валюта Турции снижается 
уже многие годы. Как отметила руководитель 
программы «Цифровая экономика» ИМЭБ РУДН 
Софья Главина, из-за нарастающего дефицита 
торгового баланса в последние 10 лет нацва-
люта ослабла к доллару почти в 14 раз: с 2 
лир за доллар в 2012-м до 26,1 турецкой лиры 
за единицу американской валюты сегодня. 
В этой сфере у Эрдогана уже давно не было 
хороших новостей.

Женщина у руля

Сам турецкий лидер, судя по первым 
перестановкам в правительстве, решил от-
казаться от спорной экономической политики, 
проводимой ранее. Почти сразу после победы 

на выборах, в начале июня, он назначил главой 
Центробанка страны 44-летнюю Хафизе Гайе 
Эркан. Это стало знаковым событием не только 
потому, что впервые этот пост заняла женщина, 
но и потому, что она является приверженцем 
традиционной монетарной политики, кото-
рую пообещала воплощать в жизнь. После 
окончания обучения в Турции Эркан получила 
диплом Принстонского университета в США, 
занимала руководящие посты в банках Goldman 
Sachs и First Republic (через год после ее ухода 
банк обанкротился). Она выполнила свои обе-
щания — тут же приступила к жестким мерам 
и повысила ключевую ставку с 8,5% до 15% 
на первом же заседании Комитета по денежно-
кредитной политике (ДКП) регулятора (имен-
но этот орган в Турции принимает решение 
об уровне ключевой ставки), затем увеличив 
ее до 17,5% после второго заседания 20 июля. 
«Комитет решил начать процесс ужесточения 
ДКП, чтобы как можно скорее установить курс 
на дезинфляцию, закрепить инфляционные 
ожидания и контролировать ухудшение цено-
вой динамики, — объясняет инвестсоветник 
в реестре ЦБ РФ Юлия Кузнецова. — Основная 
задача Эркан — стабилизировать экономику 
Турции, а также наладить международные 
финансовые контакты». 

Правда, несмотря на ее усилия, после 
первого повышения ставки почти вдвое ту-
рецкая лира продолжила падение, но этому 
есть объяснение. Как отметил эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» Дми-
трий Бабин, курс турецкой лиры упал к дол-
лару США примерно на 10% после решения 
о повышении ключевой ставки, хотя обычно 
нацвалюты реагируют укреплением на уже-
сточение монетарной политики. Но в данном 
случае такая реакция лиры как раз отражала 
разочарование рынка недостаточно сильным 
повышением ставки. Как отметил аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чернов, 

большинство экспертов накануне заседания 
комитета по ДКП турецкого ЦБ ожидало по-
вышения ставки сразу до 21% годовых. Тем 
не менее изменения в лучшую сторону уже 
налицо. Лира сумела стабилизироваться около 
нового исторического минимума, где торгуется 
третью неделю подряд. Темпы роста инфляции 
также начинают замедляться.

После второго раунда повышения клю-
чевой ставки турецким регулятором, когда 
показатель вырос с 15% до 17,5%, стало ясно, 
что монетарная власть сделала выбор в пользу 
постепенного ужесточения своей политики, 
чтобы дать время бизнес-среде адаптиро-
ваться к изменениям. Ситуация пока остается 
сложной. Снизить курс лиры не удалось, так как 
турецкая валюта начала реагировать на дав-
ление доллара и евро, которые укрепляются 
перед грядущими заседаниями ФРС и ЕЦБ. 
При этом цены в Турции продолжают расти: 
с разрешения президента стоимость лекарств 
была увеличена на 30,5%, плата за общежития 
для студентов — на 85% и более. 

Уже ясно, что в одиночку помочь эко-
номике страны Банк Турции не в состоянии. 
Необходимы слаженные действия всего фи-
нансового блока, что, вероятно, уже понял 
глава государства, поскольку одновременно 
Эрдоган назначил и нового главу министерства 
финансов и казначейства Турции. Им стал Мех-
мет Шимшек, ранее проработавший семь лет 
экономистом в лондонском отделении банка 
Merrill Lynch. Он уже был государственным 
министром по вопросам экономики, в 2009–
2015 годах возглавлял Минфин республики, 
а затем стал вице-премьером Турции, однако 
покинул свой пост в 2018 году, когда Эрдоган 
назначил министром финансов своего зятя. 
Как отмечает Finanical Times, сейчас Шимшек, 
которого издание называет «любимчиком ино-
странных инвесторов», нашел точки соприкос-
новения с переизбравшимся на третий срок 
президентом Турции по ключевым вопросам 
финансовой политики. «Президентские вы-
боры, которые явно обнажили недовольство 
финансовых рынков неортодоксальной по-
литикой Эрдогана, послужили стимулом к ее 
пересмотру, — считает руководитель аналити-
ческого управления по глобальным рынкам ИК 
Fontvielle Артур Мейнхард. — Такие решения, 
как снижение процентных ставок для борьбы 
с инфляцией и истощение резервов для за-
щиты лиры, побудили иностранных инвесто-
ров продавать турецкие акции в последние 
годы, в результате чего их доля на фондовом 
рынке достигла рекордно низкого уровня». 
Теперь они уже оценили выбранный новой 
управленческой командой путь. Так, приток 
зарубежных средств в турецкие акции достиг 
еженедельного максимума в июне — $262 млн, 
подобных значений не было с декабря 2022 
года, отметил аналитик.

Кто командует парадом?

Итак, Эрдоган после переизбрания решил 
предоставить команде чиновников с запад-
ным образованием и традиционным моне-
тарным подходом к экономике возможность 
скорректировать ситуацию. Однако вопрос 
в том, насколько они самостоятельны в сво-
их решениях. По мнению доцента кафедры 

мировых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Плеханова Ильяса Зарипова, поднятие 
ключевой процентной ставки до 15% в июне 
является явно недостаточным шагом для 
противодействия инфляции, размер которой 
является двузначным и продолжает расти. 
Такие, может быть, и правильные, но недоста-
точные по жесткости меры ДКП не убеждают 
рыночных игроков и иностранных инвесторов 
в кардинальной смене монетарной политики. 
«В реальности надо было поднимать процент-
ную ставку до 35–40%. Только такие меры могут 
привести к резкому сжатию денежной массы 
и привлечь деньги бизнеса и населения в де-
позиты, уменьшив инфляцию и резко укрепив 
курс турецкой лиры», — уверен эксперт.

Экономическая ситуация в Турции оста-
ется напряженной. Единственный позитивный 
показатель — прирост резервов ЦБ республики 
на $14,2 млрд с 26 мая по 30 июня, до уровня 
$108,6 млрд. В будущем только кардинальные 
шаги по повышению процентной ставки смогут 
победить рост инфляции и стабилизировать 
курс нацвалюты. Но есть ли у новой команды 
управленцев мандат на такие решения от Эр-
догана? Большинство экспертов опасается, что 
до тех пор, пока все действия в финансово-
экономической сфере контролируются главой 
турецкого государства (а его точка зрения 
может меняться иногда непредсказуемо), си-
туация будет нестабильной. Надо доказать 
внутренним потребителям и иностранным ин-
весторам, что Турция будет проводить пред-
сказуемый курс по снижению инфляции и укре-
плению лиры. Только тогда так необходимые 
Турции иностранные инвестиции вернутся. 
Эркан взяла курс на наращивание валютных 
резервов государства. Только серьезное уже-
сточение ДКП, стерилизация денежной массы 
(этот термин означает изъятие из экономики 
части денег центральными банками через опе-
рации на открытом рынке, например, продажи 
ценных бумаг), контроль инфляции в сочетании 
с наращиванием экспорта с целью снижения 
дефицита торгового баланса смогут помочь 
укрепить курс национальной валюты в долго-
срочном периоде.

Восточное коварство

Опрошенные эксперты разошлись в оцен-
ках перспектив российско-турецких отношений 
на фоне изменений в экономической политике 
Эрдогана. Москва оказывала ему поддержку 
в ходе предвыборной кампании, в том числе 
продлив зерновую сделку, однако после по-
беды Эрдоган сделал уже много недруже-
ственных шагов. Вернул на Украину команди-
ров полка «Азов» (организация признана в РФ 
террористической и запрещена), поддержал 
вхождение Швеции в НАТО и даже высказался 
за потенциальное членство в Североатланти-
ческом альянсе Украины. По мнению Кузнецо-
вой, такая позиция главы государства может 
очень негативно отразиться на отношениях 
России и Турции. Во всяком случае, после 17 
июля Москва продлевать зерновую сделку 
уже не стала.

Владельцам жилья и имеющим вид на жи-
тельство в республике россиянам стоит сле-
дить за развитием событий. Эрдоган нарушил 
договоренности с Россией по вопросу военного 

конфликта. «В нашем правительстве могут 
признать Турцию недружественной страной 
со всеми вытекающими осложнениями», — 
предупреждает Главина. Кроме того, эта ре-
спублика давно стремится стать членом Евро-
союза, и в процессе интеграции европейские 
власти могут потребовать присоединиться 
к исполнению антироссийских санкций. 

При этом для России Турция — важный 
партнер и с точки зрения поставок энергоно-
сителей, и как путь транзита капитала наших 
граждан. Разрыв этих отношений будет крайне 
болезненным. В прошлом году именно Турция 
стала крупнейшим хабом нашей страны по ли-
нии параллельного импорта. Только перевозки 
грузовиками между Исламской Республикой 
и Россией в первой половине 2022 года вы-
росли почти на 40%. Однако в марте 2023 года 
в связи со вступлением Анкары в Таможенный 
союз с ЕС начали поступать первые отказы 
в оформлении транзитных грузов нетурецкого 
происхождения, где страной назначения была 
указана Россия. Оформление грузов де-факто 
происходит в европейской таможенной си-
стеме, в которой действует запрет на экспорт 
в нашу страну санкционных грузов, отметила 
Главина. 

Кроме того, у России много больших про-
ектов связано именно с Турцией. Так, в 2024 
году госкорпорация «Росатом» должна завер-
шить строительство АЭС «Аккую», совершить 
физический пуск реактора и начать поэтапный 
набор мощности, чтобы в 2025 году электро-
станция уже устойчиво выдавала энергию. 
И это не единственный крупный проект. Напом-
ним, что после подрыва «Северных потоков» 
Россия вложилась в строительство турецкого 
газового хаба, который эксперты по энергетике 
уже называли единственной альтернативой 
американскому влиянию на энергетическом 
рынке ЕС. 

Не стоит забывать и о том, что простым 
россиянам тоже нужен «берег турецкий» после 
закрытия путей на многие привычные евро-
пейские курорты. В 2022 году 5,2 млн соотече-
ственников посетили курорты этой страны, 
что составляет 11,8% от всего туристического 
потока Турции. Необходимо также отметить, 
что сотни тысяч россиян, переехавших в Тур-
цию с февраля 2022 года, вложили миллионы 
долларов в недвижимость этой страны и про-
должают тратить свои деньги, находясь в этом 
государстве.

Российский рынок тоже очень важен 
для Турции. И дело тут не только в отдыхаю-
щих. Речь идет об экспорте продовольствия, 
текстильных и кожаных товаров. Турция им-
портирует из России кроме продукции ТЭК 
большое количество удобрений для своего 
агропромышленного комплекса. У республи-
ки торговый баланс дефицитный (то есть она 
больше импортирует, чем экспортирует). Но, 
по мнению Зарипова, ситуация с торговым ба-
лансом страны, возможно, изменится в лучшую 
сторону, когда заработает газовый хаб и выйдут 
на стадию реализации другие совместные про-
екты. Дальнейшие взаимоотношения России 
и Турции будут зависеть больше от стремления 
руководства обоих государств к долгосрочному 
сотрудничеству, чем от внешних факторов, 
уверен эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

Прошел год с тех пор, как отгремела 
финальная распродажа в российских 
«Икеях», которые после этого закры-
лись — как минимум надолго, а мо-
жет, и навсегда. Предпосылок для 
возвращения нет никаких, и даже про-
изводственная база концерна в Рос-
сии нашла новых хозяев. Поэтому как 
ни грустно многим жителям Москвы 
и городов-миллионников, но прихо-
дится учиться жить без шведского 
«универсального помощника» в до-
машнем дизайне. Как изменился 
за эти два года мир ремонта и домаш-
него уюта, разбирались корреспон-
денты «МК». 

Шведская сеть торговала не просто 
мебелью — она торговала мечтами об иде-
альном доме и откровением, что «красиво» 
не обязательно значит «дорого». Потому-то ей 
и удалось стать частью образа жизни значи-
тельной прослойки горожан, причем не только 
москвичей. Ассортимент — полдела (хотя 
он там был довольно значительный), важнее 
комплексность дизайна: без особых усилий 
со стороны покупающего интерьер из ИКЕА 
получался... нет, не автоматически качествен-
ным, но и вопиющих промахов совершить было 
невозможно. Это как конструктор: покупай 
детальки — и в конце концов у тебя что-нибудь 
да получится. 

Как теперь обустраивать квартиру? Вы-
яснилось, что многие из нас, привыкшие 
к хорошему базовому дизайну, оказались 
в вакууме. Слева — неоновая синева и вол-
нообразные переходы мебели и предметов 
интерьера «из ближайшего хозмага», справа 
— профессиональные решения и заказные 
проекты за космические деньги. Придется 
заново изобретать велосипед?

Отчасти — хотя справимся. Любой, кто 
хоть раз обустраивал квартиру «с нуля» (или 
хотя бы на 80% и более), знает: ремонт и ин-
терьер строятся на трех китах — материалы, 
мебель, аксессуары. 

Не Том Сойер, но стены 
покрасишь

Театр начинается с вешалки, а ремонт — 
со строительных материалов. Каждый, кто 
хоть раз это делал, знает: львиная доля сметы 
скрывается не в красивой сантехнике и не 
в стильной мебели, а в десятке мешков бетона, 
нужных для выравнивания стен, в коробках ла-
мината, стеклопакетах, краске для стен и т.д. 
Хорошая новость — со всем этим в России 
проблем нет, надо только поискать. 

— Некоторые бренды производителей 
фурнитуры, эмалей, лаков и прочего сырья 
закрыли официальные представительства 
и шоурумы, — рассказывает Петр Сафиуллин, 
член экспертного совета Московской неде-
ли интерьера и дизайна. — Другое дело, что 
почти все это можно теперь найти на маркет-
плейсах. Но это не очень удобно, потому что 
нет шоурумов, где можно посмотреть товар. 
Хотя в целом все можно заказать или найти 
замену. В целом на мебельную индустрию 
все происходящее оказало оздоровитель-
ный эффект: появилось много новых игроков. 
Конкуренция возросла, это всегда дает толчок 
к развитию. 

Плитку для ванной и кухни и раньше 
многие предпочитали российскую (пусть и с 
именем, «косящим» под итальянское). Соот-
ношение цены и качества хорошее, коллек-
ции разнообразные — чего еще надо? То же 

касается краски: опытные прорабы и раньше 
предпочитали покупать ее не в салонах, а на 
строительном рынке. 

Тем более что, согласно сделанному 
одной из мебельных компаний опросу, в этом 
году 36% россиян планируют делать ремонт 
самостоятельно, еще 48% воспользуются по-
мощью рабочих, но распоряжаться процессом 
предполагают лично. 

 — Чтобы сделать качественный ремонт, 
важно понять, что хорошая строительная 
бригада — это команда в лице прораба и не-
скольких работников, над которыми он осу-
ществляет контроль, — напоминает архитек-
тор Константин Лагутин. — Если вы хотите 
сэкономить, то можно самим найти и нанять 
работников, а также осознать, что в таком слу-
чае вы сами становитесь их бригадиром. Если 
есть желание и возможность, то лучшее, что 
может сделать человек, это сделать своими 
руками. Помимо рук есть еще и энергетика, 
которую вы вкладываете в свою квартиру, 
когда самостоятельно улучшаете ее. 

По словам Лагутина, если вы не готовы 
самостоятельно разбираться во всех нюансах 
ремонта, то лучше не мучить себя и перепо-
ручить его профессионалам. Делегировать 
мастерам можно такие сложные вещи, как 
сантехника, электрика, сложные технические 
работы. Чтобы сэкономить, можно поискать 
мастера на сайтах-агрегаторах — под каждый 
отдельный элемент задачи. Человек, который 
только вступает в мир ремонта, по словам 
архитектора, должен «настроиться как перед 
походом к врачу»: разобраться, вникнуть в во-
прос и стараться не торопиться. Не важно, 
какой у вас бюджет и какие запросы — в любом 
случае это масштабный проект, поэтому тут 
нельзя спешить с решениями. Потребуется 
не менее 6 месяцев, чтобы сделать квартиру 
максимально комфортной для себя и своей 
семьи. Этого времени хватит, чтобы деталь-
но разобраться во всех нюансах отделочных 
материалов и предметов мебели.

Первое, что нужно сделать перед началом 
ремонта — составить сметы и инвентариза-
цию имеющейся мебели, советует собеседник 
«МК». 

— Если у вас уже есть хорошая кровать 
и удобный матрас, подходящий по размеру, 
то оставьте их, не обязательно обновлять все 
предметы интерьера, — говорит Константин 
Лагутин. — Если говорить о старой мебели, 
которая уже есть у вас дома, то, прежде чем 
выбросить, надо оценить ее с точки зрения 
прочности. Если старый диван прочный, 
на нем удобно сидеть, то можно поменять 
обшивку, и у вас будет обновленный красивый 
и удобный диван.

Другое дело — то, что диван дивану мо-
жет быть рознь. Скажем, большинство более 
или менее бюджетных конструкций нового 
тысячелетия — что «книжки», что «аккордео-
ны», что простецкие варианты из нескольких 
пластов поролона, раскладывающиеся прямо 
на пол, — для «реновации» особо не годятся, 
дорога им, если состарились, на помойку. 
Другое дело, тахты советских времен: сде-
ланы они обычно прочно, а после перетяжки 
пружинных подушек получается настоящий 
стиль mid-century. Правда, поди найди еще 
в магазине мебельную ткань — чтобы и проч-
ная, и не с рисунком типа «Барсик хочет быть 
леопардом»!

А еще сохранение старой мебели, на-
стаивает архитектор, должно быть не в ущерб 
гармонии. Одна не подходящая по цвету вещь 
может испортить всю картинку. И тут на по-
мощь приходят краски (например, меловая): 
за смешные деньги можно покрасить любой 
предмет, чтобы он гармонично подходил 
к интерьеру. Это и есть самый бюджетный 
рецепт (которому, кстати, часто следуют 
сами дизайнеры): взять старую мебель, пе-
рекрасить в общем ключе. Правда, база — 
то есть полы и стены — должна быть при этом 
качественной. 

— Многие привыкли делать не так, — го-
ворит Константин Лагутин. — Мы часто стре-
мимся купить все дешевое, чтобы на все сразу 
хватило денег. А потом бесконечно из года 
в год тратим деньги на то, чтобы что-то пере-
делать или поменять неудобный или быстро 
пришедший в негодность предмет мебели. 
Человек вроде бы сэкономил, купил дешевую 
кровать с дешевым матрасом, а на следующий 

год он повторяет эту же ошибку и опять поку-
пает себе это чуть-чуть дороже, но снова не тот 
матрас, на котором бы он хотел спать.

Впрочем, матрас и кровать — это уже 
следующий шаг.

Мебель — и точка

Без мебели ремонта не бывает: про вы-
равнивание стен, может быть, не все догада-
ются, а вот опция «хочу новый стол!» доступна 
всем. Опять же где его найти? Оставшись 
без шведского гиганта, горожане обернулись 
окрест — а тут уже и «импортозаместители» 
подоспели. Здесь логика понятна: если что-
то работало, значит, оптимальный вариант 
— сделать его копию. Зачем мудрить? Пре-
словутый «Макдоналдс», возродившийся 
в России под смешным именем и ровно с та-
кими же чизбургерами, тому пример. Вот и с 
мебелью — то же самое. И точка.

Корреспондент «МК» заглянула в один 
из магазинов, гордо называющих себя «новой 
ИКЕА». Правда, несоответствие позициони-
рования реальности становится очевидно уже 
по декорациям — в оригинале было «царство» 
на много сотен квадратных метров, а тут все 
гораздо скромнее. Небольшой отсек — корнер, 
если по-модному, — среди десятков других 
мебельных магазинов в торговом центре. 

Мебель здесь и вправду есть. На первый 
взгляд — и вправду похожая на «ту самую», 
хотя бы по стилю. Все лаконичное, утилитар-
ное. В главной роли разнообразные стеллажи 
— всех цветов и фасонов. 

— Нам надо взять один вот такой, узкий, 
а один пошире, но того же цвета. В широкий 
книжки поставим, а узкий останется для твоей 
коллекции осликов, — рассуждает вслух ин-
теллигентная женщина средних лет, огляды-
ваясь на спутника. Тот лишь кивает, а потом 
осторожно спрашивает:

— Слушай, может, просто дощечек на рын-
ке купим? Дядя Валя нам соберет такой стел-
лаж, точнее, какой захотим.

Гипотеза не такая уж праздная — разу-
мная в нашу эпоху большой экономии. Стелла-
жи вовсе не выглядят чем-то уникальным, ради 
создания чего требовалось бы торжественно 
создавать магазин. Три длинные вертикаль-
ные дощечки, несколько коротких поперечных, 
дырочки и гвоздики... Вспоминается история 
строительства домика кума Тыквы в мультике 
про Чиполлино: «Если пару кирпичей рядом 
положить, вот бы вышел славный дом». 

Хотя такие простейшие стеллажи — ска-
жем прямо, вещи-функции — действительно 
востребованы, и спрос на них есть. Но ведь 
есть и предложение (и всегда было!). Правда, 
еще нужно посмотреть, получится ли у наших 
производителей насверлить и нарезать детали 
так же точно, как под контролем шведов...

То же самое можно сказать про мягкую 
мебель — удобные, но абсолютно базовые 
диваны и кресла приятных природных цветов. 
Настолько базовые, что их легче представить 
где-нибудь в сетевом отеле или салоне кра-
соты, а не в обычной квартире. Это притом 
что нарочитый минимализм — мол, крась 
стены в белый, покупай серый диван и раз-
бавляй все это яркими аксессуарами! — уже 

постепенно выходит из моды (к вящей ра-
дости тех, кого слегка задолбал этот уклон 
в Скандинавию). 

И, кажется, большинство покупателей 
воспринимает эту мебель именно так — вещи-
функции, а не интересное интерьерное реше-
ние. Есть задача — есть решение.

Вот, скажем, кресло — просто кресло. 
Темно-желтое и удобное. Хотя нет, кое-что все-
таки сказать можно: это копия (или плагиат?) 
довольно известного шведского изделия. Вот 
только подлинник сегодня — если посмо-
треть сайт в Беларуси и навскидку перевести 
цены, — стоил бы порядка 40 тысяч рублей. Ну 
а сделанный в России эрзац — 18 900. Была 
когда-то реклама: «Если не видно разницы, за-
чем платить больше?» Ну, ответ на этот вопрос 
сможет дать только поясница — и то не сразу, 
а после пары недель эксплуатации. 

Что касается возможности сформиро-
вать «систему домашнего дизайна», как было 
у ушедших брендов, то ее у отечественных 
игроков в обозримом будущем нет, полагает 
Петр Сафиуллин. «Впрочем, копировать это 
и не имеет смысла, — говорит эксперт, — 
нужно формировать свою систему, исходя 
из внутренних потребностей и культурных 
ценностей».

Как будут выглядеть эти ценности при-
менительно к домашнему дизайну, еще 
предстоит разобраться. И дело не только 
в культурных и социальных стратах (скажем, 
одно представление о прекрасном у доктора 
искусствоведения, совсем другое — у обе-
спеченного сельского предпринимателя), 
но и в территориальном размахе страны. Ну 
не может весь этот гигант мыслить одинаково! 
Что красиво в понимании петербуржца, то для 
жителя Владивостока будет... как-то странно. 
Или нет. Время покажет. 

Скатерть, подушечка 
и сбоку бантик

Наконец, третий кит красивого интерьера 
— это аксессуары. Те самые подушки, пледы, 
постельное белье, новые салатницы и бокалы, 

длинные коктейльные ложечки и плюшевые 
игрушки, которые и создают неповторимое 
(хотя ведь и серийное!) очарование каждого 
дома. Здесь, казалось бы, все проще: тек-
стильная и прочая «легонькая» промышлен-
ность у нас есть, дизайнеров каждый год 
из вузов выпускается несколько сотен, если 
не тысячи... Бери и делай! 

Однако не все так просто: 2022 год по-
казал, что импортозамещение требуется 
и здесь. Как деликатно выражаются произ-
водители, санкции «осложнили определенные 
производственные процессы». 

Правда, на этом рынке ИКЕА не была мо-
нополистом: 2022 год унес у нас также Zara 
Home и H&M Home, которые ничуть не хуже 
удовлетворяли потребность населения в кра-
сивых тарелочках и домашних халатиках. Отча-
сти даже лучше: эти магазины располагались 
в обычных ТЦ, а не в замкадочных Химках, так 
что туда можно было заскочить между делом, 
по пути с работы, в перерыве между покупкой 
новых джинсов и буханки хлеба. 

На этом рынке аналоги уже нашлись: как 
и в случае с одеждой, первыми подоспели ту-
рецкие и белорусские производители — а там, 
глядишь, и российские подтянутся. 

— Я считаю, что перспектива есть. Мы 
работаем уже много лет, задолго до ухода 
конкурентов, и никогда у нас не было недо-
статка клиентов, — рассказывает менеджер 
одного из таких магазинов. — Для кого-то 
важны цены, а у нас всегда было дешевле 
«Зары», а кому-то нравится дизайн.

Однако, похоже, той «печкой», от которой 
придется отстраивать новый русский дизайн, 
станет все тот же базовый скандинавский 
минимализм. Просто потому что это самая 
простая и удобная «поверхность», на которой 
можно надстраивать собственную эстетику.

— Есть правило трех цветов: чтобы ваш 
интерьер был гармоничным, вы должны сле-
довать этому правилу, — говорит Константин 
Лагутин. — Допустим, у вас в интерьере есть 
натуральное дерево, белые стены и какой-
нибудь вами любимый, например бежевый, 
цвет. Дальше вы под это начинаете подбирать 
себе и мебель, и декор. С вопросом «где по-
купать?» тоже можно разобраться. Мебель 
лучше всего приобрести в гипермаркетах, 
где можно разом купить все необходимые 
атрибуты. Правда, если вы хотите что-то дей-
ствительно необычное, можно следить за от-
раслевыми выставками, где представлены 
идеи дизайнеров. Находить бренды можно 
и в социальных сетях. 

Сейчас такой подход постепенно выходит 
из моды, но потребители все еще этого хотят: 
чтобы, значит-с, занавески были точно из того 
же материала, что абажур торшера и чехлы 
для декоративных подушек, а вазочки на ко-
моде идеально перекликались с плафонами 
светильников. Это идеально — не то что су-
мочку в тон туфлям подбирать! — но именно 
для этого необходим магазин как экосистема, 
а не как место, где просто продают шкафы. 
Впрочем, будет ли этот текстиль шведским, 
чебоксарским или ивановским — и вправду 
не принципиально. Человек — существо сго-
ворчивое: обычно легко соглашается на новое, 
если оно получилось красиво и недорого. 
Ну а ностальгия — ностальгия по поездкам 
в «магазин-аквариум», когда или обставляли 
свою первую купленную на кровно заработан-
ные деньги квартиру, или романтично вили се-
мейное гнездо, — с вами останется навсегда. 
Ее уж никакие санкции не отберут. 

Антон РАЗМАХНИН,
 Дарья ТЮКОВА.
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В этом году 36% россиян планируют 
делать ремонт самостоятельно.

Возможности сформировать «систему 
домашнего дизайна» у отечественных 
игроков рынка в обозримом будущем нет.



Есть те, кто утверждает, что пилотируе-
мая космонавтика себя изжила, что при имею-
щихся спутниковых группировках можно уже 
перестать ежегодно отправлять людей на 
орбиту Земли. И кто как ни Владимир Дуби-
нин — специалист по оптико-электронным 
средствам и геоинформационным системам, 
который начал работать в ЦПК почти 30 лет на-
зад, — мог бы сказать больше о возможностях 
спутников. Но он развеял сомнения: 

— Геопространственные данные, конеч-
но, можно получать при помощи спутников, 
— говорит Владимир Иванович. — Процесс 
становления датчиков дистанционного зон-
дирования Земли (ДЗЗ) по большому счету 
завершен. Мы имеем аппараты с видимым, 
ультрафиолетовым, инфракрасным, радио-
диапазонами чувствительности, и они давно 
работают на благо страны, но без космонавта 
все равно не обойтись, так как только он наи-
более успешно может решать оперативные 
задачи.

Секрет космической 
географии

Ученый приводит пример уникальности 
миссии космонавта: 

— Проводился у нас в 1990-х годах на 
станции «Мир» эксперимент «Линза», во время 
которого член экипажа увидел с высоты такое, 
что никак не смог бы увидеть глаз спутника: 
пролетая над Атлантикой, он разглядел под-
водный рельеф на глубине 120 метров! Орга-
низаторам эксперимента стало понятно, что 
таким образом проявляет себя явление про-
зрачности атмосферы. То есть она сработала 
как всем известная линза, а человеческий 
глаз универсально подстроился под нее — 
аппаратура бы так не сработала.

Явление, в котором проявил себя «глаз-
алмаз», все-таки было случайным и практиче-
ского значения иметь не могло. Но работники 
Центра его запомнили и стали специально 
обучать космонавтов обнаружению и опе-
ративному наблюдению за теми или иными 
явлениями с высоты. 

— Мы, по сути, стали обучать их читать, 
словно книгу, поверхность Земли, — подклю-
чается к разговору Борис Крючков. — Каза-
лось бы, для этого надо просто хорошо знать 
географию... Но, как выяснилось, просто зна-
ний недостаточно для быстрой ориентации из 
космоса. Потому мы и разработали специаль-
ные методики, тренажеры для космонавтов, 
учили их, как правильно смотреть на Землю 
при полетах на самолете-лаборатории.

Как выяснилось, сначала смотрели не со-
всем правильно — наблюдали из космоса по 
методике, которой пользовались в авиации. 
Там ведь как: если нужен конкретный объ-
ект, к примеру корабль, пилот его и ищет. Но 
объекты наблюдений из космоса — это при-
родные образования, которые четких форм 
не имеют. 

По словам Бориса Крючкова, интерес-
ную методику быстрого освоения косми-
ческой географии предложил в свое время 
космонавт-ученый Юрий Батурин. Начинать, 
согласно ей, осмотр местности надо не че-
рез объектив, а с глобального опознавания 
места, города, постепенно сужая район по-
иска, и только найдя нужный, обращаться за 
помощью к камере. 

— У человека к тому же должна быть бы-
страя реакция, — добавляет Борис Иванович. 
— Ведь город, озеро или лесной массив про-
летаешь быстро — на все это у космонавта 
есть лишь несколько минут. Причем не факт, 
что объект предстанет перед ним в хорошем 
качестве — он может быть в дымке от пожара, 
под углом — картинка может быть разной.

Интересуюсь, могут ли космонавты ви-
деть Землю ночью. 

— Пока нет, но в ближайшее время на 
станцию должен прийти инфракрасный при-
бор для наблюдения в темное время суток, — 
отвечает Владимир Дубинин. — В перспективе 
приборы дальнего инфракрасного диапазона 
помогут космонавтам и с заблаговременным 
обнаружением опасных астероидов.

РОС — не служебная, 
а основная станция!

А вообще все лучшие последние разра-
ботки, по словам моих собеседников, должны 
со временем перекочевать на разрабатывае-
мую новую Российскую орбитальную станцию. 
Еще недавно она имела аббревиатуру РОСС 
(Российская орбитальная служебная станция). 
Однако теперь она называется просто РОС, 
что, по словам моих собеседников, более 
правильно. Что значит «служебная», «вспо-
могательная»? РОС — не вспомогательная 
станция, она основная, главная. В общем, на 
радость многим, недавно лишний термин из 
названия убрали. 

— У новой станции будет больший про-
странственный охват, — говорит Владимир 
Дубинин. — Если при нынешнем наклонении в 
51 градус мы не видим ни Северный морской 
путь, ни вечную мерзлоту, даже Москву — и 

ту видим под углом, то с новой станции с на-
клонением в 97 градусов вся наша территория 
будет как на ладони. И именно человек на бор-
ту РОС будет обладать возможностью форми-
ровать комплексные измерения, настраивать 
аппаратуру на конкретные объекты по своему 
решению и анализировать результат. Следует 
отметить, что орбита РОС планируется в диа-
пазоне минимально возможных высот, соот-
ветствующих солнечно-синхронным орбитам, 
а это сразу предоставляет преимущества 
по детальности наблюдения по отношению 
к автоматическим системам, размещаемым 
на орбитах с высотами бóльшими в полтора 
и более раз.

— Высокоширотная станция — это дав-
нишняя мечта специалистов ЦПК, — под-
тверждает Борис Иванович, — это было 
обосновано во многих нировских работах 
со ссылкой на ее очень большие возможно-
сти. РОС планируется оснастить приборами 
наблюдения на все случаи жизни. К приме-
ру, по словам ученого, моряки очень ждут 
оперативную информацию о толщине льда в 
быстро меняющейся в последнее время Ар-
ктике. Сейчас мы его не видим, а лед — штука 
переменчивая, и специалистам надо знать 
его динамику для того, чтобы прокладывать 
маршруты для судов. Одними имеющимися у 
нас спутниками проблемы тут не решить.

Есть, по словам моих собеседников, еще 
одна «опция» у будущей российской станции 
— с помощью нее можно продлевать жизнь до-
рогостоящим орбитальным аппаратам, ремон-
тируя или дозаправляя их прямо на орбите. В 
нашей стране имеется огромный опыт самых 
разнообразных ремонтно-восстановительных 
работ, выполняемых космонавтами на орбите. 
Вспомним также «Хаббл». Американцы в свое 
время совершили пять экспедиций к этому 

орбитальному телескопу. Как выяснилось, на 
орбите после выведения «Хаббл» оказался в 
неисправном состоянии — главное зеркало 
было смонтировано с дефектом, и стоял во-
прос, как его устранить. Требовалось либо 
отправить робота-ремонтника, либо людей. 
Пришли к выводу, что лучше отправлять лю-
дей. Астронавты подлетели к «Хабблу» на 
шаттле, установили оптический корректор, 
и дальше зеркало работало нормально. Те-
лескоп прослужил дольше своего ресурса, 
обслуживался в пяти миссиях, и все этим 
были очень довольны. Так же можно было бы 
ремонтировать и наши неисправные спутники, 
но с использованием РОС. 

— «Подтаскиваем» к ней отказавший спут-
ник — это нетривиальная задача, — смотрим, 
в чем проблема, ликвидируем ее в режиме 
ВКД или погрузив в герметичный отсек, от-
правляем обратно, — рисует Владимир Дуби-
нин схему такого «техобслуживания».

Как «слетать в космос», 
не выходя из лаборатории

Ученые ЦПК очень надеются, что на РОС 
будет поставлен уникальный модульный ком-
плекс для проведения научных экспериментов: 
от физических до медицинских. Так, именно 
на нашей национальной станции можно будет 
наконец расположить центрифугу короткого 
радиуса, предложенную Институтом медико-
биологических проблем РАН.

— Предполагается, что такая установка 
сможет за короткое время возвращать все 
системы человека в их привычное, земное со-
стояние за счет имитации воздействия на них 
соответствующей силы тяжести, — говорит 
Дубинин. — Это очень важно, для того чтобы 
после длительного полета и посадки на Землю 
или другую планету, пусть с пониженной, но 
все же не нулевой гравитацией, космонавт 
мог чувствовать себя нормально и начать 
выполнение программы исследований.

Притом что ЦПК всегда готов помочь с 
постановкой на станции экспериментов из 
других институтов, его научное управление 
выступило как постановщик своих собствен-
ных исследований.

— У нас их уже целая серия, — говорит 
Владимир Иванович. — Например, сейчас на 
МКС мы проводим испытания очень интерес-
ного материала (в кооперации с его разработ-
чиком — Белгородским университетом им. 
В.Г.Шухова) в области защиты космонавтов 
от воздействий повышенной радиации.

Есть интересный эксперимент по изуче-
нию адаптационных возможностей капилляр-
ной системы космонавтов, которая в космосе 
подвергается особо сильной нагрузке. В не-
весомости жидкость перераспределяется к 
голове, а после приземления — к ногам. Такие 

резкие перепады требуют периода восстанов-
ления человека длительностью до двух недель 
после возвращения к земной гравитации. Но 
если лучше понять, что происходит с капилля-
рами в невесомости, и применить определен-
ные средства профилактики, реабилитация 
будет проходить быстрее. В принципе, по-
добные изменения в капиллярной системе 
присущи и долго лежащим больным, а значит, 
результат наших исследований можно будет 
применить и в практической медицине. Цель 
ученых — еще глубже изучить динамику кро-
вотока в невесомости и после возвращения 
наших космонавтов на Землю. 

Еще одна интересная работа, аналога ко-
торой не существует нигде в мире, это сквоз-
ное моделирование на большой центрифуге 
ЦПК всех частей космического полета сразу. 
Такого не делал еще никто в мире.

— Сейчас специалисты проверяют кос-
монавта на переносимость перегрузки до 
8 g, учитывая, что ускорение космического 
корабля во время старта или посадки коле-
блется между 2 и 4 g. Мы объединили нагруз-
ки при старте и посадке со специфическим 
воздействием на вестибулярный аппарат, 
которое обычно настигает космонавта после 
прилета на станцию, — объясняет Владимир 
Дубинин. — Есть способ, при помощи кото-
рого можно вызвать условия «болтанки» в 
полете (от нее страдают морской болезнью), 
погрузив будущего космонавта в условия, 
схожие с невесомостью. Делается это при 
вращении на той же центрифуге. Для этого 
надо только опустить изголовье, на котором 
лежит космонавт в аппарате, на 7–15 градусов 
ниже обычного уровня и установить особую 
скорость вращения. Таким образом, за 40 
минут человек, который готовится ощутить 
все режимы полета — старт, орбитальный 
участок и спуск, — лучше сам поймет, что его 
ожидает, а не только по рассказам бывалых 
покорителей космоса.

Кому путь в космонавтику 
заказан

Объявляя новый открытый набор в кос-
монавты, специалисты ждут представителей 
самых различных профессий, обладающих 
необходимым набором знаний и хорошей 
физической подготовкой. Отбирая их, Центр 
подготовки космонавтов учитывает все по-
лезные методики, разработанные в России 
и за рубежом, в том числе в NASA, Европей-
ском, Японском, Канадском космических 
агентствах, КНР. Однако различия все равно 
существуют.

— В «Роскосмосе» создана своя уникаль-
ная технология отбора космонавтов, базирую-
щаяся на гармоничном сочетании различных 
методов и средств, позволяющая в достаточ-
но сжатые сроки отобрать действительно до-
стойных кандидатов в космонавты, — говорит 
Борис Крючков. — Например, если в Японском 
космическом агентстве проверяют уровень 
знания математики, тестируя претендентов 
устно и письменно, наши методики, как по 
математике, так и по физике, разработаны 
так, что нам хватает только устных тестов. Мы 
сразу понимаем, освоит этот человек сложную 
технику или нет. В целом кроме тестов на 
соответствие требованиям по образованию 
и профпригодности технология включает ме-
дицинский, психологический отборы, тесты 
на физическую подготовленность.

Борис Иванович приводит в качестве при-
мера стенд для проведения ручной стыковки 
корабля со станцией, который еще на Земле 
очень хорошо выявляет уровень простран-
ственной ориентации кандидата в космо-
навты в период отбора. Некоторые уровни 
психологического отбора, по его словам, не 
всегда могут пройти даже опытные военные 
летчики.

— Пилот летает зачастую один на один с 
небом, а в космосе человек должен работать 
для достижения поставленной цели в команде, 
— поясняет Крючков. — Чтобы понять, смо-
жет ли тот или иной кандидат в космонавты 
найти общий язык с товарищами в условиях 
длительной изоляции, в невесомости, по-
могает сложная система тестов. К примеру, 
приходит к нам как-то девушка на отбор, про-
ходит отлично различные тесты, остается пры-
жок с трехметрового трамплина... Она долго 
стоит на вышке, а потом разворачивается и 

объявляет всем, что дальше в отборе уча-
ствовать отказывается. Что произошло? Она 
никогда не прыгала и испугалась. В том и 
заключается тест, что человек должен про-
верить, сможет ли он совладать со своим 
страхом. Мы исходим из того, что он может 
остаться в космосе один на один со слож-
нейшей техникой, может оказаться один в 
открытом космосе и при этом не будет иметь 
права на панику. Поэтому тесты на смелость 
проходят и мужчины, и женщины. Мы должны 
отобрать лучших из лучших, гарантирующих, 
что они все преодолеют. 

Бывает, по словам Бориса Ивановича, что 
не все нормативы сразу даются претенденту, 
но он возвращается в следующий раз и сдает 
все на «отлично». 

— Это оценивается нами очень высоко 
— значит, человек может добиваться постав-
ленной цели, даже преодолевая серьезные 
преграды, — говорит ученый.

Владимир Дубинин приводит обратный 
пример:

— Как-то на собеседовании задают во-
прос одному молодому человеку: «Автомобиль 
водите?» «Нет», — отвечает. «А пробовали?» 
— «Да»... Если бы он сказал, что даже не про-
бовал, о нем сформировалось бы другое мне-
ние — может, не захотел пока, это, в принципе, 
для космонавта не страшно, на орбите ведь 
машину водить не надо. Но в нашем случае вы-
ходило, что он хотел, пытался сдать экзамены 
но, пережив очередную неудачу, сдался. Что 
мы видим: человек не способен бороться за 
достижение поставленной цели. 

— Помимо хорошего здоровья, атлетиче-
ского телосложения мы обращаем внимание 
на опыт работы в экстремальных условиях, 
спрашиваем, не работал ли человек спа-
сателем, имел ли дело со сложной техни-
кой? Что он вообще умеет? Может, прыгал 
с парашютом, водил яхту? — продолжает 
Борис Иванович. — Жизненный опыт может 
многое сказать о человеке. Вот, например, 
наша единственная на сегодня женщина в 
отряде космонавтов, Анна Кикина, является 
образцом человека с выкованным командным 
духом, сильной психологической закалкой, 
ведь она не просто занималась рафтингом 
— преодолением бурных горных рек, но была 
командиром группы, фактически руководила 
экипажем в экстремальных ситуациях.

Что может «обидеть» 
члена приемной комиссии

Подготовлен для будущих космонавтов 
и гуманитарный блок вопросов. Владеют ли 
они хотя бы одним иностранным языком, на-
сколько грамотны в родном, русском, знают 
ли хорошо историю страны и историю кос-
монавтики в частности? 

— Если он будет мямлить о том, кто такой 
Сергей Павлович Королев, Александр Пав-
лович Александров (советский космонавт, 
Герой Советского Союза. — Авт.) или Алек-
сандр Юрьевич Калери (космонавт, один из 
членов отборочной комиссии ЦПК. — Авт.) 
— мы просто обидимся, — говорит Дубинин. 
— Потому что этого нельзя не знать! Я не 
прощаю незнание о таких столпах отечествен-
ной космонавтики даже своим студентам (в 
осенний семестр преподаю в Московском 
энергетическом институте дистанционное 
зондирование Земли). Накануне очередного 

экзамена, который намечен на 4 октября (День 
запуска первого спутника Земли. — Авт.), 
спрашиваю студента: «Какая завтра дата, с 
чем связана?» Он отвечает: «4 октября» — и 
дальше... молчание. В общем, до экзамена я 
таких не допускаю, как и тех, кто не скажет, с 
чем связано 12 апреля или кто изобрел лам-
почку накаливания.

Порой потенциальным космонавтам мы 
задаем «странные» вопросы, не касающиеся 
напрямую космонавтики. Например, как давно 
и на какой постановке в театре был наш пре-
тендент? Какие книги читал? Все это показы-
вает, насколько полноценная личность перед 
нами, что очень важно в нашем деле.

На мою просьбу сравнить уровень об-
разования по точным и гуманитарным наукам 
кандидатов разных поколений оба собесед-
ника грустно улыбаются: «Конечно, уровень 
не улучшается...». 

— Был случай, что даже после известного 
технического вуза, законченного с отличием, 
парень не прошел у нас тесты по математике 
и физике, — говорит Борис Крючков. — При 
этом ничего «заоблачного» у него не спраши-
вали. Раньше такое представить было невоз-
можно. А почему так происходит, спросите вы. 
Отчасти я знаю ответ, у меня жена — учитель 
физики в школе. Так вот она говорит, что про-
исходит резкое уменьшение количества часов 
на изучение этого предмета. Раньше на него 
выделяли по 6 часов в неделю, потом снизи-
ли до 4. Сегодня физике посвящены только 
2 (!) часа... Вторая проблема, связанная с 
незнанием нашими детьми истории, проис-
текает отчасти из того, что детям препод-
носит общество. Я купил как-то для внука 
атлас про космонавтику, стал читать, а там 
вся история представлена только шаттлами 
да «аполлонами» и ни слова о первом совет-
ском спутнике, о других выдающихся наших 
достижениях, в которых наша страна была 
первопроходцем.

Но все же при заметном падении обще-
го уровня образования у молодых отмечают 
руководители научного блока ЦПК и плюсы, 
каких не отмечалось у предыдущих поколе-
ний, да и у них самих. Это знание компью-
терной техники, умение программировать, 
хорошее владение иностранными языками, 
опыт работы по испытаниям космической или 
авиационной техники.

Подготовка к экспансии

Молодая поросль, которая будет при-
нята в отряд космонавтов, если все пойдет 
по плану, должна будет после прохождения 
обучения работать на новой орбитальной 
станции с другим наклонением орбиты, и, 
возможно, кто-то из нынешнего набора сле-
тает на Луну. Это не значит, что к ним сейчас 
будут предъявлять какие-то особенные тре-
бования — например, обладать врожденной 
устойчивостью к повышенной радиации или 
отсутствием аллергии на лунную пыль. Все 
пока будет проходить так же, как и во время 
предыдущих наборов. Однако специалисты 
уже сейчас дополняют тренировки некото-
рыми особыми элементами с учетом того, 
что, возможно, в будущем нынешним членам 
отряда космонавтов придется высаживать-
ся на других телах Солнечной системы. К 
примеру, они тестируют работоспособность 
только прибывших с орбиты членов экипажа 
— ведь возможности отлеживаться, прилетев 
на Луну, у них не будет. Снова, как в далекие 
1960-е годы, когда Советский Союз готовил 
лунный отряд космонавтов, их начали обучать 
управлению вертолетом. Почему вертолетом, 
спросите вы… Потому что это единственная на 
сегодняшний день техника с вертикальными 
взлетом и посадкой, наиболее напоминающая 
ту, которая будет использоваться на Луне.

— Мы уже исследуем особенности опе-
раторской деятельности наших космонавтов 
после космического полета, используя схемы, 
по которым тренировались когда-то Алексей 
Леонов, Владимир Шаталов на вертолетах 
Ми-4, — говорит Борис Иванович. — К приме-
ру, имитируем на вертолете глиссаду (траек-
торию посадки. — Авт.) на Луну по приборам, 
с закрытой шторкой иллюминатора. Пилот 
должен пройти по глиссаде за определен-
ное время до полета и после выполненного 
космического полета.

В общем, работы у научного подразде-
ления ЦПК очень много. Как говорят мои со-
беседники, надо на максимально высоком 
технологическом уровне осваивать ближний 
космос и исследовать дальний. Этим они и 
занимаются с прицелом на Луну, на Марс. 
Если кто-то спросит, зачем это все, особенно 
сейчас, они ответят, что наука и стремление 
человека к познанию нового, освоению новых 
пространств — это базовое свойство homo 
sapiens, которое ничто упразднить не в силах. 
Посмотрите, какими темпами ринулись сейчас 
осваивать Луну наши конкуренты: США и ев-
ропейцы, Китай, а в последнее время и Индия. 
Потомки не простят нам бездействия, если 
наша страна, первая запустившая человека 
в космос, перестанет добиваться успехов в 
этой сфере.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Космический аппарат «Луна-25» 
— это первый российский лунный 
аппарат, который продолжает по-
следовательность советских ав-

томатических лунных станций. Его запуск и 
посадка на Луну — первая часть российской 
лунной программы, осуществляемой НПО им. 
С.А.Лавочкина (входит в структуру Роскосмоса) 
и Институтом космических исследований (ИКИ 
РАН) по исследованию и практическому ис-
пользованию Луны и окололунного 
пространства.

По предварительным расчетам специ-
алистов, аппарат планируется  посадить в 
окрестности  южного полюса Луны в точке, 
соответствующей 69-му градусу южной широты 
и 40-му градусу восточной долготы, недалеко 
от кратера Богуславский. 

— Аппарат, если все пойдет как надо, сядет 
в приполярной области впервые в истории 
космонавтики, — говорит заведующий лабора-
торий ИКИ РАН Максим Литвак. — Нам важно, 
чтобы место отвечало всем необходимым кри-
териям: уклону местности, который не должен 
превышать 15%, освещенности Солнцем, кото-
рая должна составлять не менее 40% от лунных 
суток (они длятся примерно две земные неде-
ли). — Помимо этого должна быть обеспечена 
постоянная радиовидимость нашего аппарата 
с Земли. Перелет космического аппарата к 
Луне должен занять от четырех с половиной 
до пяти с половиной суток. Долетев до лунной 
полярной орбиты, станция пробудет на ней 
три-пять суток, после чего совершит торможе-
ние и спустится вниз в район, предложенный 

учеными нашего института. 
Примечательно, что индийский аппарат 

«Чандраян-3» находится на пути к Луне уже с 
15 июля, но орбита его рассчитана так, что по-
садка должна состояться на двое суток позже 
посадки нашей «Луны-25». Так что, если нам все 

удастся, Россия первой в истории космонав-
тики посадит своего «посланника» в полярном 
районе Луны. Желаем, чтобы так же удачно 
сел и индийский аппарат; два аппарата на по-
верхности будут разделять приблизительно 10 
градусов восточной долготы.

Цель проекта «Луна-25» заключается пре-
жде всего в отработке технологии мягкой по-
садки — мы должны заново научиться садиться 
на другие планеты, во вторую очередь — в 
исследовании поверхности нашего спутника 
в районе южного полюса.
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Конструкция «Луны-25» делится 
на две части: нижнюю и верхнюю. 
Нижняя — это посадочное устрой-
ство с амортизационными опо-
рами. На этом устройстве закре-

плена двигательная установка аппарата, с 
помощью которой производится коррекция 
траектории перелета до Луны, торможение при 
сходе с орбиты и мягкая посадка. В нижней 
части также находятся топливные баки, датчики, 
антенны и манипулятор грунтозаборного 
устройства.

В верхней части расположена панель со 
служебной аппаратурой и научными прибо-
рами. Здесь же находятся солнечные панели, 
радиатор системы терморегулирования, ис-
точник энергии и электроника станции.

Научный руководитель проекта в ИКИ 
РАН Игорь Митрофанов отмечает уникаль-
ную конструкционную особенность полярной 
станции:

— Солнечные батареи направлены не 
вверх, как у всех предыдущих станций, а в 
стороны. Это потому, что Солнце на лунном 
полюсе поднимается совсем низко над гори-
зонтом, почти как в нашем Норильске. Под-
нявшись на лунном полюсе на высокую гору, 
мы никогда не потеряем его из виду. С одной 
стороны, посадить аппарат на горе было бы 
выгодно для энергоснабжения нашей станции, 
но с другой — это создало бы большой риск 
при посадке. 

По словам Игоря Митрофанова, идея 
впервые посадить аппарат именно на южном 
полюсе Луны возникла на основе тех данных, 
которые были получены в начале века, в том 
числе и с нашего российского нейтронного 
телескопа ЛЕНД, установленного в рамках 
программы сотрудничества Роскосмоса и 
НАСА на американском орбитальном лунном 
аппарате ЛРО (Lunar Reconnaissance Orbiter 
LRO).

— Эти данные показали, что в полярном 
реголите есть много летучих соединений кос-
мического происхождения, начиная с воды и 
заканчивая сложными молекулами, которые 
приносили на Луну кометы, — говорит Игорь 
Георгиевич. — Мы сравниваем полюс на Луне 
с природным холодильником — здесь сотни 
миллионов лет накапливались и сохранялись 
слои инея всех космических летучих веществ, 
когда-либо попадавших на наш спутник.

Приборы «Луны-25» изучат состав этих 
веществ, проведут оценку массовой доли 
замерзшей воды в реголите. Если ее доста-
точно, людям, которые прилетят на Луну после 

автоматических аппаратов, не придется брать 
воду с собой с Земли. Она понадобится не 
только для утоления жажды, но и для добычи 
кислорода, а в более удаленной перспекти-
ве — и ракетного водородного горючего для 
будущих межпланетных полетов.

Итак, прибывшим на Восточный ученым 
предстоит в течение двух недель завершить 
монтаж научного оборудования, в частности 
ионного энерго-масс-анализатора АРИЕС-Л. 
Это прибор, созданный в ИКИ РАН, который 
будет измерять состав лунной экзосферы 
(более разреженной плазменно-пылевой обо-
лочки, нежели атмосфера). Кроме того ученые 
смогут при помощи этого прибора изучить 
взаимодействие солнечного ветра с лунной 
поверхностью.

Сотрудникам ИКИ РАН предстоит также 
измерить радиационный фон на борту косми-
ческого аппарата. Этот фон необходимо знать 
для эксперимента с нейтронным и гамма-
детектором АДРОН-ЛР. На Луне он займется 
изучением элементного состава и содержа-
ния водорода в реголите методом активной 
нейтронной гамма-спектроскопии. Прибор 
просветит нейтронами грунт на глубину около 
60 сантиметров.

Кроме вышеупомянутых приборов в состав 
научной аппаратуры входят следующие: 

БУНИ, обеспечивающий сбор, хране-
ние и передачу телеметрической научной 
информации;

ЛАЗМА-ЛР — лазерный масс-спектрометр 
для измерения химического, элементного и 
изотопного состава образцов реголита;

ЛИС-ТВ-РПМ — инфракрасный спектро-
метр для изучения в видимом и инфракрасном 
диапазонах минералогического состава по-
верхностного слоя реголита Луны и содер-
жания в нем воды;

ПмЛ — пылевой монитор для исследо-
вания физических характеристик лунной 
пылевой экзосферы и поверхностного рего-
лита, который рассеивается из-за падения 
микрометеоритов;

ЛМК — рука-манипулятор с радиусом дей-
ствия в 1,5 метра для забора образцов грунта 
с глубины до 40 см и доставки их в аналитиче-
ский прибор ЛАЗМА-ЛР. За период эксплуата-
ции он должен будет отобрать не менее 30 проб 
объемом до 2 кубических см каждая;

СТС-Л — телевизионная система для 
панорамной съемки поверхности в районе 
посадки, для съемки поверхности при по-
садке аппарата и для стереосъемки рабочего 
поля ЛМК. 

Выведение «Луны-25» в космос будет осу-
ществляться ракетой-носителем «Союз-2.1б» в 
удобное для этого «астрономическое окно» 11 
августа (резервная дата 12 августа). «МК» будет 
следить за осуществлением миссии.
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Лунные сутки длятся 28 земных 
дней, то есть период, равный ее 
обращению вокруг Земли. Соот-
ветственно, день на Луне длится 
около 14 дней, и столько же 
— ночь.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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...ЖДИ НАШИХ!

Ученые ЦПК рассказали 
о тесте на смелость 
для будущих 
космонавтов

ТРАМПЛИН

КОСМОС

НА ОРБИТУ

«Луна-24» — последняя советская 
станция для изучения Луны. Она 
была запущена с космодрома 
Байконур 9 августа 1976 года. 
В результате анализа этого 
полета было впервые получено 
убедительное доказательство 
наличия на Луне воды.
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Борис Ива-
нович Крюч-
ков — на-
чальник 
научно-
исследова-

тельской лаборатории 
методологии отбора и 

подготовки космонавтов, доктор технических 
наук, лауреат Государственной премии СССР, 
вице-президент Российской академии кос-
монавтики им. К.Э.Циолковского. Он трудит-
ся в Центре подготовки космонавтов им. 
Ю.А.Гагарина более 50 лет, пройдя путь от 
помощника ведущего инженера до заме-
стителя начальника Центра по научной ра-
боте. Готовил космонавтов для работы на 
станциях «Салют» и «Мир», курировал под-
готовку к выполнению длительных косми-
ческих полетов. 

В 
Центре подготовки 
космонавтов объ-
явлен новый набор 

в отряд. О том, кого хо-
тят увидеть в своих рядах 
его специалисты и зачем 
вообще нужны люди на 
орбите, мы побеседо-
вали с заместителем 
начальника ЦПК имени 
Ю.А.Гагарина по науке и 
развитию Владимиром 
Дубининым и его колле-
гой, начальником научно-
исследовательской ла-
боратории методологии 
отбора и подготовки 
космонавтов Борисом 
Крючковым, который, 
кстати, отпраздновал 
17 июля свой 80-летний 
юбилей!

Владимир Дубинин 
и Борис Крючков.

Экипаж «Союза ТМ-32»: Деннис Тито (США), 
Талгат Мусабаев и Юрий Батурин.

Модель российской 
лунной станции. 

ту видим под углом, то с новой станции с на-

Без человека в космосе 
не обойтись. Валерий Поляков 
на станции «Мир».
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«Только за сегодняшний день 
поступило несколько человек, 
— рассказывает Александр 
Краснов, врач приемного покоя 

одной из московских больниц. — Самая тя-
желая пациентка — женщина, она поступила 
с жалобами на сильные боли в животе, рвоту 
и высокую температуру. Говорит, что в вы-
ходные вся семья ела арбуз на даче, но плохо 
стало только ей одной». 

По словам врачей, причиной арбузного 
отравления чаще всего становится непра-
вильное хранение и употребление бахчевых. 
Разрезанный арбуз, как правило, на несколь-
ко часов, а то и на сутки-двое оставляют на 
столе, а этого категорически нельзя делать. 
Сладкая влажная мякоть в теплой комнате – 
идеальная среда для размножения гнилост-
ных бактерий. По этой же причине медики 
не советуют покупать половинки арбузов и 
плоды с вырезанными кусочками или с по-
врежденной коркой, туда могут проникнуть 
сальмонеллы, а они приводят к тяжелому 
инфекционному отравлению. 

«Разрезанные арбузы и дыни нельзя хра-
нить при температуре выше 10 градусов, — 
говорит токсиколог Валерия Коржакова. — И 
прежде, чем надрезать корку, ее нужно тща-
тельно с мылом помыть, причем желательно 
не один раз. Правила вроде бы простые, но 
мало кто их соблюдает. Спрашиваешь паци-
ента: как долго вы ели арбуз? Как правило, 
отвечают: 2–3 дня. Хранили в холодильнике? 
Нет, он же большой, много места занимает, 
поэтому оставили на столе». 

По словам врачей, арбузы — это кла-
дезь полезных веществ. Чудо-ягода может 
защитить даже от онкологии, так как в ней 
содержится большое количество ликопена 
— антиоксиданта, который предохраняет 
от рака желудка, предстательной железы 
и легких. Но как бы арбуз ни был полезен, 
употребляя его, нужно знать меру. Хотя бах-
чевые на 90 процентов состоят из воды и 
считаются низкокалорийными продуктами, в 
них очень много сахара, поэтому диабетикам 
употреблять дыни и арбузы нужно с большой 
осторожностью. Кроме того, арбузная диета 
может спровоцировать приступ мочекамен-
ной болезни. Навредить могут семечки и 
корки, если их проглотить.

Еще одной причиной арбузного недо-
могания может стать переизбыток клетчатки, 
которой богаты бахчевые, поэтому дневная 
норма для здорового человека не долж-
на превышать 500 граммов. В противном 
случае переизбыток клетчатки может ока-
зать негативное воздействие на моторику 
кишечника. 

Однако на первом месте среди арбузных 
проблем находится именно инфекционное 
отравление.

«Многие наши пациенты признавались, 
что они лишь споласкивали арбуз под про-
точной струей воды от земли и грязи, люди 
не задумываются, что на корке могут нахо-
диться различные бактерии, грибки, остатки 
пестицидов, которыми обрабатывают рас-
тения. В основном именно из-за этого, а не 
из-за пресловутых нитратов, происходят 
сезонные отравления бахчевыми», — го-
ворят врачи.

Тем не менее покупатели арбузов боль-
ше опасаются именно отравления какой-
нибудь химией, которой подкармливают бах-
чевые ради богатого урожая, а не банального 
поноса от грязной кожуры. Возможно, этому 
поспособствовала громкая история гибели 
целой семьи, которая отравилась два года 
назад магазинным арбузом, который купила 
в самый разгар сезона — в сентябре.

«Прежде всего нужно знать, что арбузы 
существуют двух видов: поливные и сухо-
дольные, — рассказывает фермер Денис 
Востряков. — В первой половине лета про-
даются поливные арбузы, у них небольшая 
корневая система, поэтому их нужно по-
стоянно поливать и удобрять. У суходольных 
арбузов корни до 10 метров, они все пита-
тельные вещества и влагу добывают сами, 
но растут намного медленнее, поэтому на 
прилавках такие появятся в конце августа, 
не раньше. Любимые всеми астраханские 
арбузы — как раз суходольные. Их сажают 
весной, а в конце лета собирают — вот и вся 
агротехнология».

Еще фермер заверил, что вся «химия» 
сконцентрирована у арбуза в корке, поэтому 
лучше употреблять в пищу ту часть мякоти, 
которая с ней непосредственно не сопри-
касается. Крупные торговые партии овощей 
и фруктов, поступающих на базы, регулярно 
проверяют на содержание вредных веществ, 
в том числе и радиоактивных. Поэтому лучше 
все-таки покупать арбузы в магазине или 
на официальных рынках и бахчевых раз-
валах, а не в местах несанкционированной 
торговли.

Стихийные же развалы бахчевых вдоль 
трасс можно наблюдать уже в июне.

«Эти бахчевые либо привезены изда-
лека, либо выращены с использованием 
нитратных удобрений. Нитраты используют 
как раз для ускорения созревания бахчевых, 
их избыток может повредить здоровью че-
ловека, — сообщили в Роспотребнадзоре 
Московской области. — Поэтому лучшим 
временем для покупки дынь и арбузов яв-
ляются август и сентябрь, это период их 
естественного созревания, и вероятность 
того, что в бахчевых культурах содержатся 
нитраты, минимальна». 

По словам экспертов, самостоятель-
но определить уровень нитратов в арбузе 
практически невозможно. Можно, конечно, 
купить экотестер или нитратомер и повсюду 
ходить вместе с ним. Только имейте в виду, 
что прежде, чем засовывать щуп в арбуз 
или дыню, его нужно каждый раз мыть, а 
еще лучше продезинфицировать спиртовой 
салфеткой, только тогда он покажет более-
менее корректный результат. То есть все 
зависит от стерильности среды, в которой 
проводится анализ, и точно определить, со-
держатся ли в плодах нитраты и пестициды, 
а главное, в каком количестве, можно только 
в лабораторных условиях. 

За первое полугодие этого года спе-
циалисты надзорного ведомства уже ис-
следовали 29 партий бахчевых культур, и в 
пяти образцах импортной продукции было 
обнаружено повышенное содержание ни-
тратов, после чего продукция была изъята 
из оборота.

Елена БЕРЕЗИНА.
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СПЕЛЫЙ — НЕСПЕЛЫЙ: 
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС

Эксперты «МК» поделились информа-
цией и о том, как правильно выбрать 
вкусный арбуз или дыню и при этом 
не навредить себе и своим близким.

Существует много теорий, как выбрать 
спелый арбуз. Если все их суммировать, то в 
сухом остатке получается, что спелый арбуз 
должен «звенеть», когда по нему стучат; он 
обязательно имеет один бок кривой, да у него 
там еще большое желтое пятно.

К сожалению, на практике большин-
ство этих примет не работает. Например, 
как определить по звуку, что арбуз созрел, 
если ты выбираешь его всего несколько раз 
в год? Не менее сложно сделать выводы о 
спелости этой овощной ягоды и по ее внеш-
нему виду.

«Спелость арбуза можно определить 
по его внешнему виду, но тут много всяких 
нюансов, которые знает только специалист, 
— говорит фермер Денис Востряков. — Во-
первых, цвет арбуза — он должен быть ярким, 
но без глянца — это как раз признак незрело-
сти. Вместе с тем сейчас выращивают арбузы 
именно с такой глянцевой, яркой коркой. Во-
вторых, земляное пятно (место, на котором 
плод лежал на земле) у хорошего, спелого 
арбуза имеет ярко-желтый цвет. Но если 
пятно бледное, есть вероятность, что арбуз 
сорвали зеленым. Еще советуют опустить 
арбуз в ванную поплавать, мол, хороший не 
потонет. Я скажу больше: если утонул, значит, 
гнилой». 

Также Денис советует выбирать бахчевые 
только с целой коркой, чтобы на ней не было 
никаких повреждений, вмятин или трещин. 
Плоды с буграми тоже бракуем, они на корке 
появляются, когда арбуз перекармливают 
удобрениями. Что же касается дыни, то глав-
ный признак ее зрелости — это запах, от 
спелого плода исходит сильный приятный 
аромат, а если по ней похлопать, то звук дол-
жен быть звонким.

Есть еще одна широко известная примета 
— у спелой дыни или арбуза обязательно есть 
сухой хвостик, но, оказывается, и она не может 
дать стопроцентную гарантию успеха.

«Сухой хвостик у арбуза, который лежит 
на бахче, действительно свидетельствует, что 
он достаточно созрел и перестал потреблять 
воду из почвы, вот хвостик у него и засох. Но 
москвичи покупают арбузы и дыни в мага-
зине, за тысячу километров от поля, где те 
росли, а в дороге за несколько дней да на 
складе любой хвостик высохнет. Поэтому 
особо уповать на этот признак я бы не стал», 
— говорит фермер.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО
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В нашей стране допустимая 
норма содержания нитратов в 
продуктах составляет не более 
200 мг/кг. ВОЗ считает, что в 
день взрослый человек не дол-

жен потреблять вместе с продуктами более 
500 мг нитратов, для ребенка эта норма в 
10 раз ниже — всего 50 мг.
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До начала сезона арбузов оста-
лись считаные дни, совсем ско-
ро на прилавках Москвы и об-
ласти появятся настоящие 
астраханские красавцы, на-

бравшие свою сладость не за счет удо-
брений и других ухищрений агрономов, а 
по старинке, благодаря солнцу. 
Эксперты «МК», поделившиеся сегодня с 
читателями своими советами, предупре-
ждают: отправляясь за покупками, со-
блюдайте разумную осторожность и эти 
простые правила, тогда никакое арбузное 
отравление вам не грозит. 
✔  Выбирайте только легальные торговые 

точки. 
✔  Бахчевые развалы запрещено размещать 

на газонах, в арках зданий и на останов-
ках городского наземного транспорта. 

✔  Не разрешается реализовывать продук-
цию с земли, частями и с надрезами.

✔  На бахчевом развале, как и в магазине, 
должна быть вся товаросопроводитель-
ная документация (откуда привезли ар-
бузы), сертификат качества, протокол 
испытания партии продукции, а у про-
давца еще и медицинская книжка.

РЕСПИРАТОРЫ ДЛЯ 
ВРАЧЕЙ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ВЫБИРАТЬ ПОДОРОЖЕ, 

НО ПОНАДЕЖНЕЕ
Изменить законодательство для того, 

чтобы обеспечить безопасность медра-
ботников, предлагает Ассоциация разра-
ботчиков, изготовителей и поставщиков 
средств индивидуальной защиты. Речь 
идет об ужесточении требований при 
закупке респираторов и других средств 
защиты государственными медицински-
ми организациями. На днях организация 
отправила соответствующее обраще-
ние председателю Комитета Госдумы по 
охране здоровья Бадме Башанкаеву.

Как рассказал «МК» президент ассо-
циации Владимир Котов, проблема обна-
ружилась в период коронавируса, когда 
производство и приобретение средств 
индивидуальной защиты для медиков 
стало особенно актуально. Дело в том, 
что в соответствии с ныне действующим 
законодательством государственные 
организации часто выбирают того по-
ставщика, который предлагает самую 
низкую цену. Такая практика при закупке 
защитных средств подвергает опасности 
врачей и других медработников, взаи-
модействующих с теми, кто страдает от 
смертельно опасных болезней. Анали-
зируя практику торгов, представители 
ассоциации обнаружили, что многие СИЗ 
покупались и покупаются по ценам, кото-
рые значительно ниже стоимости их про-
изводства. Тестирование таких средств 
показало, что их качество соответству-
ет цене. То есть полноценной защиты 
они не обеспечивают, и медработники, 
призванные спасать жизни пациентов, 
сами рискуют как минимум оказаться 
на больничной койке. Проблема в том, 
что защитные свойства таких изделий, 
как правило, сопровождаются нелеги-
тимными документами. Общественники 
предлагают прописать в правилах про-
ведения торгов экспертизу такого рода 
документов. Кроме того, они предлагают 
отказаться от расплывчатого термина 
«медицинский респиратор» и других по-
добных терминов, как не отражающих 
предназначения защитных изделий. По 
их мнению, такие названия, указывая 
на сферу применения, не указывают на 
то, от чего они могут защитить, и могут 
ввести потенциального покупателя в 
заблуждение.

КАПУСТА И ЛУК 
РЕКОРДНО УПАЛИ В ЦЕНЕ

Свежая капуста сильнее всего из ово-
щей подешевела в Подмосковье в пер-
вый месяц лета. По данным статисти-
ки, ее стоимость уменьшилась почти на 
треть — на 30,2%.

Как сообщили «МК» в Мосстате, в июне 
в области существенно снизились цены 
на многие фрукты и овощи. Помидоры 
стали стоить дешевле на 21,1%, лук — на 
21,4%. Из фруктов подешевели бананы — 
на 16,4%, виноград — на 5,7%, и груши — 
на 2,4%. Также уменьшилась стоимость 
варенья, джема, повидла (на 2,8%) и 
подсолнечного масла (на 2,5%). В то же 
время свекла подорожала на 20,9%, кар-
тофель — на 20,3%, морковь — на 11,8%. 
Кроме того, на 19% подорожали лимо-
ны, на 7,3% яблоки, на 3,5% апельсины. 
Специалисты отметили подорожание 
охлажденных и мороженых кур (на 7,9%) 
и сахара (на 5,2%). Стоимость минималь-
ного набора продуктов питания в июне 
в Московской области составила 6392 
руб. По сравнению с маем она вырос-
ла на 2,3%, а по сравнению с декабрем 
2022 года — на 9,7%. Из непродоволь-
ственных товаров зафиксирован рост 
цен на микроволновки (1,9%) и утюги 
(1,6%). В то же время подешевели на-
польные электропылесосы — на 3,2%, 
моноблоки — на 2,5% и мониторы для 
компьютера — на 2%.

Тарифы на услуги в июне выросли на 
1,2% по сравнению с маем. На 13,6% по-
дорожали санаторно-оздоровительные 
услуги, на 10,5% — услуги воздушного 
транспорта, на 4,5% — экскурсии. 

ПОДРОСТОК ВМЕСТО 
РЫБЫ ПОЙМАЛ 

ЭЛЕКТРОДУГУ 
13-летний подросток получил во втор-

ник удар током, задев удочкой высоко-
вольтные провода во время рыбалки в 
подмосковном Домодедове.

Как стало известно «МК», на днях се-
мья москвичей приехала на дачу. Отец 
с сыном решили отдохнуть с удочками 
у озера в микрорайоне Востряково. По 
словам отца, мальчик ловил рыбу около 
часа у одного из диких прудов. Улов был 
невелик, рыба практически не клева-
ла (удалось поймать лишь несколько 
карпов), поэтому он решил перейти на 
другой водоем. Проходя под магистраль-
ными линиями электропередач, под-
росток крючком и леской зацепился за 
провода, образовалась электрическая 
дуга. В результате соприкосновения с 
током ребенок получил термический 
ожог кистей рук. Отец сразу же вызвал 
«скорую помощь», которая приехала 
незамедлительно. Подростка госпита-
лизировали, состояние его здоровья 
опасений у врачей не вызывает.

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru

Поклонники знаменитого маркиза де 
Сада обнаружились в красногорском 
детском саду. Воспитатели этого 
детского учреждения применяли к 
малышам жесткие меры воспитания. 
Теперь им придется объясняться с 
сотрудниками Следственного коми-
тета.

Дети часто капризничают и не хотят идти 
в детский садик, поэтому, когда маленькая 
Мила (имя изменено) сказала маме, что вос-
питательница ее душила, та не сразу повери-
ла, но в родительском чате она увидела, что 
другие дети тоже рассказывают про своих 
воспитателей всякие ужасы. По их словам, 
их часто наказывали за какие-то пустяки, 
ругали и даже били.

Тогда Светлана Стенькина решила пой-
ти на хитрость и положила внутрь любимой 
игрушки дочери включенный диктофон. Когда 
бедная женщина прослушала дома запись, от 
возмущения и обиды у нее буквально кровь 
закипела в жилах.

Детский сад №17 расположен в Большом 
Путилкове — это новый микрорайон Красно-
горска. Фактически это целый детский горо-
док — учреждение насчитывает аж 5 корпусов, 
последний сдан в строй совсем недавно. И 
многие родители мечтают туда отдать своих 
малышей, хотя это и непросто — в садике 
очередь. Во-первых, там есть специальные 
группы для детей с задержками речи и пси-
хического развития, во-вторых, если верить 
сайту дошкольного учреждения, сотрудники 
работают по инновационным программам 
воспитания. Конечно, о том, что они настолько 
инновационные, мамам и в страшном сне не 
могло привидеться.

Сын Татьяны Логиновской категорически 
отказывался идти в группу, тогда мать ре-
шила понаблюдать через стекло, что же там 
происходит. Увиденное многое объяснило в 
поведении ребенка: нянечка, когда малыш 
подошел что-то спросить, грубо оттолкнула 
его. Ужас на лице ребенка и то, с какой ско-
ростью он отшатнулся от взрослой тетки, 
замахнувшейся на него, убедили мать, что 
такое происходит не впервые.

Оба ребенка, и сын Татьяны, и дочь Свет-
ланы, ходили в одну и ту же логопедическую 
группу. 

«Когда я прослушала диктофонную за-
пись, то была просто в шоке, — рассказыва-
ла позже тележурналистам Светлана 
Стенькина. — Работники кроют 
детей трехэтажным матом».

«Ешь, коза драная», «я 
тебе сейчас ноги оторву», 
«я тебя прибью» — вот 
далеко не полный сло-
варь лексики, которую 
удалось записать ма-
тери с помощью спря-
танного диктофона.

Как только диктофонная запись была 
предъявлена заведующей детским садом, она 
сразу же уволила «засветившуюся» няньку. 
Но, по словам малышей, другие сотрудники 
детсада вели себя ничуть не лучше. Поэтому 
скандал замять не удалось. 

Главное следственное управление СК 
России по Московской области возбудило 
уголовные дела по ст. 156 и 293 УК РФ («Не-
исполнение обязанностей по воспитанию 
несовершеннолетнего», «Халатность»). А 
глава ведомства взял это дело на личный 
контроль: и.о. руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Я.А.Яковлев должен 
будет доложить ему о ходе расследования.

К сожалению, случай грубости и насилия 
в отношении детей в дошкольном учреждении 
Красногорска далеко не единственный. Мно-
гие родители в комментариях к этой истории 
в соцсетях написали, что их дети попадали в 
аналогичные ситуации. Особенно это касает-
ся самых маленьких, которые в силу своего 
возраста и проблем с речью не могут даже 
пожаловаться родителям.

«Моего ребенка за то, что он не спит, 
воспитательница выводила в коридор и остав-
ляла там стоять все время тихого часа, пока 
другие дети не проснутся», — пишет одна 
из мам.

«У меня тоже, как идти в сад, так у сына 
истерика. Раньше думала, что просто каприз-
ничает, а сейчас подумала: вдруг и ему тоже 
там достается?» — волнуется другая.

А одна из родительниц призналась, что 
все описанное в детском саду Красногорска 
очень напоминает ей ее собственное детство: 
«Прошло столько лет, а в наших садах ничего 
не меняется. Так же точно, как 30 лет назад, 
малограмотные няньки лупят беззащитных 

малышей, а воспитательницы, вместо 
того чтобы найти к непослушному 

ребенку подход, орут на него и 
насильно заставляют делать 

то, что он не хочет. Зачем 
эти люди идут работать с 

детьми, если они их так 
ненавидят?» — задает 
она резонный вопрос.

По мнению дет-
ского психолога Марии 
Сиваковой, защитить 

детей от насилия со 
стороны воспитателей 

в детском саду может 
только тотальный видео-

контроль за их работой.
«Во всех помещениях 

должны стоять камеры, и сотруд-
ники должны знать об этом. А тех, кого 

поймали на том, что они грубо обращаются 
со своими воспитанниками, нужно увольнять 
не по собственному желанию, а как полностью 
профнепригодных к работе с детьми. Неко-
торые воспитательницы любят оправдывать 
свою агрессию тем, что дети их вывели, что 
они ведут себя ужасно и так далее. Но в их 
трудовом контракте записано, что воспита-
тель обязан найти индивидуальный подход 
к каждому ребенку, в том числе трудному, 
«неуправляемому». А если ты не умеешь или 
тебе не хватает терпения и выдержки, значит, 
надо менять профессию. Мне приходилось 
иметь дело с детьми, которых третировали 
воспитатели в детском саду. Многие из них 
потом начали заикаться, у них начинался эну-
рез и другие проблемы, а работать с ними 
психологу очень сложно, потому что они не 
доверяют взрослым».

Елена БЕРЕЗИНА.

Сотрудникам красногорского дошкольного 
учреждения придется объясняться с работниками 
Следственного комитета

ХРОНИКИ ДЕТСКОГО АДИКА

« ...ЗНАЧИТ, 
ГНИЛОЙ»

Лилии — одни из самых популярных 
цветов на дачных участках. Они по-
королевски красивы, а вместе с тем 
совершенно неприхотливы в уходе. 
С ними справится даже начинающий 
садовод. Но у этого суперцветка есть 
грозный враг, который за одну ночь 
может уничтожить целую клумбу рас-
тений. Это маленький красный жу-
чок, у него много имен: пожарник, 
трескун, или лилейный жук.

«Лилейные жуки выглядят совершенно 
безобидно для несведущего человека. Когда 
я их впервые увидела, они мне даже показа-
лись симпатичными: сидит парочка красных 
жучков и усиками шевелит. Кстати, они умеют 
прекрасно маскироваться. Спинка у них яркая, 
а брюшко черное, при малейшей опасности 
насекомые падают на землю кверху лапками, 
в таком положении их не сразу заметишь. Зато 
в глаза бросаются грязные кляксы, которые 
остаются после них на листьях лилий, но и тут 
начинающий садовод может не почувствовать 
угрозу, далеко не каждый знает, что это яйца, 
которые откладывает самка жука-пожарника. 
Через день-другой внутри этой черной слизи 
появляются прожорливые личинки, которые 
могут за одну ночь обглодать целую клумбу. 
В общем, вышла я утром в сад, а от моих 
прекрасных лилий остались одни палки», — 
рассказывает цветовод-любитель Марина 
Осинская.

Лилейный жук очень плодовитый и может 
размножаться на протяжении всего лета. Ме-
сяц его личинка питается листьями и цветами 
растений, потом падает на землю, окукли-
вается, и затем на свет появляется новый 
жук. И так до самой осени, пока не наступят 
заморозки. Поэтому не позволяйте им хозяй-
ничать у вас в саду. Как только заметите хотя 
бы одну особь, тут же приводите смертный 
приговор в исполнение.

Методы борьбы с треску-
нами (пожарниками) ничем не 
отличаются от тех, которые 
применяют против колорадского 
жука. Их вместе с личинками можно 
собирать на растениях и тут же уни-
чтожать, а можно опрыскивать химическими 
растворами. Но первый способ трудоемкий, 
да и неприятный, а второй — недешевый, 
поэтому Марина Осинская предлагает вос-
пользоваться народными рецептами. Все 
необходимое вы найдете у себя на кухне или 
в аптечке.

Рецепт 1. Полкило древесной золы раз-
водят в 10 литрах воды, настаивают ночь. 
Утром можно обильно опрыскать листву ли-
лий и полить землю под ними. Раствор золы 
абсолютно безобиден для растений, а вот на-
секомые его не любят. Кстати, жуки являются 
еще и переносчиками различных болезней. 
Так что зольное опрыскивание будет кроме 

всего прочего хорошей профилактикой для 
ваших цветов.

Рецепт 2. Чесночный раствор — тоже 
очень хорошее средство от пожарника и 
других вредителей, а главное, его можно 
быстро приготовить и тут же использовать. 
Возьмите небольшую головку чеснока, раз-

давите зубчики и залейте их горячей 
водой. Как только раствор осты-

нет, им можно опрыскивать 
цветы. Многие насекомые, в 
том числе и лилейный жук, 
не переносят запах чеснока 
и постараются побыстрее 
убраться подальше от ва-
ших цветов.

Рецепт 3. Отвар из 
луковой шелухи тоже может 

отпугнуть вредителей. Луко-
вую шелуху — чем больше, тем 

лучше, — заливают литром кипятка, 
держат на паровой бане 5 минут, процежи-
вают и разбавляют полученный раствор до 
комнатной температуры. Всё — он готов к 
использованию. Вместо лукового раствора 
можно использовать настой из табака или 
смеси красного и черного перца.

Рецепт 4. Но самый эффективный спо-
соб отпугивания вредителей, по мнению 
Марины Осинской, — это посадка на одной 
клумбе рядом с лилиями бархатцев. Многие 
насекомые на дух не переносят резкий запах 
этих цветов, поэтому даже близко не подлетят 
к ним, а значит, и другим благородным цветам 
тоже не нанесут никакого вреда.

Евгения ВОКАЧ.

ЧЕТЫРЕ СПОСОБА ДЛЯ ЛИЛИИ
Как спасти цветы от полного уничтожения

WIKIPEDIA.ORG

«Что происходит с нашим озером 
Сенеж?! Вдоль всего берега — пена 
с синеватым оттенком, которая ле-
жит на воде толстым слоем около 
военного городка. Ужасно воняет 
тухлятиной и чем-то химическим. 
Это точно не цветение воды. Просим 
администрацию взять пробы воды 
и устранить данное происшествие, 
так как на пляже находиться из-за 
запаха невозможно, а в воде — тем 
более» — такое сообщение от жите-
лей Солнечногорска поступило на 
сайт «Добродел».

 Экологи тоже бьют тревогу, ведь эколо-
гические проблемы с Сенежем привели уже 
к массовому мору рыбы. Причем масштабы 
этого явления ужасают: даже старожилы 
не припомнят, чтобы в озере было столько 
дохлой рыбы. 

А вот местных чиновников, похоже, это 
мало волнует. По их мнению, это «естествен-
ное природное явление под названием 
«цветение воды», при котором происходит 
многократное увеличение концентрации 
сине-зеленых водорослей в водоеме. Этот 
процесс наблюдается в стоячих неглубоких 
водоемах, таких как пруды, озера, заводи 
рек, бассейны. Под воздействием солнечных 
лучей и жаркой погоды усиленно развива-
ются одноклеточные особи и отдельные 
водоросли (фитопланктон)». 

«Дополнительно сообщаем, что еже-
годно перед началом купального сезона 
берутся пробы воды — купаться в озере 
разрешено, никаких нареканий нет», — успо-
каивает Солнечногорская администрация 
горожан в социальных сетях.

Однако горожане не согласны с такой 

трактовкой, они подозревают, что в воду 
попадают сточные воды от промышленного 
производства, возможно, даже из разных 
мест. Кстати, зимой в Солнечногорске была 
уже авария, и тогда канализационный поток 
попал прямо в озеро.

Елена НИКИТИНА.

ОЗЕРО БЕЗ НАДЕЖДЫ?
Люди и рыбы жалуются, что не в состоянии 

находиться в когда-то чистейшем Сенеже
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Осень — пора не только массовых 
заготовок овощей, но и создания 
стратегических запасов продук-
тов длительного хранения. Сахар, 
спички, керосин — это должно быть 
в кладовке у каждой семьи. А еще и 
наши традиционные крупы — рис и 
гречка. Между тем, по сообщениям 
некоторых СМИ, гречневая крупа 
вот-вот начнет дорожать, самое вре-
мя бежать в магазин...

Как сообщают информагентства, опто-
вые цены на гречневую крупу начали расти 
еще с апреля нынешнего года. А к сентябрю 
могут и вовсе рвануть вверх — процентов 
на 10, с 41 тысячи рублей за тонну до 45. 
Это в опте. Однако от оптовых поставок до 
прилавка всего один шаг. Хотя поставщики о 
своих планах поднять цены на этот продукт 
торговые сети пока не предупреждают.

Дорожает и рис. Но по этой крупе есть 
уважительная причина — неурожай, связан-
ный с прошлогодним разрушением Федо-
ровского гидроузла в Краснодарском крае, 
когда огромные плантации рисовых чеков 
остались без воды.

По гречке все как раз наоборот. В 2022 
году гречихи собрали в 2,5 раза больше, 
чем в 2021-м, более 1,2 миллиона тонн. Ре-
корд почти как в валовом сборе пшеницы. 
В течение минувшего сельхозгода она по-
дешевела на 46,6%.

Вот ей с чего дорожать? В ассоциации 
«Руспродсоюз» нам сообщили о динамике 
оптовых цен на крупы вообще и на гречку 
в частности. По состоянию на 17 июля за 
неделю цены выросли на пшенную крупу на 
3,7%. В оптовом звене она стоит 28,1 рубля за 
килограмм. На рис поднялись на 2,5% — до 
61,6 рубля. Менее всего за указанный период 
подорожала наша гречка — всего на 0,8%.

Сегодня цены на нее беспокойства не 
вызывают, килограммовый пакет от 50 до 150 

рублей можно встретить в любом магазине. 
Но, как говорится, еще не вечер. Вспомним 
ажиотаж вокруг гречки в 2020 году, в период 
пандемии коронавируса. Тогда она подско-
чила в цене сразу в 1,8 раза. Сейчас никакой 
пандемии не предвидится, но инфляционные 
ожидания вполне тревожные.

Дмитрий Леонов, зампред «Руспрод-
союза», в ценовой турбулентности оте-
чественных круп видит рост тарифов на 

грузоперевозки. Некоторые эксперты од-
ним из факторов считают ослабление курса 
рубля.

Но гречка — продукт чисто российский. 
Можно сказать, что в мире почти никто, кро-
ме нас, ее не выращивает. То есть мы ее 
не закупаем по импорту, не тратим на это 
доллары (при слабеющем рубле) и не ве-
зем окольными путями по параллельному 
импорту. Все производится внутри страны 

— в Башкирии, на Алтае, в Воронежской и 
Курской областях.

Вот в сентябре-октябре прошлого года 
заложили на хранение, а в июне, через не-
сколько месяцев, рубль стал дешеветь. 
Почему в связи с этим должна дорожать 
гречка?

Говорят про фактор рекордного роста 
экспорта этой культуры. Но по большому 
счету в мире ее не особо жалуют. И уж тем 
более вокруг гречки не возникает ажиотажа 
где-нибудь в Европе, как сегодня вокруг 
пшеницы. Так что же двигает цены вперед 
и выше, если у нас небывалый урожай и мы 
полностью обеспечиваем свои внутренние 
потребности?

По мнению кандидата экономических 
наук, ведущего программы «Сельский час» 
Игоря Абакумова, экономических предпо-
сылок к подорожанию этой крупы нет.

— Перед сбором нового урожая необхо-
димо освободить хранилища от прошлогод-
них остатков, а они весьма существенные, 
— говорит он. — Возможно, старой гречки 
нам бы хватило еще года на полтора. Не 
исключаю, что история вокруг гречки соз-
дается искусственно, чтобы ее побыстрее 
скупили.

Понятно, что такие тревожные ожида-
ния найдут горячий отклик у россиян. Их 
в данном случае отговаривать от покупок 
бесполезно, «работает генетический код». 
Люди инстинктивно кинутся за гречкой, а 
также тушенкой, рисом и макаронами.

Как считают специалисты, гречка спо-
собна храниться годами. Чтобы обеспечить 
такое долгоиграющее хранение, они реко-
мендуют покупать ее в фасованном виде. По-
том дома слегка прожарить в духовке, чтобы 
уничтожить нежелательных жучков и паучков. 
После чего засыпать в стеклянную тару.

И курсом рубля по отношению к 
доллару и евро можно несколько лет не 
интересоваться.

Владимир ЧУПРИН.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Роковой для Берлиоза 
транспорт в романе «Мастер и Маргарита». 
4. Путешественница на утках-попутках из 
сказки Гаршина. 10. Перегородка на реке 
от бобра-строителя. 11. Высокий бордюр 
вдоль набережной. 13. Число, которому не 
быть знаменателем. 14. Мертвый сезон для 
Деда Мороза. 15. «Отдушина» для женатого 
мужчины. 16. Металл желтой пряжки со-
ветского солдата. 18. Безденежье семьи 
на грани катастрофы. 20. Краткая пресс-
конференция по одному вопросу. 22. Вос-
паление слизистой оболочки и лимфоидной 
ткани глотки. 23. «Изворотливость» гим-
настки с мячом. 24. Спец по модерновым 
интерьерам. 27. Рыжий европеец из Дублина. 
30. Гонщик, летящий на всех парусах. 32. 
Задор, с которым работает энтузиаст. 34. 
Близкий товарищ в рядах однопартийцев. 
35. Иностранец, прибывший на ПМЖ в Рос-
сию. 36. Шерстяной трофей кота из шкуры 
соперника. 38. Увлекательное зрелище под 
хруст попкорна. 39. Главное развлечение для 
незамужних красавиц в Святки. 40. И роман 
Золя, и ловушка для врага. 41. Элементар-
ная «кроха» в физике. 42. Уловки и хитрости 
футбольного тренера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Черная дыра, поглотившая 
поезд метро. 2. Бледная бабочка, порхающая 
в гардеробе. 3. Команда тянувших лямку бур-
лаков. 5. Кривой клинок стражника султана. 6. 
Недвижимое имущество члена императорской 
фамилии в дореволюционной России. 7. Ора-
тор, доказавший невиновность подсудимого. 
8. Артист, говорящий голосом звезд. 9. Уди-
лище с катушкой и пропускными кольцами. 
10. Серебристый металл, что дороже золота. 
12. Уникум, которому не нужен миелофон. 17. 
Внедряемая в жизнь инициатива. 19. Чиновник 
из столицы с негласной проверкой. 20. Цветоч-
ное имя мамы хоккеиста Валерия Харламова. 
21. Ковер-картина на стене рыцарского замка. 
25. Главный выразитель взглядов партии. 26. 
«Не пес, а золото», снимающийся в рекламе. 
27. Похожий на иней снегообразный осадок, 
образующийся в туманную холодную погоду 
на ветвях деревьев и проводах. 28. Округ, 
находящийся под управлением архиерея. 29. 
Столичный «принц» для российских провин-
циалок. 31. Цветной «пунктир» на джинсах. 33. 
Уроженец Шанхая или Уханя. 34. Вооруженные 
стрельцы у трона царя. 37. Простейший гоноч-
ный автомобиль без кузова. 38. Бич пастуха, 
держащего стадо в узде. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коробка. 4. Опахало. 10. Паспорт. 11. Либерал. 13. Слог. 14. Пума. 
15. Лукавство. 16. Насыпь. 18. Курорт. 20. Свинина. 22. Стыковка. 23. Изгородь. 24. Мен-
зурка. 27. Вибрация. 30. Цигарка. 32. Скобка. 34. Армада. 35. Кабриолет. 36. Очки. 38. 
Фифа. 39. Агрегат. 40. Таблоид. 41. Капуста. 42. Вестник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Курсант. 2. Очаг. 3. Купель. 5. Предок. 6. Храп. 7. Область. 8. Страни-
ца. 9. Классики. 10. Подсчет. 12. Луноход. 17. Проказник. 19. Узурпатор. 20. Скворец. 21. 
Алгебра. 25. Ермолка. 26. Алгоритм. 27. Верность. 28. Инвалид. 29. Осколок. 31. Казачок. 
33. Акцент. 34. Ателье. 37. Иглу. 38. Финт.
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куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

предлагаю

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Ничего удивительного в этом нет. Он 
окончил Театральное училище им. Бориса 
Щукина, работал в труппе театра «Сатири-
кон» и только потом окончил Высшие курсы 
сценаристов и режиссеров, связав свою 
дальнейшую жизнь с кинематографом.

Лето у него выдалось горячее. В августе 
он возглавит жюри игрового конкурса на ки-
нофестивале в Выборге. Его, пожалуй, чаще 
многих других кинематографистов пригла-
шают в этом качестве. О том, что предстоит 
в ближайшее время, мы и поговорили с Сер-
геем Урсуляком, который умеет серьезному 
разговору придать иронический характер.

— Очевидно, у вас образовалась па-
уза в напряженной производственной 
жизни, и вы решили ею воспользоваться, 
чтобы посмотреть хорошее кино?

— Я часто бываю в жюри, знаю, какая это 
трудная работа. Тяжело сидеть в зрительном 
зале, не имея возможности его покинуть, и 
смотреть без перемотки плохое кино. А оно, 
как назло, не кончается. Любой может уйти, а 
жюри обязано сидеть до конца. А потом, как 
обычно, мы дадим призы не тем. 

— Это не единственные ваши планы 
на ближайшее время?

— Они у меня чудовищные, потому что 
двум хорошим людям я дал обещание по-
ставить спектакль. Ближайшие полгода 
будут у меня дебютными в драматическом 
и оперном театрах. Осенью я должен вы-
пустить в Театре им. Вл.Маяковского «Го-
лого короля» по Евгению Шварцу, а весной 
в Большом театре, вы удивитесь, ориги-
нальную вещь — «Евгений Онегин». Потом 
уже буду снимать фильм для фестиваля в 
Выборге, который для меня родной. Я на 
нем бываю с середины 90-х. Для меня это 
прежде всего люди, которые его делают, и 
память о тех, кого я любил, — о Станиславе 
Ростоцком, Савве Кулише, Микаэле Тари-
вердиеве, Армене Медведеве. С каждым из 
них я был каким-то образом связан. Поэто-
му, когда мне предложили войти в состав 
жюри, я без сомнений согласился. Люблю 
бывать в Выборге. Там особая и абсолютно 
не пафосная атмосфера. 

— Театральные дебюты — это ваше 
собственное желание или же предло-
жения, от которых было невозможно 
отказаться?

— Никакого желания у меня не было. Бо-
лее того, я долгие годы от таких предложений 
отказывался. В год мне поступало их по три-
четыре от лучших московских театров. Но я 
всегда отвечал, что не дело кинорежиссера 
ставить в театре. И гендиректору Большого, 
и моему дорогому другу Владимиру Георгие-
вичу Урину я отказывал многократно. В конце 
концов мы с ним договорились о том, что я не 
буду ставить в Большом театре. Ударили по 
рукам. Но Егор Перегудов — худрук Театра 
им. Вл.Маяковского — пользуясь моим к нему 
расположением, уговорил в качестве экс-
перимента что-то попробовать. Я сдуру дал 

согласие. Как только это случилось, Владимир 
Георгиевич Урин тут же сделал недовольное 
лицо и сказал: «Ах так?» Мне пришлось со-
гласиться и на Большой театр. С ужасом и 
волнением жду, когда все это кончится. 

— Чем поразила оперная сцена?
— Там еще самое начало, и трудно гово-

рить о чем бы то ни было. Сейчас мы работаем 
с художником Владимиром Арефьевым над 
декорациями и с Марией Даниловой над 
костюмами. Основная работа еще впереди. 
До этого мне нужно успеть поставить «Голого 
короля» в Маяковке. Там репетиции уже идут 
полным ходом. Сейчас перерыв на отпуск, а 
с сентября все снова начнется. 

— «Голый король» — это ваш выбор?
— Да, предложение мое. Это не только 

«Голый король», но и мотивы из других пьес 

Евгения Шварца, фантазия на тему, кото-
рая будет называться не «Голый король», а 
«Другая сказка». Труппа хорошая. Артисты 
прекрасные. Если я не подведу, то все за-
кончится добром. 

— Актеров вы, конечно, сами 
выбирали?

— Актеров выбирал я, но, естественно, 
не как обычно, из всей России, а из труппы 
Театра Маяковского. 

— А в Большом?
— Кастинг пройдет в сентябре. Он связан 

с особыми вещами, с учетом голосов. Я не 
могу дать баритону партию Ленского, а тено-
ру — Онегина, как бы они мне ни нравились. 
Как ни крути, баритоном будет петь Онегин, 
а Гремин будет басом. 

— Тем не менее режиссер в опере 
присутствует на кастинге?

— Конечно. Другое дело, что есть ню-
ансы, которые я могу не понимать. Условно 
говоря, у этого артиста недостаточный диа-
пазон для сцены Большого театра, и, как бы 
я ни хотел, чтобы пел Киркоров, мне его не 
дадут. 

— Все будет происходить, как напи-
сано авторами, или здесь и сейчас? 

— Вы же прекрасно знаете, что я не экс-
периментатор, а традиционалист. У меня не 
будет ОМОНа и любви Онегина к Ленскому. 
Все будет так, как написал Пушкин и дописал 
Чайковский. 

— То есть ждем классическое 
прочтение?

— Может быть с какими-то нюансами, 
но в целом это не будет оскорблять «чувств 
верующих». 

— Шварца это тоже касается?
— Думаю, что и Шварца все сказанное 

тоже касается, но его прелесть в том, что он 
в каждое время к месту. 

— Пройдут премьеры, и, как вы сказа-
ли, начнется работа над фильмом для Вы-
боргского фестиваля. Речь, значит, идет 
о полнометражном кино, не о сериале?

— Не знаю. Это было сказано в большой 
степени условно. Сейчас идут переговоры 
с Антоном Златопольским, без которого я 
стараюсь не делать ничего. 

— Прекрасные творческие планы! 
— Если бы не возраст (Урсуляку 10 июня 

исполнилось 65. — С.Х.), то вообще было бы 
замечательно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Как бы я ни хотел, чтобы пел Киркоров, мне его не дадут»
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ПОДПИСКА

2024

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
30 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39
5 августа с 10.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, в парке Победы

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семёнова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское ш., д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у м-на «Авоська»
3 августа с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
4 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
5 августа с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
6 августа с 8.30 до 18.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере

м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
7 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
8 августа с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое ш., д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
9 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны, на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, у 
м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Кинорежиссер Сергей Урсуляк, снявший фильмы «Рус-
ский регтайм», «Долгое прощание», «Праведник», сериа-
лы «Ликвидация», «Исаев», «Тихий Дон», «Жизнь и судь-
ба», впервые ставит на театральной и оперной сценах. 

СЕРГЕИ УРСУЛЯК 
ВЗЯЛСЯ ЗА ОПЕРУ

c 1-й стр.
Вряд ли новое ограничение ока-
жется судьбоносным: дайте 
немного времени — наши по-
вара научатся заменять анчоусы 

килькой. Хочешь жить — умей вертеться. Об 
остальном и говорить нечего: с 2014 года у 
нас было достаточно времени, чтобы перейти 
на использование мурманского лосося вме-
сто норвежского, вьетнамских креветок вме-
сто итальянских и крымских устриц вместо 
французских. Тут ничего нового: основные 
наши импортеры — давно уж не Европа, а 
Юго-Восточная Азия или Южная Америка. 
Ценители тайской лапши или, например, 
перуанского севиче не дадут соврать: с ры-
бой и сифудом там все хорошо. 

Возможно, проблема скорее психологи-
ческая. О том, что Россию омывают 14 морей, 
не считая Каспийского замкнутого недоморя, 
вроде бы знают все, кто учился в школе. Ло-
гично было бы предположить, что где море 
— там и морепродукты… А ведь еще есть и 
речная рыба, и даже раки (волжские омары!), 
но это уже другая история. Однако у многих и 
очень многих морепродукты ассоциируются 
с заморскими странами. Поездили, помним 
ту самую паэлью в прибрежном ресторанчике 
в Аликанте, вкуснейших свежих устриц по 1 
евро за штуку на рынке в Нормандии, пре-
красные горы дешевых креветок в Таиланде и 
этого смешного лобстера, которого хотелось 
попробовать хотя бы ради прикола и который 
оказался похож на курицу? Конечно. Вот и ре-
зультат: говорим «креветки», подразумеваем 
«импорт». Хотя бы подсознательно. А зря! 

Заглянем в популярный магазин-кафе, 
специализирующийся на рыбе и морепро-
дуктах по невысоким ценам (когда это за-
ведение открылось несколько лет назад, 
такая концепция казалась оксюмороном). 
В меню, на прилавках и в морозильниках 
— краткое содержание мультфильма про 
Русалочку, только с плохим концом: всех 
поймали злые рыбаки. Креветки всех цветов 
и фасонов, тунец, угорь, семга и форель, до-
рада и сибас, гребешки, устрицы, осьминог и 
кальмар… ну и пара видов селедки, конечно, 
без селедки тоже нельзя. Вполне достаточно, 

чтобы мысленно перенестись в какую-нибудь 
греческую приморскую таверну… 

— Откуда у вас осьминог? — спраши-
ваю кассира-продавца уже после того, 
как его заказываю. — Интересно. 

— Осьминог?

— Ну да. Откуда он родом?
— Это уточнить надо, — кассир 

хмурит лоб. — Вася! Вася, откуда у нас 
осьминоги?

— Осьминожки откуда? Мурманские, 
— охотно откликается Вася. — Их там раз-
водят. Аквакультура. 

Термин незнакомый. Пришлось с умным 
лицом кивнуть, а потом срочно изучить Ин-
тернет. Угу, значит-с, аквакультура осьмино-
га — искусственное выращивание этого гада 
для коммерческих целей (в смысле, чтобы 
съесть). Правда, все публикации сообщают, 
что аквакультура только обсуждается… но, 
может, уже обсудили? Ну, даже если маль-
чики слукавили, все равно у осьминога есть 
много вариантов, откуда прийти в Россию: 
из Индонезии, Сейшел, Марокко, даже из 
Перу. Обратите внимание: ни одной недру-
жественной страны в списке нет.

Пока ждем заказ, изучим ассортимент 
внимательно. Значит-с, на замороженных 
ракушках-вонголе, которые у большинства 
едоков ассоциируются с Северной Италией, 
написано, что они поставляются из Китая. 
Отлично: Китай нам вроде друг, без ракушек 
не оставит! Лангустины маркированы как 
импорт из Бангладеш, а крупные креветки 
— из Аргентины. Мидии привезли из Чили, 
а вот пухленькие симпатичные гребешки 
приехали с Курил. Лосось в ассортименте 
— из Мурманска. Многие морепродукты и 
рыба привезены из Турции или Уругвая, о 
чем сообщают гордые плакаты. 

Ничего такого, что могло бы измениться 
или испортиться после нововведений. Даже 
если где-то здесь под липовой этикеткой 
скрывается французская устрица-диверсант, 
волноваться за ее судьбу не стоит — хитрые 
пути обхода санкций были изобретены на-
родными умельцами еще в 2014 году, и наи-
вно было бы думать, что в 2023-м что-то 
изменится. Главное — чтобы документы у 
этой устрицы были правильными. 

Между тем распространенное опасение 
российских потребителей связано вовсе 
не с исчезновением европейской рыбы — 
к этому, как мы уже сказали, после 2014 
года все привыкли. Тревога в другом: есть 

подозрения, что из-за исчезновения здоро-
вой конкуренции отечественные поставщики 
перестанут видеть берега (в разговоре о 
морепродуктах — каламбур) и будут пред-
лагать товары худшего качества по завы-
шенным ценам. Мол, никуда не денутся ни 
обыватели, ни рестораторы, купят семгу и 
втридорога, вариантов-то нет! 

По мнению главы Федерации рестора-
торов и отельеров России Сергея Миронова, 
такие опасения совершенно справедливы и 
оправданны — и такой риск действительно 
существует. В беседе с корреспондентом 
«МК» эксперт отметил, что куда более эф-
фективной мерой была бы обратная — запрет 
на экспорт (особенно в недружественные 
страны) той рыбы и морепродуктов, которые 
по праву считаются гордостью российских 
морей:

— Любые запреты на ввоз чего-либо 
должны в ответ оборачиваться запретами 
на вывоз. Например, стоило бы обсудить за-
прет на продажу в недружественную страну 
Японию дальневосточных креветок и нашей 
лучшей рыбы. Однако эти продажи приносят 
больше денег, чем продажи внутри страны. 
Еще у нас есть камчатский краб, наша гор-
дость, и его тоже стоило бы разворачивать 
внутрь страны, не отпускать на экспорт. Тог-
да, глядишь, и цены на краба снизились бы, 
потому что сегодня он стоит очень дорого. 
Экспорт красной рыбы, кижуча и чавычи, 
тоже укладывается в эту схему, ведь на миро-
вом рынке наша чавыча ценится дороже, чем 
норвежская семга, — объясняет эксперт.

Также Миронов добавил, что слухи об 
уникальности крымских устриц сильно пре-
увеличены, и вот здесь как раз не следует 
недооценивать роль импорта.

— Если нужны российские устрицы, луч-
ше предпочесть дальневосточные. В Крыму 
устрицы выращенные, они сугубо для вну-
треннего рынка, за границей никто такие 
не купит. Они уступают любым конкурен-
там. Сегодня я рекомендовал бы обратить 
внимание на устриц из африканских стран. 
Например, из Марокко и Туниса привозят 
много, притом хороших.

Дарья ТЮКОВА.

ТУНЕЦ 
ПРЕКРАСНОИ 
ЭПОХИ

ЗЛОБА ДНЯ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

ЕДА

Вокруг 
гречки может 
вспыхнуть 
ажиотаж

КРУПА НАДЕЖДЫ НАШЕИ



Певца Александра Киреева много-
численные поклонники запомнили по 
яркому участию в проекте «Фабрика 
звезд». Затем была группа «КГБ», со-
стоящая из артистов-«фабрикантов», 
и несколько лет громкой славы. А еще 
спустя время Александр как будто бы 
пропал с радаров. Во всяком случае, 
в светских хрониках его появление 
было минимальным. И вот Киреев 
снова заинтриговал фанатов, явив 
миру видеоклип, где приняла участие 
вся его семья, а жена сыграла глав-
ную роль. Семейный подряд на съе-
мочной площадке — чем не повод для 
общения? Мы побеседовали с Алек-
сандром и выяснили, чем занимался 
артист после распада группы, как по-
живают его дети и не тоскует ли он по 
былой славе. 

— В этом году поклонники небезыз-
вестной «Фабрики звезд» празднуют юби-
лей. Трудно поверить, что с момента, когда 
вас узнала вся страна, прошло уже 20 лет. 
Самое время спросить, как развивалась 
ваша карьера после того, как вы покинули 
проект...

— Как вы, наверное, знаете, после оконча-
ния «Фабрики» я стал участником группы «КГБ» 
вместе с Димой Голубевым и Ромой Барсуко-
вым, которая выпустила несколько успешных 
синглов. Правда, просуществовала группа 
недолго, и через два года проект был по ряду 
причин закрыт. 

— Что же случилось?
— Если в общих чертах, то скажу просто: 

так бывает. Вначале все горели работой и ста-
рались делать максимально для взлета проек-
та. Я и Виктор Дробыш писали песни, ставили 
номера, репетировали, гастролировали. Но 
когда спустя 2 года ожидаемого большого 
успеха не произошло, начали накапливаться 
внутренние противоречия, что рано или поздно 
всегда приводит к завершению отношений. По-
сле этого я занялся сольной карьерой, записал 
сольный альбом. Параллельно меня пригласили 
стать ведущим детского шоу на канале «Кару-
сель», более пяти лет оно выходило в эфире. 
Ну и, конечно, занимался музыкой: выпускал 
песни, записывал их, выступал, гастролировал 
и в какой-то момент решил, что нужно поставить 
карьеру на паузу.

— Зачем?
— Для того чтобы переосмыслить проис-

ходящее, немного оглядеться по сторонам и 
уйти в какую-то другую сферу деятельности, что 
я и сделал, занявшись бизнесом. Я всегда был 
на «ты» с компьютерами и гаджетами и имею 
врожденные способности к рекламному делу. 
Но способности и интуитивные вещи — хорошо, 
но недостаточно. Поэтому я стал проходить 
разные обучения в этих сферах, придумывать 
идеи стартапов и реализовывать их. Это были 
и агентство по созданию сайтов и интернет-
магазинов, и платформа для продажи песен, 
и видеопродакшен, и мини-телеканал. Даже 
инфопродукты и социальная сеть появились. 
Что-то взлетало, что-то так и осталось в «пи-
лотных» версиях, но главное, что я получил 
прекрасный опыт, за которым, собственно, и 
пришел. Правда, по прошествии нескольких 
лет, когда уже отстроил свои бизнес-процессы, 
осознал, что хочу снова вернуться к творчеству, 
к музыке. 

— И вы в итоге даже сняли семью в 
клипе...

— Да, у меня вышел трек «Покажи мне свой 
мир», и сейчас мы в ожидании выхода клипа, 
где главной героиней выступила моя жена. 
Мы сняли его в одном из самых романтичных 
городов мира — в Париже. А еще есть так на-
зываемое mood-видео, где есть и дети, видны 
этапы их взросления. Мы собрали яркие кадры 
из наших семейных путешествий за 11 лет в 
разные красивые места на нашей планете. 
Получился мини-фильм, который весьма по-
вышает настроение.

— Неужели за все эти 20 лет не сталки-
вались со сложными периодами в жизни? 
Многие ваши коллеги признаются, что у них 
было все: от безденежья до депрессии...

— Оглядываясь назад, я понимаю, что как 
раз близость к этому состоянию — депрессии 
— и была одним из триггеров для того, чтобы 
я принял решение приостановить творческую 
деятельность. На тот момент я полностью вы-
горел и не мог понять, куда двигаться дальше. 
В итоге получилось так, что переключение на 
другую сферу, погружение в другой мир дало 
возможность отдохнуть, собраться с силами, 
окрепнуть, получить какие-то новые знания, в 
том числе в музыке. Мне стало интересно, как 
другие авторы, исполнители создают сегодня 
свои произведения, я стал у них учиться, под-
сматривать что-то и применять у себя. И таким 
образом, постепенно стал все больше времени 
проводить в студии, стал больше погружаться 
в творчество и музыку и даже построил соб-
ственную студию.

— А с бизнесом завязали?
— Нет. Сейчас я продолжаю занимать-

ся своими бизнес-проектами: один из тех, о 
котором я могу говорить публично, — бутик 
профессиональной косметики для домашнего 
ухода. Это наш с супругой семейный проект, 
в котором она и лицо, и душа, и наставник для 
наших гостей, а я с командой закрываю орга-
низационные и технические вопросы. Но все 
больше и больше времени я посвящаю твор-
честву: начались гастроли, выступления, стали 

выходить новые песни 
и клипы, и именно твор-
ческому направлению я 
сейчас уделяю максимум 
времени. Думаю, что моя ау-
дитория это видит, чувствует и 
поддерживает меня.

— Знаю, что у вас есть еще и режиссер-
ское образование. Был опыт работы?

— Да, я получил режиссерское высшее 
образование в Университете культуры и ис-
кусств. Те навыки и знания, которые я получил 
в процессе учебы, я использую фактически 
ежедневно даже в своей бизнес-деятельности. 
Потому что основы режиссуры — это основы 
работы с поведением людей, персонажа внутри 
предлагаемых обстоятельств, а любой бизнес-
проект, любой артист, любая песня — это как 
раз и есть работа с поведением персонажа 
или продукта внутри некоторых предлагаемых 
обстоятельств. Так что можно сказать, что я и 
до получения высшего образования этим за-
нимался, а получив дополнительные знания, 
стал этим заниматься более осознанно.

— Не тоскуете по популярности, кото-
рая была во времена «Фабрики»?

— Я не вижу смысла тосковать в принципе, 
а по популярности тем более. Считаю, что, 
во-первых, всему свое время, а во-вторых, я 
чувствую поддержку и любовь огромного ко-
личества людей, которые в социальных сетях 
стали более активны и поддерживают меня. 
Поэтому за популярностью я не гонюсь, а вот 
любовь, которую я, смею надеяться, заслужил 
за эти годы, хорошо чувствую, она меня здорово 
поддерживает и мотивирует на достижения.

— Как думаете, среди ваших коллег 
по «Фабрике» есть те, кто незаслуженно 
пропал с радаров популярности?

— Думаю, что большинство ребят, которые 
были отобраны для участия в проекте «Фабрика 
звезд», потенциально имели все шансы стать 
интересными, известными артистами. Но, по-
нимаете, дальше включаются уже другие меха-
низмы, и многое зависит не только от самого 
человека, но и от обстоятельств, в которые он 

попадает. Поэтому сложно сказать про заслу-
женно и незаслуженно. Например, мне больше 
бы хотелось видеть музыки и выступлений 
таких ребят, как Руслан Курик, Руслан Масюков, 
Костя Легостаев.

— А сейчас вы дружите с кем-то из кол-
лег по «Фабрике» и вообще по шоу-бизнесу? 
Или конкуренция не дает?

— Я считаю, что конкуренции как таковой в 
творческой среде нет и быть не может, в случае 
если ты делаешь что-то интересное и уникаль-
ное. Что касается дружбы, конечно, мы дружим 
и с ребятами из нашего сезона — это и Никита 
Малинин, и Юля Михальчик, и Ира Ортман, и 
девчонки из «Тутси». С другими ребятами я 
знаком, мы общаемся, а с некоторыми даже 

работаем. Гена Лагутин из второй «Фа-
брики», например, сотрудничал 

со мной как саундпродюсер на 
нескольких синглах.

— Хотелось бы узнать 
историю знакомства с 
будущей супругой...

— С будущей женой 
мы познакомились на вы-
ступлении в Краснодаре 
еще во времена «Фабри-

ки». Знакомство это было 
не самым романтичным, 

все происходило за кулиса-
ми цирка, в соответствующей 

обстановке и с соответствую-
щими запахами. Арина подошла 

ко мне сфотографироваться, у нас долго 
это не получалось — не срабатывала вспышка 
фотоаппарата. За это время удалось ее раз-
глядеть, мне она понравилась, и я предложил 
ей прийти на ужин после выступления. Это был 
не ужин на двоих, как вы подумали, а просто 
совместный ужин с другими «фабриканта-
ми», традиционный после концерта. И вот 
она появилась там, мы поговорили, и стало 
понятно, что нам вместе интересно. Мы об-
менялись телефонами и стали общаться. Я ее 
даже пригласил с нами на гастроли в летний 
тур по побережью. Она приезжала, ездила 
с нами в автобусе, мы вместе тусовались в 
гостинице, она познакомилась со всеми ре-
бятами и всем понравилась. В таком формате 
— то перезваниваясь, то переписываясь, то 
прилетая друг к другу — мы около года при-
мерно и встречались. И из этой истории как 
раз и родилась моя песня «Пять дней любви», 
потому что больше, чем на пять дней, из-за 

моего графика и ее учебы в медицинском у 
нас встречаться не получалось. А через год 
примерно я сделал предложение, мы поже-
нились, и она переехала ко мне в Москву, 
перевелась в московский вуз, продолжила 
обучение. С тех пор мы вместе.

— Само предложение тоже было 
романтичным? 

— Это была нестандартная ситуация. Мы 
ужинали в каком-то ресторане с кальяном — 
тогда это было очень модно. Что-то вкусное ели, 
о чем-то разговаривали. Я спросил Арину, что, 
может, ей уже пора переехать ко мне? Она от-
ветила, что ее просто так не отпустят родители. 
Я спросил: «А если выйдешь замуж, наверное, 
отпустят». Арина сказала: «Наверное, да». А 
дальше начались мои переговоры с ее родите-
лями, которые и завершились свадьбой.

— Жена вас, кстати, не ревновала к 
девушкам из шоу-бизнеса? Вы ведь встре-
чались с солисткой группы «Сливки». 

— Слухов в тот период ходило немало. 
Ревновала или нет, наверное, лучше спросить у 
нее. Мне казалось, что не ревновала все-таки. 
Выбор я сделал, в жены взял именно ее, зачем 
тут ревновать, когда все и так понятно? Мы 
вместе уже 17 лет и всё друг другу доказали.

— Профессия жены другая?
— Да, Арина очень востребованный сто-

личный врач-косметолог, дерматолог, работает 
в крупной клинике одним из ведущих врачей. 
Она занимается тем, чтобы лица и тела девушек 
и мужчин выглядели всегда красиво и молодо. А 
еще она активный блогер, рассказывает о жиз-
ни нашей семьи, своей работе, дает полезные 
лайфхаки, как девушкам быть красивыми.

—Вы испытали на себе косметологи-
ческие процедуры?

— Да, некоторые аппаратные процедуры 
она мне уже делала. Долгое время я также поль-
зуюсь профессиональными уходовыми сред-
ствами, которые она мне порекомендовала, 
зная все особенности моей кожи. Вообще она 
из тех, кто лишнего не назначит, даже если па-
циент придет с каким-то запросом что-нибудь 
сделать с собой. Если ему это не нужно, она 
так и скажет и не станет делать эту процедуру, 
чтобы, как другие врачи, просто заработать. 
Она не про это, она про эффективное лече-
ние, уход. Она большой профессионал, и я ею 
очень горжусь.

— Жена умеет петь? Не высказывала 
мысль, что тоже хочет на сцену?

— Нет, мысли про сцену точно не 

высказывала (улыбается). Арина любит петь 
в караоке, и каких-то больших амбиций по пово-
ду ее пения я от нее никогда не слышал. У нас, 
кстати, есть любимые дуэтные песни, которые 
мы всегда исполняем.

— А что происходит у ваших детей?
— У нас их двое. Старшему Лукьяну две-

надцать лет, дочке Стефании скоро исполнится 
шесть. Лукьян очень хорошо учится, толковый, 
умный, усидчивый парень. Сам делает домаш-
нее задание, недавно увлекся спидкубингом 
— я даже не знал, что есть такой вид спорта. 
Это сборка кубика Рубика на скорость. Он 
постепенно стал ставить свои собственные 
рекорды и стремиться к тому, чтобы побить 
мировой рекорд. Хочет участвовать в соревно-
ваниях на эту тему. Кроме того, Лукьян учится 
играть на гитаре. У него их две: акустическая 
и электрическая. Он берет уроки с педагогом 
и показывает классные результаты, выступает 
на школьных мероприятиях.

Стеша изъявила желание учиться на 
фортепиано и тоже делает успехи, ее хвалят 
педагоги. Как и любая девчонка, она любит 
красивые платья, игрушки, подарки, любить 
петь и танцевать. Очень чисто интонирует, у 
нее приятный голос.

В общем, дети доставляют нам много ра-
дости, счастья, мы ими очень гордимся.

— Вы бы отдали их в проект?
— Если они этого захотят, то почему бы и 

нет? Это весьма неплохой опыт, тем более с по-
правкой на время. Это 20 лет назад было что-то 
невероятное — находиться такое количество 
времени под камерами и показывать свою 
жизнь в формате 24/7. Сегодня же мы живем в 
ситуации, когда каждый из нас так или иначе по-
казывает себя через соцсети, презентует себя 
через камеру своего смартфона во внешний 
мир, и это уже довольно обычное дело.

— На собрания ходите?
— К счастью, я был на родительском со-

брании только один раз, эта обязанность в 
нашей семье на супруге. Она в курсе всех дел, 
состоит во всех школьных и детсадовских чатах 
и бдит, чтобы все было в порядке.

— А как проводит свободное время 
семья артиста Киреева?

— Мы очень любим в выходные собираться 
вместе, завтракать, слушать музыку, гулять во 
дворе дома — расслабленно проводить время. 
Ну а если куда-нибудь выезжаем, встречаемся 
с друзьями за городом или в Москве. Иногда 
ездим в другие города — сейчас планируем 
совместную поездку в Питер. Также в отпуске 
летаем на моря, в теплые страны, какие-то 
красивые места, где проводим время вместе. 
Стараемся выбирать такие локации, где нам, 
как взрослым, так и детям, было бы что посмо-
треть, что увидеть, чем впечатлиться.

— Ну а кто-то помогает вам справляться 
с любимыми отпрысками?

— К счастью, так сложилось, что справ-
ляться с ними не нужно, они довольно само-
стоятельные и не требуют слишком большого 
внимания к себе. Как родители мы все свои 
обязательства выполняем и оказываем им 
внимание, поддержку, общаемся. У нас есть по-
мощница, которая помогает с бытовыми вопро-
сами и иногда немножко смотрит за младшей. 
А старший Лукьян уже взрослый, автономный 
человек, который знает, чем себя занять.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анастасия Вознесенская (1943–2022) — 
актриса театра и кино, народная артистка 
РФ
Сергей Дюжиков (1948) — гитарист, участ-
ник коллективов «Скифы», «Голубые гитары», 
«Цветы»
Виолетта Колобова (1991) — спортсменка-
шпажистка, двукратная чемпионка мира, 

трехкратная чемпионка Европы
Владимир Короленко (1853–1921) — рус-
ский писатель, журналист, публицист, обще-
ственный деятель
Олег Трегубов (1935) — известный 
автогонщик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем 26…28°. Облачно, с прояснениями. 
Кратковременные дожди, ливни, местами 
гроза, град. Ветер южной четверти, 6–11 м/c, 
при грозе порывы 15–20 м/c. Восход Солнца 

— 4.24, заход Солнца — 20.46, долгота дня 
— 16.22. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работников МФЦ
День памяти детей — жертв войны в 
Донбассе
1873 г. — умер великий русский поэт Федор 
Иванович Тютчев
1918 г. — в России выпущен первый со-
ветский государственный фильм «Сигнал» 
режиссера Александра Аркатова

1943 г. — под г. Орлом в первый бой вступил 
30-й Уральский добровольческий танковый 
корпус, сформированный по инициативе 
жителей Урала — единственное в мире тан-
ковое соединение, полностью созданное на 
средства, собранные мирными жителями. 
Первым командиром корпуса был полковник 
В.И.Соколов
1953 г. — Корейская война завершилась 
подписанием Соглашения о перемирии и 
создании демилитаризованной зоны между 
КНДР и Южной Кореей
2018 г. — эсминец «Беспокойный» Балтий-
ского флота стал кораблем-музеем
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— Сынок, почему бутылка коньяка в шка-
фу наполовину пустая?
— Это потому, папа, что ты пессимист.

— Доченька, пора бы тебе уже и принца 
поискать.
— Да молодая я еще, зачем он мне?
— Негоже такой лошади без принца.

— Слыхал? Импортные консервы вво-
зить запретили. Говорят, что заменят 

отечественными.
— Ну, ценники на отечественных точно 
заменят...

Недавно прошел чемпионат мира по ло-
гике. Победил победитель, подарили 
подарок.

На самом деле бесплатный сыр бывает 
только в чизбургере, который пробили на 
кассе как гамбургер.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Александр КИРЕЕВ: «Я полностью 
выгорел и не мог понять, 
куда двигаться дальше»

Фестиваль «Белые ночи Санкт-Петербурга» снова стал 
большим музыкальным событием для культурной сто-
лицы. Концерт «Знай наших!», прошедший в рамках 
фестиваля, собрал огромную аудиторию и стал ареной 
выступлений как больших звезд, так и артистов, чьи 
имена, возможно, станут известными в ближайшем 
будущем.

Фестиваль прошел при поддержке «Русского радио», 
и позиция организаторов шоу была весьма принципиаль-
ной. По словам представителей оргкомитета фестиваля, 

главная ставка была сделана не на активно ротируемых на 
радиостанции, но не высказавших свою гражданскую по-
зицию звездах, а на патриотически настроенных артистах, 
в том числе из Донбасса.

На концерте «Знай наших!» выступили Лариса Долина, 
Нина Шацкая, Григорий Лепс, Николай Басков, Роман Архипов 
и группа Deep Folk, группа «Земляне», Валерия, Денис Май-
данов, Дима Билан, Ирина Дубцова, Artik & Asti, Александр 
Маршал, Юлия Михальчик, Варвара, ЮрКисс, Стас Пьеха, 
IVAN, Любовь Успенская и другие.

Зрители горячо приветствовали приглашенную организа-
торами концерта заслуженную артистку Донецкой народной 
республики Наталью Качуру и группу «123 полк», которая был 
создана из военнослужащих, принимавших участие в бое-
вых действиях на Донбассе. Звучали песни «Гляжу в озера 
синие», «Моя Россия», «Желаю тебе, земля моя», «Русские 
идут», «Родина-мать».

Ведущими мероприятия стали Елена Север и Денис 
Клявер.

Музыкальный отдел.

Ледостойкая самодвижущаяся платформа 
«Северный полюс» продолжает дрейфовать 
вместе с огромной льдиной в Северном Ле-
довитом океане. 26 июля организаторы экс-
педиции из Арктического и антарктическо-
го научно-исследовательского института 
объявили о ротации участников. В послед-
них числах июля научно-экспедиционное 
судно «Академик Трёшников» отправит-
ся в высокие широты с новыми членами 
экипажа, дополнительным научным обо-
рудованием и продовольствием, а обрат-
но привезет тех, кто работал во льдах в 
течение нескольких месяцев. Директор 
ААНИИ Александр Макаров рассказал о 
ходе уникального проекта и его первых 
научных результатах.

Последняя советская арктическая экс-
педиция — «Северный полюс-31» в 1991 году 
завершалась драматично: льдина, где находи-
лись лагерь полярников и 40 домиков, начала 
активно разрушаться. К счастью, 23 членов 
экспедиции тогда успели спасти.

Чтобы больше не рисковать жизнями лю-
дей и ценным научным оборудованием, к 2022 
году в России была создана уникальная ледо-
стойкая самодвижущаяся платформа «Север-
ный полюс». 18 сентября 2022 года она вышла 
из Мурманска, прошла три моря — Баренцево, 
Карское и Лаптевых — и вмерзла в гигантскую 
льдину площадью около 42 квадратных кило-
метров. Ее не раздавит льдами, как случилось 
с судном «Челюскин» в 1934 году, потому что 
она специально укреплена в расчете на такое 
сжатие. Вот уже 9 месяцев платформа «Се-
верный полюс» дрейфует вместе с льдиной, 
перемещаясь в высокие широты. 

За девять месяцев от точки старта в рай-
оне Новосибирских островов дрейфующая 
экспедиция переместилась почти на 1200 
километров, пройдя расстояние более 2500 
километров. Направление движения соответ-
ствует расчетному: в ходе свободного дрейфа 
станция следует через приполюсный район в 
сторону Северо-Европейского бассейна Ат-
лантического океана. 

Это одновременно научная база и безопас-
ный дом. На платформе — 15 уютных одномест-
ных кают и 15 современнейших лабораторий, 

конференц-зал, салон для отдыха, баня и тре-
нажерный зал с бассейном. 

Как и предыдущие станции, «СП-41» выпол-
няет комплекс исследований в области океано-
логии, метеорологии и биологии моря. 

— В настоящее время группой из 34 науч-
ных сотрудников получены уникальные научные 
данные, касающиеся геологии северных морей, 
картины перемещения океанических вод, — 
говорит Александр Макаров. — Отдельным 
результатом можно считать исследования про-
цессов деформации корпуса самой платформы 
под воздействием льдов. То есть впервые в 
мире сам корпус судна рассматривается уче-
ными как самостоятельное измерительное 
устройство!

На станции активно работают специали-
сты, изучающие механические и прочностные 
свойства льда, — гляциологи. А метеорологи 
исследуют тепломассообмен в системе «ат-
мосфера — снежный покров — морской лед 
— приповерхностный слой океана». В качестве 
инструментария у них сеть из 15 автономных 
морских буев, размещенных в пределах 16-
километрового полигона вокруг станции.

На текущий момент станция «Северный 
полюс-41» находится севернее архипелага 
Шпицберген, в районе 85-го градуса север-
ной широты. По окончании ее работы, через 
несколько месяцев, платформа своим ходом 
выйдет в свободные ото льда воды Гренланд-
ского моря и вернется в Мурманск.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В КУЛЬТУРНОЙ СТОЛИЦЕ ЗВУЧАЛА ПАТРИОТИЧЕСКАЯ МУЗЫКА
Концерт «Знай наших!» собрал аншлаг

Ф

Наталья 
Качура.

Елена Север 
и Денис Клявер.

Лариса 
Долина.

«123 полк».

ПЕРСОНА
попадает. Поэ
женно и незас

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
«ФАБРИКИ ЗВЕЗД»

ОСТАЕМСЯ 
ДРЕЙФОВАТЬ
В Арктике ученые 
продолжают работать 
на судне, вмерзшем 
в гигантскую льдину

Участники проекта 
«Фабрика звезд».

С семьей.
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